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    Ирина ВИКТОРОВА

Сколько звездные родители 
заплатят за учебу своих 
детей-первоклашек.

До старта учебного года остаются да-
же не считаные дни, а часы - 1 сентября 
родители, в том числе и хорошо всем нам 
известные, поведут детей в школу. Для 
некоторых из звездных наследников День 
знаний будет особенно эмоциональным, 
ведь они пойдут в школу в первый раз. 
Ну а для родителей это еще и расходы, 
ведь знаменитости обычно предпочитают 
выбирать для своих детей дорогостоящие 
частные учебные заведения. Впрочем, и 
в обычных бесплатных школах звездных 
детей тоже можно обнаружить.
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Елена ОДИНЦОВА

Август нынче выдался 
жаркий. И чем дольше 
изучаешь цены 
на отпуск, тем сильнее 
бросает в жар. 

Особенно когда видишь по-
ездки по стране! Туристическая 
статистика гласит: отдых в Рос-
сии за год подорожал сильнее, 
чем в дальнем зарубежье.

Можно ли рассчитывать на 
экономию, если отправиться 
путешествовать по стране осе-
нью?

А ЦЕНЫ ЛЕТЯТ
Данные туристических сай-

тов гласят: затраты на отдых 
в России за год выросли почти 
на треть. А в Турции и Египте - в 
пределах 17%. Это притом что 
рубль за год упал на 60 - 70%.

Статистика, конечно, вещь 
коварная. Аналитики туристи-
ческих сайтов считают средний 
чек - сумму, которую россияне 
заплатили за тур, без привязки 
к его условиям. Но туры быва-
ют разными, в том числе и по 
времени. Например, больше 
наших граждан стали выезжать 
куда-то по России не на два-три 

дня, а хотя бы на неделю. А на 
Турции, наоборот, стараются 
экономить: берут более корот-
кие туры и отели не пяти-, а 
четырехзвездочные. Вот и по-
лучится, что в среднем затраты 
на отпуск в Турции растут как-
то не очень, а в России - о-го-го. 
Примерно так и объясняют си-
туацию в Российском союзе 
туриндустрии.

Но как ни считай, а даже 
официальная статистика под-
тверждает: цены на путеше-
ствия по России растут явно 
быстрее, чем наши доходы.

Продолжение 
на стр. 8 �

Читайте на стр. 9  �
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FM.KP.RU

16-летнюю 
Алину 

Горбачеву 
ищут 

силовики 
и «ЛизаАлерт». 

6 522 000

№ 66-с (27514-с) 2023 год
Среда

30 августа

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

«Феникс» 
возродил село 
Как поднять русскую глубинку? 

Восстановить там школу! - стр. 6

В столице 
таинственно 
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чемпионка 
России 
по фигурному 
катанию
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Вчера в Комсомольске-на-Амуре свой первый (и 
успешный) испытательный полет совершил обновлен-
ный «Суперджет-100». В нем импортозамещено около 
40 элементов: электроника, шасси, система электро-
снабжения, противопожарная система и т. д.

Двигатель на этом самолете установлен российско-

французский. Но вскоре на «Суперджет» будет устанав-
ливаться российский мотор. Ожидается, что уже в этом 
году он будет сертифицирован, а в 2024-м начнется 
серийный выпуск - и двигателей, и самих лайнеров.

На снимке: те, кто делал этот самолет, сфотографи-
ровались на память о событии.

Картина дня: в стране

Мы спросили у своих 
отпрысков: а вы 
зачем идете в школу?
Артемий ВОРСОБИН, сын обозревателя «КП» 
Владимира Ворсобина, 1-й класс:

- Чтобы стать умным. И начать работать. А еще чтобы по-
ступить в университет. А потом стать спецназовцем.

Даниил ВАСИЛЬЕВ, сын ответственного 
секретаря «КП» Елены Поповой, 11-й класс:

- Иного способа получить высшее образование у меня нет. А 
еще там хорошие учителя, мои лучшие (да, не идеальные, но 
все же) друзья, много общения, знакомств. Также школа для 
меня является стимулом: когда я вижу, как мои друзья стано-
вятся лучше меня, это подталкивает к соревнованию с ними, 
чтобы доказать другим и самому себе, что я не хуже других.

Василиса ГАМОВА, внучка 
корреспондентов «КП» Александра Гамова 
и Любови Моисеевой, 7-й класс:

- Мне очень хочется побывать в Южной Корее. Хотя бы ту-
ристом, а лучше - пожить и поработать. Для этого записалась 
на курсы корейского языка. Люблю готовить и могла бы по-
пробовать себя в семейном ресторанчике. А школа поможет 
мне в достижении цели. Потому что образование развивает 
интеллект, организованность, трудолюбие и упорство.

Матвей АРЕФЬЕВ, сын корреспондента 
отдела культуры «КП» Егора Арефьева, 
5-й класс:

- Я иду в школу ради знаний и новых друзей, ну и, конечно, 
ради развлечений, всяких мероприятий и иногда ради акку-
ратного хулиганства, как без этого? После школы обычно 
катаюсь на самокате и делаю трюки, это круто!

Иван АЛФИМОВ, сын заведующего отделом 
политики «КП» Валентина Алфимова, 
5-й класс:

- Я вообще-то не наотдыхался. Надо было 90 дней умно-
жить на 2. Я хожу в школу, потому что бабушка дает мне 
вкусный круассан. Вот больше всего в школе люблю кру-
ассан с соком.

Настя ВДОВИНА, дочь спортивного 
обозревателя «КП» Андрея Вдовина, 
4-й класс:

- ...Ну па-а-ап! Ты издеваешься?.. Надо же потом кем-то 
становиться. Я, правда, еще не придумала, кем хочу стать. 
Сейчас мне нравится профессия археолога, а раньше - ху-
дожника и баскетболиста. А после четвертого класса вдруг 
понравится профессия следователя? Какой мне урок нравится 
больше всего? Последний!

Влад ИВАНОВ, сын редактора 
международного отдела «КП» 
Алексея Иванова, 8-й класс:

- А есть еще какие-то варианты? Странный вопрос, все равно 
что спросить «почему ты дышишь?». Ну не дома же сидеть.

Как звезды поведут в школу 
своих отпрысков > стр. 11.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Депутаты предложили вы-
платить семьям с детьми 
«подъемные» - покупка тетра-
док и учебников стала слишком 
накладной.

Цена школьного набора ку-
сается все больнее. По дан-
ным ВЦИОМ, чтобы собрать 
ребенка в школу, требуется 
в среднем 43 тысячи рублей. 
Это результат августовского 
опроса. За год показатель вы-
рос на 9800 рублей, то есть на 
30%. Это в разы выше офи-
циальной инфляции - напом-
ним, Росстат считает, что це-
ны в стране за год поднялись 
на 4 - 5%.

К слову, в школьный на-
бор входят не только одежда, 
рюкзак, учебники и канц-
товары. Часть обязательных 
родительских расходов - это 
подарки учителям и различ-

ные взносы, которые приня-
то называть добровольными 
(подробнее см. «Только цифры»).

Видя такие цифры, депу-
таты Госдумы предложили 
выделить из резервного фон-
да правительства деньги для 
поддержки семей со школь-

никами. Комитет Госдумы по 
просвещению считает, что на 
каждого ребенка надо выпла-
тить по 26 тысяч рублей.

Согласится ли правительство 
выделить эти деньги, пока не-
известно. Обращение могут 
рассмотреть в ближайшие дни.

Дети в классы собирались. 
Мама с папой разорялись

Д
ми

тр
ий

 П
О

Л
УХ

И
Н

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

аРуб.ТОЛЬКО ЦИФРЫ

НА ЧТО ТРАТЯТ
ДЕНЬГИ РОДИТЕЛИ 
К 1 СЕНТЯБРЯ

• Одежда и обувь  20 414
• Сумка, рюкзак  4998
• Учебники  4688
• Канцелярия  3581
• Цветы и подарки  2113
• Взносы  7235
  Всего  43 029По данным 

ВЦИОМ. 

Приведены средние цифры по стране. В прошлом году 
стоимость школьного набора составляла 33 225 рублей.

Ярослав КОРОБАТОВ

Накануне 
1 сентября опрос 
учеников на тему 
«Зачем вы ходите 
в школу?» 
дал неожиданные 
результаты.

У взрослых - напо-
леоновские планы в 
отношении подрас-
тающего поколения. 
В этом году для них в 
школьную программу 
включили начальную 
военную подготовку, 
трудовое воспитание, 
по-новому написали 
курс истории, вводят 
единую программу по 
основным общеобра-
зовательным предме-
там… А что же сами 
дети? Чего хотят они? 
Зачем ходят в школу? 
Это попытались выяс-
нить специалисты пор-

тала Mediacom.Expert, 
которые провели опрос 
среди школьников 
от 6 до 18 лет.

Результаты оказа-
лись любопытными.

 � Меньше половины 
школьников (45%) 
заявили, что любят 
школу. 

 � Еще 44% уточнили: 
временами им нравит-
ся учиться, но иногда - 
нет. 

 � 11% детей катего-
рически не хотят по-
сещать храм знаний.

На вопрос «Что вы 
хотели бы изучать в 
школе?» подавляющее 
большинство (74%) 
представителей под-

растающей молодежи 
заявили, что их инте-
ресует, как устроены 
нейросети и техноло-
гии на основе искус-
ственного интеллекта. 
При этом 35% школь-
ников считают: было 
бы неплохо, чтобы 
некоторые уроки вели 
учителя-роботы. Впол-
не понятные запросы 
со стороны поколе-
ния, которое называ-
ют цифровым.

Что привлекает ребят 
в учебном заведении? 
Класс - это место об-
щения с друзьями, так 
считают 41% учеников 
начальной и средней 
школы (6 - 13 лет). 

У старшеклассни-
ков другие приорите-
ты: только 19% ребят 
в возрасте 14 - 18 лет 
видят в школе площад-
ку для общения. Они 
учатся, чтобы получить 
хорошее образование 
(27%), подготовиться 
к поступлению в вуз 
или колледж (12%) и 
сделать первый шаг к 
карьере (9%). 

Наконец, вопре-
ки распространен-
ному стереотипу об 
одичании поколения 
гаджетов школьники 
по-прежнему читают 
книги: 55% прочитали 
за лето не менее трех 
книг. На новом витке 
истории отцов и детей 
разделяет не такая уж 
и непреодолимая про-
пасть. 

А наш «Вопрос дня» 
в тему - справа!

А уроки пусть 
ведут роботы!
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День знаний все бли-
же. К новому учебному 
году в некоторых райо-
нах столицы построили 
современные образо-
вательные комплексы. 
Один из них 29 августа 
открыл мэр Москвы 
Сергей Собянин. Зда-
ние на 1100 мест раз-
местилось на территории 
школы «Перспектива» на 
Синявинской улице.

- Школа современная, 
первоклассная, - сказал 
Собянин.

К слову, всего в этом 
году 1 сентября в мо-
сковские школы с 1-го по 
11-й класс пойдут более 
1,1 миллиона учеников.

- Это абсолютный ре-
корд в истории Москвы, - 
подчеркнул мэр.

Картина дня: в верхах

 �  ОТДЫХ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВАЖНОСТИ

В стране будут 
строить больше 
аквапарков 
и горнолыжных 
курортов
Андрей ЗАЙЦЕВ

В правительстве обсудили 
стратегию развития 
туристической отрасли.

Пик туристического сезона заканчивается. А 
значит, пора подвести предварительные итоги. 
Так и сделали в правительстве. Там вчера про-
шла стратегическая сессия по развитию туриз-
ма. Отрасль в последние годы стала одной из 
приоритетных.

- Надо детально проработать необходимые ре-
шения, чтобы в полной мере раскрыть потенциал 
отрасли. Тем более что рост внутреннего туризма 
стимулирует развитие как самого сектора, так 
и смежных с ним секторов. Активно создается 
транспортная инфраструктура. Строятся курор-
ты и гостиницы, открываются рестораны, новые 
кафе, преображаются городские пространства. 
Все больше российских регионов привлекают 
путешественников. И туристический поток из года 
в год растет. Причем не только в период летних 
отпусков и зимних каникул, - заявил премьер-
министр Михаил Мишустин.

По его словам, сейчас в России есть более 
30 тысяч гостиниц, санаториев и баз отдыха. 
В общей сложности там более миллиона номе-
ров. Нужно увеличивать их число и повышать 
качество обслуживания. А для этого нужны до-
полнительные инвестиции - как государственные, 
так и частные. К примеру, на помощь бизнесу в 
последние два года в рамках нацпроекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства» власти отправили 
более 100 млрд рублей.

При этом большой акцент будут делать на раз-
витии инфраструктуры для автомобильных путеше-
ствий. Страна у нас большая. На своей машине 
отдыхать ездит каждый третий.

- Чтобы запустить крупные инвестиционные про-
екты в сфере туризма, президент поручил подгото-
вить решения для помощи предпринимателям при 
возведении круглогодичных парков развлечений, 
аквапарков, развитии инфраструктуры горнолыж-
ных курортов. В связи с этим важно проработать 
вопрос создания отечественной аттракционной 
техники: это и канатные дороги, и подъемники. 
Определить потребность в устройствах, машинах, 
оборудовании для деятельности организаций ту-
ристического комплекса. Всего того, что раньше 
мы закупали за рубежом, - пояснил Мишустин.

О том, почему цены на путешествия 
по России растут быстрее, чем 

на поездки за границу, читайте > стр. 8.

Олег АДАМОВИЧ

Президенту рассказали 
о «профессиональных» 
должниках.

Интересный разговор произо-
шел в Кремле у Владимира Путина 
с Дмитрием Аристовым - директором 
Федеральной службы судебных при-
ставов. Это ведомство занимается 
сбором недоимок и просроченных 
долгов россиян.

Правда, как оказалось, не везде.
- Принят специальный закон о 

новых территориях (ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стях. - Ред). Там не принимаются 
к исполнению судебные решения 
о взыскании кредитных долгов с 
населения в банки Украины, а так-
же в бюджет Украины. Эти долги с 
граждан взыскиваться не будут, - 
рассказал Аристов.

- Люди знают об этом? - тут же 
уточнил Путин.

- Конечно, знают. Идет разъясни-
тельная работа, - заверил чиновник 
и добавил, что любым коллекторам 
в новых регионах работать запре-
щено до 2026 года.

А по стране в целом Аристов 
доложил: за 2 года «общий объем 
взысканий» вырос на 2/3. В про-

шлом году он перевалил за трил-
лион рублей.

- Мы взыскали 1100 миллиар-
дов, - уточнил чиновник.

В полтора раза - до 48 милли-
ардов - выросли взыскания али-
ментов. Президент даже удивился, 
как это получилось сделать за год. 
Аристов объяснил, что приставам 
подняли зарплаты, уменьшилась 
текучка и повысилась эффектив-
ность. И добавил, что всего сейчас 
у приставов в работе документов на 
2 триллиона рублей!

- Это очень много, - констатиро-
вал чиновник.

Он описал и портрет среднего 
должника:

 � возраст 30 - 45 лет,
 � средняя сумма долга 173 тысячи 

рублей,
 � официальной работы нет,
 � есть единственное жилье, которое 

по закону арестовать нельзя.
- С этих людей практически взять 

нечего. Тем не менее мы стараем-
ся… - отметил Аристов.

- Возникает вопрос: как у них дол-
ги возникли? - тут же парировал 
Путин.

- Многие из них - должники не 
только по кредитам, но и по пла-
тежам за ЖКХ, занимают у сосе-
дей. Такая «профессия», профес-

сиональный должник, - объяснил 
пристав.

- Проблема государства - нужно, 
чтобы у людей не возникали такие 
жизненные ситуации, - заключил 
Путин. - Уровень зарплаты повы-
шаться должен, в целом благосо-
стояние людей... У вас свои задачи, 
надо их исполнять. Но корректно с 
людьми работать, корректно.

- Мы понимаем, - вздохнул глав-
ный судебный пристав. - Есть на-
родный рейтинг на портале госус-
луг. Там из первых трех призовых 
мест две услуги - первое и вто-
рое - занимают наши. Вроде мне 
это приятно, но, конечно, лучше 
бы они занимали два последних 
места...

У россиян нашли 
долги на 2 триллиона
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Владимир Путин напомнил Дмитрию Аристову, что взыскивать долги с людей 
нужно корректно. Глава судебных приставов согласился: «Мы понимаем...»
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ФАКТ

 � ЗНАЙ НАШИХ

Сотрудники 
«Комсомолки» 
отмечены жюри 
престижного 
конкурса.

Мы любим соревновать-
ся. Да, газеты, журналы, 
книги это не вид спорта, 
тут сложно подсчитать 
очки и секунды. Но для 
того и нужны профессио-
нальные конкурсы, чтобы 
авторитетное жюри ото-
брало лучших и наградило 
выдающихся.

Вчера состоялась це-
ремония вручения при-

зов профессионального 
конкурса для издателей, 
книгораспространителей, 
библиотекарей и журна-
листов - «Ревизор».

И мы очень рады за на-
ших коллег и соратников, 
ставших лауреатами.

Специальный диплом в 
номинации «Журналист 
года» с формулировкой 
«За мужество, профес-
сионализм и активную 
жизненную позицию» 
получил военкор «Ком-

сомолки», наш неутоми-
мый и бескомпромиссный 
Дмитрий Стешин.

Победителем в номи-
нации «Профессионал 
года. Главный редактор» 
получила Наталья Щер-
баненко, директор книж-
ных проектов нашей ме-
диагруппы.

Финалистом в номи-
нации «Журналист года» 
стал обозреватель Денис 
Корсаков, золотое перо 
нашей газеты. Он уступил 

лишь коллеге из «Россий-
ской газеты» Анастасии 
Скорондаевой.

«Комсомолка» поздрав-
ляет коллег!

Репортаж о работе 
медиков 

> стр. 4 - 5.
Какие изданные 

«Комсомолкой» новинки 
можно купить 

на Московской книжной 
ярмарке (и пообщаться 

с авторами) > стр. 9.

К нам приехал «Ревизор»!
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Вчера в Комсомольске-на-Амуре свой первый (и 
успешный) испытательный полет совершил обновлен-
ный «Суперджет-100». В нем импортозамещено около 
40 элементов: электроника, шасси, система электро-
снабжения, противопожарная система и т. д.

Двигатель на этом самолете установлен российско-

французский. Но вскоре на «Суперджет» будет устанав-
ливаться российский мотор. Ожидается, что уже в этом 
году он будет сертифицирован, а в 2024-м начнется 
серийный выпуск - и двигателей, и самих лайнеров.

На снимке: те, кто делал этот самолет, сфотографи-
ровались на память о событии.

Картина дня: в стране

Мы спросили у своих 
отпрысков: а вы 
зачем идете в школу?
Артемий ВОРСОБИН, сын обозревателя «КП» 
Владимира Ворсобина, 1-й класс:

- Чтобы стать умным. И начать работать. А еще чтобы по-
ступить в университет. А потом стать спецназовцем.

Даниил ВАСИЛЬЕВ, сын ответственного 
секретаря «КП» Елены Поповой, 11-й класс:

- Иного способа получить высшее образование у меня нет. А 
еще там хорошие учителя, мои лучшие (да, не идеальные, но 
все же) друзья, много общения, знакомств. Также школа для 
меня является стимулом: когда я вижу, как мои друзья стано-
вятся лучше меня, это подталкивает к соревнованию с ними, 
чтобы доказать другим и самому себе, что я не хуже других.

Василиса ГАМОВА, внучка 
корреспондентов «КП» Александра Гамова 
и Любови Моисеевой, 7-й класс:

- Мне очень хочется побывать в Южной Корее. Хотя бы ту-
ристом, а лучше - пожить и поработать. Для этого записалась 
на курсы корейского языка. Люблю готовить и могла бы по-
пробовать себя в семейном ресторанчике. А школа поможет 
мне в достижении цели. Потому что образование развивает 
интеллект, организованность, трудолюбие и упорство.

Матвей АРЕФЬЕВ, сын корреспондента 
отдела культуры «КП» Егора Арефьева, 
5-й класс:

- Я иду в школу ради знаний и новых друзей, ну и, конечно, 
ради развлечений, всяких мероприятий и иногда ради акку-
ратного хулиганства, как без этого? После школы обычно 
катаюсь на самокате и делаю трюки, это круто!

Иван АЛФИМОВ, сын заведующего отделом 
политики «КП» Валентина Алфимова, 
5-й класс:

- Я вообще-то не наотдыхался. Надо было 90 дней умно-
жить на 2. Я хожу в школу, потому что бабушка дает мне 
вкусный круассан. Вот больше всего в школе люблю кру-
ассан с соком.

Настя ВДОВИНА, дочь спортивного 
обозревателя «КП» Андрея Вдовина, 
4-й класс:

- ...Ну па-а-ап! Ты издеваешься?.. Надо же потом кем-то 
становиться. Я, правда, еще не придумала, кем хочу стать. 
Сейчас мне нравится профессия археолога, а раньше - ху-
дожника и баскетболиста. А после четвертого класса вдруг 
понравится профессия следователя? Какой мне урок нравится 
больше всего? Последний!

Влад ИВАНОВ, сын редактора 
международного отдела «КП» 
Алексея Иванова, 8-й класс:

- А есть еще какие-то варианты? Странный вопрос, все равно 
что спросить «почему ты дышишь?». Ну не дома же сидеть.

Как звезды поведут в школу 
своих отпрысков > стр. 11.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Депутаты предложили вы-
платить семьям с детьми 
«подъемные» - покупка тетра-
док и учебников стала слишком 
накладной.

Цена школьного набора ку-
сается все больнее. По дан-
ным ВЦИОМ, чтобы собрать 
ребенка в школу, требуется 
в среднем 43 тысячи рублей. 
Это результат августовского 
опроса. За год показатель вы-
рос на 9800 рублей, то есть на 
30%. Это в разы выше офи-
циальной инфляции - напом-
ним, Росстат считает, что це-
ны в стране за год поднялись 
на 4 - 5%.

К слову, в школьный на-
бор входят не только одежда, 
рюкзак, учебники и канц-
товары. Часть обязательных 
родительских расходов - это 
подарки учителям и различ-

ные взносы, которые приня-
то называть добровольными 
(подробнее см. «Только цифры»).

Видя такие цифры, депу-
таты Госдумы предложили 
выделить из резервного фон-
да правительства деньги для 
поддержки семей со школь-

никами. Комитет Госдумы по 
просвещению считает, что на 
каждого ребенка надо выпла-
тить по 26 тысяч рублей.

Согласится ли правительство 
выделить эти деньги, пока не-
известно. Обращение могут 
рассмотреть в ближайшие дни.

Дети в классы собирались. 
Мама с папой разорялись
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аРуб.ТОЛЬКО ЦИФРЫ

НА ЧТО ТРАТЯТ
ДЕНЬГИ РОДИТЕЛИ 
К 1 СЕНТЯБРЯ

• Одежда и обувь  20 414
• Сумка, рюкзак  4998
• Учебники  4688
• Канцелярия  3581
• Цветы и подарки  2113
• Взносы  7235
  Всего  43 029По данным 

ВЦИОМ. 

Приведены средние цифры по стране. В прошлом году 
стоимость школьного набора составляла 33 225 рублей.

Ярослав КОРОБАТОВ

Накануне 
1 сентября опрос 
учеников на тему 
«Зачем вы ходите 
в школу?» 
дал неожиданные 
результаты.

У взрослых - напо-
леоновские планы в 
отношении подрас-
тающего поколения. 
В этом году для них в 
школьную программу 
включили начальную 
военную подготовку, 
трудовое воспитание, 
по-новому написали 
курс истории, вводят 
единую программу по 
основным общеобра-
зовательным предме-
там… А что же сами 
дети? Чего хотят они? 
Зачем ходят в школу? 
Это попытались выяс-
нить специалисты пор-

тала Mediacom.Expert, 
которые провели опрос 
среди школьников 
от 6 до 18 лет.

Результаты оказа-
лись любопытными.

 � Меньше половины 
школьников (45%) 
заявили, что любят 
школу. 

 � Еще 44% уточнили: 
временами им нравит-
ся учиться, но иногда - 
нет. 

 � 11% детей катего-
рически не хотят по-
сещать храм знаний.

На вопрос «Что вы 
хотели бы изучать в 
школе?» подавляющее 
большинство (74%) 
представителей под-

растающей молодежи 
заявили, что их инте-
ресует, как устроены 
нейросети и техноло-
гии на основе искус-
ственного интеллекта. 
При этом 35% школь-
ников считают: было 
бы неплохо, чтобы 
некоторые уроки вели 
учителя-роботы. Впол-
не понятные запросы 
со стороны поколе-
ния, которое называ-
ют цифровым.

Что привлекает ребят 
в учебном заведении? 
Класс - это место об-
щения с друзьями, так 
считают 41% учеников 
начальной и средней 
школы (6 - 13 лет). 

У старшеклассни-
ков другие приорите-
ты: только 19% ребят 
в возрасте 14 - 18 лет 
видят в школе площад-
ку для общения. Они 
учатся, чтобы получить 
хорошее образование 
(27%), подготовиться 
к поступлению в вуз 
или колледж (12%) и 
сделать первый шаг к 
карьере (9%). 

Наконец, вопре-
ки распространен-
ному стереотипу об 
одичании поколения 
гаджетов школьники 
по-прежнему читают 
книги: 55% прочитали 
за лето не менее трех 
книг. На новом витке 
истории отцов и детей 
разделяет не такая уж 
и непреодолимая про-
пасть. 

А наш «Вопрос дня» 
в тему - справа!

А уроки пусть 
ведут роботы!
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 � ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА БУГРА

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Люди, купающиеся в крови, 
сидят в Киеве и Вашингтоне»

Виктор МАТРОСОВ

Издание National 
Interest призвало 
Штаты выдвинуть 
мирный план, 
который устроит 
все стороны. 

После того как украин-
ское контрнаступление 
провалилось, Вашингтон 
должен выдвинуть реа-
листичный план мирных 
переговоров, особенно 
в свете того, что Россия 
способна перейти в новое 
полномасштабное насту-
пление в 2024 году, пишет 
американское издание 
National Interest. 

«Российская армия, 
используя тактику ак-
тивной обороны из со-
ветских учебников, по-
лучает преимущество за 
счет превосходства в воз-
духе и увеличивающихся 
поставок на передовую 
дешевых и эффектив-
ных вооружений, таких 
как дрон «Ланцет». Каж-
дый день промедления 
приближает украинские 
войска к ужасной осен-
ней распутице, которая 
затруднит дальнейшие 
передвижения на фрон-
те. По всему видно, что 
украинское контрнасту-
пление не сможет достичь 
ни одной из своих значи-
мых целей», пишут авто-
ры издания.

В статье отмечается, 

что в сложившейся об-
становке для США пред-
почтительным был бы 
«корейский вариант», 
при котором Украина 
обменяла бы часть сво-
их регионов на гарантии 
безопасности от США.

«Однако Кремль может 
быть более настроен на 
победу, чем на перегово-
ры», - отмечает National 
Interest. Журналисты 
считают, что в результате 
нового наступления, ко-
торое, по их предполо-
жениям, может начаться 
весной 2024 года, Россия 
нацелится на Одессу и все 
побережье Черного моря, 
а также постарается взять 
под контроль регионы к 
востоку от Днепра.

«Российская победа ста-
нет значительной неуда-
чей для США и нанесет 
колоссальный репута-
ционный урон НАТО, а 
китайско-российский со-
юз, наоборот, укрепится. 
Поэтому идея мирно-
го соглашения, которое 
устроит все стороны кон-
фликта, включая Россию, 
серьезно рассматривается 
в Вашингтоне. Это реше-
ние позволит Соединен-
ным Штатам полностью 
сфокусироваться на сдер-
живании Китая, который 
представляет собой пер-
востепенную угрозу аме-
риканской безопасности 
и процветанию», - заклю-
чают авторы статьи.

Людмила ПЛОТНИКОВА

Полковник Макгрегор обвинил 
американские СМИ во лжи.

Очередной эпизод программы американского журналиста 
Такера Карлсона вышел в формате интервью: гостем веду-
щего стал бывший чиновник администрации Дональда 
Трампа (в частности, он был советником главы Пен-
тагона) полковник Дуглас Макгрегор.

Тон беседе задал Карлсон, начавший со смелого для Аме-
рики заявления: «Практически все, что NBC и The New York 
Times рассказывают нам об Украине, - ложь!»

Макгрегор поддержал ведущего и весьма лаконично опреде-
лил ситуацию: «Если мы будем настаивать на войне с Россией 
в Центральной и Восточной Европе, то эта война дойдет до 
нас, до Соединенных Штатов».

По словам полковника, «самое умное, что мы можем сде-
лать, это закончить войну сейчас, потому что русские никогда 
не потерпят сил НАТО на украинской земле».

Он также отметил, что «украинские военные сдаются рус-
ским не потому, что не хотят воевать, а потому, что не могут 
больше воевать». И обратил особое внимание, что почти вся 
военная техника, которую США и их союзники отправили на 
Украину, «откровенно говоря, устарела».

Макгрегор прямо указал на виновников конфликта: «Люди, 
купающиеся в крови, сидят в Киеве и Вашингтоне».

На Западе заволновались:

Пора договариваться 
с Россией по Украине

Кассеты. Слава богу, он 
живой, успели.

- В последние дни оже-
сточеннее противник 
стал?

- Вчера накаты пошли 
с их стороны, тяжелая 
артиллерия без останов-
ки. Но парни держатся. 
Победа все равно за на-
ми. Подлечимся - вер-
немся.

СТРАШНО ТОЛЬКО 
ПЕРВЫЙ РАЗ

В полевом госпитале 
работают медики сразу 
двух бригад - «Волки» и «Кня-
зя Александра Невского». Тоже 
добровольцы - все пришли с 
гражданки. Марго работала в 
Магнитогорске на скорой по-
мощи. Сначала приехала во-
лонтером, а потом подписала 
контракт.

- Я патриот, - улыбается мне 
миниатюрная девушка, на ко-
торой удивительно органично 
смотрится бронежилет. - Я во-
обще горжусь своей Родиной и 
очень сильно переживала, ког-
да все это началось.

- Началась именно СВО или с 
2014 года?

- СВО. То, что было с 2014 го-
да, наверное, до нас не дохо-
дило толком. А в 2022 году со 
спецоперацией ложилась, с 
этим вставала, постоянно в но-
востях, очень переживала и за 
донбасских ребят, и за наших 
солдат. Потом подумала: чего, 
я так и буду сидеть, что ли? Ну 
и собралась.

- Представляли, что тут на са-
мом происходит?

- Нет. Я абсолютно граждан-
ский человек.

- Первый выезд на передовую, 
помните ощущения?

- Всегда страшно. Но стара-
ешься об этом не думать, во-
обще выкидываешь эти мысли. 
А так мандраж есть, конечно.

В операционную заводят не-
молодого бойца. Его сильно 
штормит, лицо серое, в глазах 
пелена. Явно неслабая конту-

зия. Марго ставит капельни-
цу. На соседнем столе парню 
снимают потрепанный бинт с 
предплечья - осколочное ра-
нение. Молодой медик, тоже 
работавший фельдшером на 
скорой помощи в бригаде ре-
анимации, подносит мощный 
магнит. Здесь так навострились 
удалять осколки. Но к нему ни-
чего не липнет - сквозное. Сна-
ружи снова что-то грохочет.

- Не страшно работать в такой 
обстановке? - спрашиваю.

- Как мне первый начмед го-
ворил, страшно бывает только 
первый раз, а потом - п...ц как 
страшно. Так оно и есть.

- А как боретесь с этим?
- Никак. Он помогает жить. 

Чем страшнее, тем живее ты. 
Когда не страшно, это уже со-
всем плохо.

«ОНИ БЕЗУМНЫЕ, 
ИХ РАСЧЕЛОВЕЧИЛИ»

- А бывает, и бояться неког-
да, - возражает стоящий рядом 
мужичок и представляется. - 
Инок Терентий, из Алапаев-
ского мужского монастыря 
новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской, в миру - 
Дмитриев Валерий Иванович, 
здесь - «Антибиотик».

Везет же мне на монахов! 
Только на прошлой недели по-
знакомился с бойцом БАРС-12, 
приехавшим из монастыря в 
Калужской области. Чем не 
живая иллюстрация постулата 

«С нами Бог»? Здесь Валерий 
Иванович работает санитаром-
водителем. Вывозит раненых с 
самого передка.

- Адреналин, голова вскипа-
ет, кровь прилила. А когда по-
грузили, о страхе уже думать 
некогда. Один раз мы чуть за-
держались на точке эвакуации, 
и нас заметили с той стороны. 
Как давай накидывать мины. 
Я только сзади слышу хлопки. 
Мне не до них было. Несемся, 
раненые подпрыгивают до по-
толка. Они: «Терентий, акку-
ратнее!» - «Братцы, простите! 
Никак нельзя, надо нам вы-
скочить».

- А о противнике в такие 
минуты что думаете?

- Они же безумные. 
Они дом, семьи бросили, 
все развалили и идут уби-
вать себе подобных. Ма-
терятся по-русски, кри-
чат по-русски, команды 
подают по-русски. Мы 
один народ, мы братья. 
Они этого не понимают. 
Когда ты это отрицаешь, 
ты против Бога, против 
всего идешь, против 
воли.

Говорю Терентию, 
что сложно согласить-
ся. Один народ, но лю-
ди совершенно разные. 

После трагедии в Махачкале, 
где погибли 35 человек, в Киеве 
устроили вечеринку «Фаер-шоу 
Махачкала». Начинают зубо-
скалить в соцсетях, в новостях. 
В России такого и представить 
нельзя. 

- Их обесчеловечили. Так ими 
легче управлять и отправлять 
убивать. Они что творят с церк-
вями, со святыми? Это нево-
образимо. Мы просто должны 
понимать, что эти одурманен-
ные люди, но они наши братья 
все-таки.

- И стреляют в нас...
- Надо защищаться, но все 

равно подспудно помнить, что 
это наши братья и когда-то мы 
замиримся. Просто нам тяжело 
будет это все проходить. Чело-
вечество прошло очень много 
испытаний. Мы преодолеем и 
это.

По рации докладывают, что 
очередной накат отбит. Не-
смотря на переброшенные ре-
зервы, противнику не удается 
продавить нашу линию оборо-
ны у Артемовска - ни с юга, ни 
с севера. При этом ВСУ несут 
здесь серьезные потери. «Бах-
мутская мясорубка» продолжа-
ет собираться свою смертель-
ную жатву.

Мы выходим на улицу, Марго 
крестит нас вслед.

Садимся в машину, опуска-
ем стекла, педаль в пол, на го-
ризонте поднимаются черные 
столбы дыма...
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  «Страшно только       в первый раз.
       А потом пипец       как страшно»

«Коц. Аналитика 
с именем» - авторская 
программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 
по четвергам в 19.00

Вместе с нами в полевой госпиталь привезли четверых 
раненых. «Ничего. Подлечимся - вернемся», - 

обещают парни.

Это в мирных клиниках магнит нужен 
для МРТ или других больших исследований, 

а на передовой им осколки вытаскивают. 
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В прошлый раз, когда еще 
шла операция «Бахмутская 
мясорубка», в Соледар я 
заезжал совсем по другой 
трассе. Сегодня ее называ-
ют «дорогой смерти» и без 
острой нужды стараются ею 
не пользоваться. Здесь лю-
туют дроны-камикадзе про-
тивника, они жгут любой по-
явившийся транспорт - будь 
то пикап с пехотой или «ме-
дичка» с красными крестами. 
Объездная дорога занимает 
больше времени, но и гаран-
тий доехать без приключений 
существенно больше.

Совсем недавно Соледар 
считался уже нашим тыло-
вым городом. Но с началом 
«контрнаступа», когда про-
движение ВСУ забуксовало 
на Запорожье, Киеву потре-
бовался хоть какой-нибудь 
успех, чтобы предъявить и 
обществу, которое начало со-
мневаться в своих «захисни-
ках», и западным кураторам, 
вложившим в летнюю кам-
панию десятки миллиардов 
долларов. Расчет был про-
стой - взять с юга и севера в 
клещи Артемовск и вынудить 
наши подразделения отсту-
пить из города.

Поначалу вроде даже на-
чало получаться. Противник 
вышел «снизу» к Клещеев-
ке, а «сверху» почти дошел до 
Соледара. Но не заладилось. 
ВСУ увязли в позиционных 
боях, а на некоторых участ-
ках им пришлось отойти. 

Что сегодня происходит на 
северном фланге этого на-
правления, я и отправился 
посмотреть своими глазами.

БРИГАДА 
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

На подъезде к городу от-
крываем окна, чтобы слу-
шать, что происходит сна-
ружи, - всегда есть шанс 
услышать дрон на подлете 
и оперативно среагировать. 
Но вместо жужжащих звуков 
салон наполняет шум артил-
лерии. 

Впереди, в паре киломе-
тров поднимается столб дыма 
от мощного разрыва. Через 
несколько минут проезжаем 
мимо этого прилета - неболь-
шое здание объято пламенем. 
Замечаю, что явно прибави-
лось сгоревших машин - их 

обугленные остовы разброса-
ны по обочинам. Соледар се-
годня словно город-призрак, 
в котором нет ни людей, ни 
машин. Только разбитые до-
ма и груды покореженного 
железа.

Прячем машину и забегаем 
на командный пункт брига-
ды имени князя Александра 
Невского Добровольческого 
корпуса.

- Ну и время вы выбрали, - 
встречает нас комбриг Алек-
сей Верещагин. - Второй день 
идет мощный накат, пытают-
ся нас и соседей продавить. 
Держимся.

Эта бригада создавалась 
в Петербурге. Но служат в 
ней люди со всей страны - 
от Сахалина до Калинингра-
да и от Балтики до Кавказа. 
Они прошли через горнило 

Изюмского фронта и пере-
кочевали под Артемовск.

- Кто у тебя воюет? - спра-
шиваю Верещагина, мы с ним 
давно знакомы, поэтому я 
сразу на «ты». 

- Кадры, как сказал в свое 
время Сталин, решают все. 
Уникальные люди собрались, 
высокого уровня специали-
сты. Чтобы ты понимал, это 
и полковники, и кандидаты 
и профессора военных наук, 
и преподаватели из акаде-
мии тыла и артиллерийской 
академии, и старшие препо-
даватели из бронетанковых 
вузов. Это те, кто в управле-
нии находится. У меня даже 
в среднем командном звене - 
майоры, подполковники, в 
том числе и «афганцы». И но-
вобранцев учим, и младших 
командиров...

ТАЩИЛИ 6 КИЛОМЕТРОВ - 
ЖИВОЙ

«Противник накапливается 
в лесу, сейчас на меня пойдет, 
квадрат… Надо накрыть, по-
ка не поперли», - слышится в 
рации. Пока в штабе рассчи-
тывают координаты, чтобы не 
мешать, мы едем на артил-
лерийские позиции. Здесь 
парни уже получили цели и 
вовсю накидывают в «лесо-
полку». Воздушная разведка 
докладывает об уничтожении 
трех БМП и одной «Брэдли» - 
в копилку. На Клещеевском 
направлении недавно раз-
долбали целую колонну та-
ких «американцев». 

Тем временем противник 
продолжает наваливать по 
переднему краю кассетными 
боеприпасами. Заскакиваем в 
полевой госпиталь, куда как 
раз подъезжает группа эва-
куации с ранеными.

Вижу здесь усталые лица, 
измазанные в копоти, наско-
ро перебинтованные конеч-
ности, порванный в горячке 
боя камуфляж. 

- Попали под обстрел. У 
меня более легкое ранение, 
а «Зайцу» в ключицу попа-
ло - тоже осколочное, но он 
тяжелый, самостоятельно пе-
редвигаться не мог, - вспоми-
нает боец с позывным «Боль-
шой», пока его рваную рану 
в правом боку обрабатывает 
медик. - Мы вчетвером были 
«трехсотые», тащили его на 
точку эвакуации километров 
6 - 7. Пришлось отходить, по-
тому что транспорт не подъе-
дет - бомбили без остановки. 
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Марго работала на скорой и спокойно ездила по вызовам, пока не поняла: 
«Не прощу себе, если не поеду на СВО».

  «Страшно только       в первый раз.
       А потом пипец       как страшно»

Павел ПАНАЕВ

Популярный музыкальный 
коллектив дал концерт 
в расположении 
батальона «Каскад».

Видео со звездой российской сцены 
Ромой «Зверем» выложил у себя на ка-
нале военкор Семен Пегов. По его сло-

вам, солист популярной группы приехал 
к бойцам батальона «Каскад» с 
акустическим концертом 
под гитару и балалай-

ку. Они в ответ провели ему 
экскурсию.

Кстати, не просто 
так Роман Билык 

(настоящая фа-
милия Ромы 
«Зверя») прие-
хал именно в «Ка-
скад». Его бойцы 

освобождали Ма-
риуполь - город, где 

Роман вырос. И как 
говорят, после начала спецоперации 

был хорошо осведомлен, что там творили 
украинские нацики.

Пегов отмечает, что в Донбассе музы-
канта ждали давно. «Я же вырос на его 
песнях», - говорили бойцы.

В то же время: «Признаться, я эту группу 
всю жизнь терпеть не мог. После Майка 
Науменко, БГ, Цоя, Борзыкина, Чистя-
кова, Кинчева это была какая-то игра на 

понижение. Они меня бесили, эти «Звери», 
и сам Рома. А теперь вдруг объявился в 
Донбассе. И поет бойцам. И бойцы ему 
рады. Они, как правило, моложе меня и 
росли под его песни. Тем более что БГ, Чи-
стяков и Борзыкин к ним точно не приедут. 
И я к Роме сразу потеплел. Послушал и 
думаю: а чего, хорошо же поет», - напи-
сал после выступления у себя в телеграм-
канале писатель Захар Прилепин.

 � КОНЦЕРТ

t.m
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Рома 
отобрал 

у гитариста Германа 
гитару, вручил ему 

балалайку, и они сыграли 
несколько песен (говорят, 

даже растрогали 
некоторых бойцов 

до слез).

А воины познакомили звезд со своим 
бытом. Конечно, соблюдая 

все меры предосторожности.

t.m
e

Журналист «Комсомолки» 
отправился на северный 

фланг Артемовского 
фронта, где встретился 

с необычными медиками.

  Александр КОЦ,  

  военкор «КП»  

«Звери» с балалайкой 
приехали на передовую

Россия
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 � ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА БУГРА

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Люди, купающиеся в крови, 
сидят в Киеве и Вашингтоне»

Виктор МАТРОСОВ

Издание National 
Interest призвало 
Штаты выдвинуть 
мирный план, 
который устроит 
все стороны. 

После того как украин-
ское контрнаступление 
провалилось, Вашингтон 
должен выдвинуть реа-
листичный план мирных 
переговоров, особенно 
в свете того, что Россия 
способна перейти в новое 
полномасштабное насту-
пление в 2024 году, пишет 
американское издание 
National Interest. 

«Российская армия, 
используя тактику ак-
тивной обороны из со-
ветских учебников, по-
лучает преимущество за 
счет превосходства в воз-
духе и увеличивающихся 
поставок на передовую 
дешевых и эффектив-
ных вооружений, таких 
как дрон «Ланцет». Каж-
дый день промедления 
приближает украинские 
войска к ужасной осен-
ней распутице, которая 
затруднит дальнейшие 
передвижения на фрон-
те. По всему видно, что 
украинское контрнасту-
пление не сможет достичь 
ни одной из своих значи-
мых целей», пишут авто-
ры издания.

В статье отмечается, 

что в сложившейся об-
становке для США пред-
почтительным был бы 
«корейский вариант», 
при котором Украина 
обменяла бы часть сво-
их регионов на гарантии 
безопасности от США.

«Однако Кремль может 
быть более настроен на 
победу, чем на перегово-
ры», - отмечает National 
Interest. Журналисты 
считают, что в результате 
нового наступления, ко-
торое, по их предполо-
жениям, может начаться 
весной 2024 года, Россия 
нацелится на Одессу и все 
побережье Черного моря, 
а также постарается взять 
под контроль регионы к 
востоку от Днепра.

«Российская победа ста-
нет значительной неуда-
чей для США и нанесет 
колоссальный репута-
ционный урон НАТО, а 
китайско-российский со-
юз, наоборот, укрепится. 
Поэтому идея мирно-
го соглашения, которое 
устроит все стороны кон-
фликта, включая Россию, 
серьезно рассматривается 
в Вашингтоне. Это реше-
ние позволит Соединен-
ным Штатам полностью 
сфокусироваться на сдер-
живании Китая, который 
представляет собой пер-
востепенную угрозу аме-
риканской безопасности 
и процветанию», - заклю-
чают авторы статьи.

Людмила ПЛОТНИКОВА

Полковник Макгрегор обвинил 
американские СМИ во лжи.

Очередной эпизод программы американского журналиста 
Такера Карлсона вышел в формате интервью: гостем веду-
щего стал бывший чиновник администрации Дональда 
Трампа (в частности, он был советником главы Пен-
тагона) полковник Дуглас Макгрегор.

Тон беседе задал Карлсон, начавший со смелого для Аме-
рики заявления: «Практически все, что NBC и The New York 
Times рассказывают нам об Украине, - ложь!»

Макгрегор поддержал ведущего и весьма лаконично опреде-
лил ситуацию: «Если мы будем настаивать на войне с Россией 
в Центральной и Восточной Европе, то эта война дойдет до 
нас, до Соединенных Штатов».

По словам полковника, «самое умное, что мы можем сде-
лать, это закончить войну сейчас, потому что русские никогда 
не потерпят сил НАТО на украинской земле».

Он также отметил, что «украинские военные сдаются рус-
ским не потому, что не хотят воевать, а потому, что не могут 
больше воевать». И обратил особое внимание, что почти вся 
военная техника, которую США и их союзники отправили на 
Украину, «откровенно говоря, устарела».

Макгрегор прямо указал на виновников конфликта: «Люди, 
купающиеся в крови, сидят в Киеве и Вашингтоне».

На Западе заволновались:

Пора договариваться 
с Россией по Украине

Кассеты. Слава богу, он 
живой, успели.

- В последние дни оже-
сточеннее противник 
стал?

- Вчера накаты пошли 
с их стороны, тяжелая 
артиллерия без останов-
ки. Но парни держатся. 
Победа все равно за на-
ми. Подлечимся - вер-
немся.

СТРАШНО ТОЛЬКО 
ПЕРВЫЙ РАЗ

В полевом госпитале 
работают медики сразу 
двух бригад - «Волки» и «Кня-
зя Александра Невского». Тоже 
добровольцы - все пришли с 
гражданки. Марго работала в 
Магнитогорске на скорой по-
мощи. Сначала приехала во-
лонтером, а потом подписала 
контракт.

- Я патриот, - улыбается мне 
миниатюрная девушка, на ко-
торой удивительно органично 
смотрится бронежилет. - Я во-
обще горжусь своей Родиной и 
очень сильно переживала, ког-
да все это началось.

- Началась именно СВО или с 
2014 года?

- СВО. То, что было с 2014 го-
да, наверное, до нас не дохо-
дило толком. А в 2022 году со 
спецоперацией ложилась, с 
этим вставала, постоянно в но-
востях, очень переживала и за 
донбасских ребят, и за наших 
солдат. Потом подумала: чего, 
я так и буду сидеть, что ли? Ну 
и собралась.

- Представляли, что тут на са-
мом происходит?

- Нет. Я абсолютно граждан-
ский человек.

- Первый выезд на передовую, 
помните ощущения?

- Всегда страшно. Но стара-
ешься об этом не думать, во-
обще выкидываешь эти мысли. 
А так мандраж есть, конечно.

В операционную заводят не-
молодого бойца. Его сильно 
штормит, лицо серое, в глазах 
пелена. Явно неслабая конту-

зия. Марго ставит капельни-
цу. На соседнем столе парню 
снимают потрепанный бинт с 
предплечья - осколочное ра-
нение. Молодой медик, тоже 
работавший фельдшером на 
скорой помощи в бригаде ре-
анимации, подносит мощный 
магнит. Здесь так навострились 
удалять осколки. Но к нему ни-
чего не липнет - сквозное. Сна-
ружи снова что-то грохочет.

- Не страшно работать в такой 
обстановке? - спрашиваю.

- Как мне первый начмед го-
ворил, страшно бывает только 
первый раз, а потом - п...ц как 
страшно. Так оно и есть.

- А как боретесь с этим?
- Никак. Он помогает жить. 

Чем страшнее, тем живее ты. 
Когда не страшно, это уже со-
всем плохо.

«ОНИ БЕЗУМНЫЕ, 
ИХ РАСЧЕЛОВЕЧИЛИ»

- А бывает, и бояться неког-
да, - возражает стоящий рядом 
мужичок и представляется. - 
Инок Терентий, из Алапаев-
ского мужского монастыря 
новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской, в миру - 
Дмитриев Валерий Иванович, 
здесь - «Антибиотик».

Везет же мне на монахов! 
Только на прошлой недели по-
знакомился с бойцом БАРС-12, 
приехавшим из монастыря в 
Калужской области. Чем не 
живая иллюстрация постулата 

«С нами Бог»? Здесь Валерий 
Иванович работает санитаром-
водителем. Вывозит раненых с 
самого передка.

- Адреналин, голова вскипа-
ет, кровь прилила. А когда по-
грузили, о страхе уже думать 
некогда. Один раз мы чуть за-
держались на точке эвакуации, 
и нас заметили с той стороны. 
Как давай накидывать мины. 
Я только сзади слышу хлопки. 
Мне не до них было. Несемся, 
раненые подпрыгивают до по-
толка. Они: «Терентий, акку-
ратнее!» - «Братцы, простите! 
Никак нельзя, надо нам вы-
скочить».

- А о противнике в такие 
минуты что думаете?

- Они же безумные. 
Они дом, семьи бросили, 
все развалили и идут уби-
вать себе подобных. Ма-
терятся по-русски, кри-
чат по-русски, команды 
подают по-русски. Мы 
один народ, мы братья. 
Они этого не понимают. 
Когда ты это отрицаешь, 
ты против Бога, против 
всего идешь, против 
воли.

Говорю Терентию, 
что сложно согласить-
ся. Один народ, но лю-
ди совершенно разные. 

После трагедии в Махачкале, 
где погибли 35 человек, в Киеве 
устроили вечеринку «Фаер-шоу 
Махачкала». Начинают зубо-
скалить в соцсетях, в новостях. 
В России такого и представить 
нельзя. 

- Их обесчеловечили. Так ими 
легче управлять и отправлять 
убивать. Они что творят с церк-
вями, со святыми? Это нево-
образимо. Мы просто должны 
понимать, что эти одурманен-
ные люди, но они наши братья 
все-таки.

- И стреляют в нас...
- Надо защищаться, но все 

равно подспудно помнить, что 
это наши братья и когда-то мы 
замиримся. Просто нам тяжело 
будет это все проходить. Чело-
вечество прошло очень много 
испытаний. Мы преодолеем и 
это.

По рации докладывают, что 
очередной накат отбит. Не-
смотря на переброшенные ре-
зервы, противнику не удается 
продавить нашу линию оборо-
ны у Артемовска - ни с юга, ни 
с севера. При этом ВСУ несут 
здесь серьезные потери. «Бах-
мутская мясорубка» продолжа-
ет собираться свою смертель-
ную жатву.

Мы выходим на улицу, Марго 
крестит нас вслед.

Садимся в машину, опуска-
ем стекла, педаль в пол, на го-
ризонте поднимаются черные 
столбы дыма...
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  «Страшно только       в первый раз.
       А потом пипец       как страшно»

«Коц. Аналитика 
с именем» - авторская 
программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 
по четвергам в 19.00

Вместе с нами в полевой госпиталь привезли четверых 
раненых. «Ничего. Подлечимся - вернемся», - 

обещают парни.

Это в мирных клиниках магнит нужен 
для МРТ или других больших исследований, 

а на передовой им осколки вытаскивают. 

FM.KP.RU
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Максим ПЛОТНИКОВ

Соборы переделывают 
в ночные клубы 
и площадки 
для скалолазания. 
Священники напуганы 
числом отрекшихся 
от веры прихожан.

Июньский отчет Конфе-
дерации немецких еписко-
пов шокировал Германию. 
Выяснилось, что только в 
2022 году более полумилли-
она жителей (или 2,5% всех 
прихожан) страны покинули 
лоно католической церкви. 
Такими темпами к 2060 го-
ду по всей стране закроются 
около 40 тысяч католических 
приходов и монастырей. Уже 
сейчас многие из них вынуж-
дены сокращать священно-
служителей. Справедливо-
сти ради напомним, помимо 
20-миллионной общины ка-
толиков в Германии еще при-
мерно столько же людей при-
числяют себя к лютеранам. 
Но и там ситуация немногим 
лучше. 

Еще в 2021 году в отчете 
CNA Deutsch отмечалось, что 
каждый третий прихожанин в 
Германии подумывает об от-
речении от церкви. Пожилые 
немцы ссылались на педо-
фильские скандалы, связан-
ные с церковнослужителями, 
а молодым людям не нрави-
лась обязанность платить на-
лог за веру. Действительно, в 
Германии, согласно Веймар-
ской конституции, принятой 
еще в 1919 году, религиозные 
организации должны финан-
сироваться их членами. Та-
ким образом, немецкие хри-

стиане платят 2 - 3% от своего 
дохода на содержание своих 
приходов. 

Этот процесс хорошо отла-
жен и автоматизирован. Ког-
да немец крестится в католи-
ческой церкви, он не только 
вносится в ее книгу, но и ре-
гистрируется как верующий в 
местном правительстве. Как 
только он начинает работать 
и платить подоходный налог, 

государство автоматически 
изымает и церковный сбор. 
Этот платеж перераспределя-
ется соответствующей епар-
хии, правда, с небольшой 
«комиссией», взимаемой го-
сударством за «содействие». 
Среднестатистический немец 
платит церковный сбор в раз-
мере 350 евро в год.

Аналогичные тенденции и 
в других странах Запада. К 
примеру, по последнему ис-
следованию, лишь 10% бель-
гийцев регулярно посещают 
церкви. Чтобы хоть как-то 
замедлить отток прихожан, 
бельгийские власти предло-
жили неожиданное решение: 
придать новую «попутную» 
жизнь храмам. 

- У нас есть пивоварня в 
храме, гостиница в храме, 
культурный центр в храме, 
библиотека в храме. В общем, 
много новых предназначе-
ний для религиозных соору-
жений, - рассказал мэр Ме-
хелена Барт Сомерс.

А в некоторых случаях 
средневековые церкви пол-
ностью отдают под новые 
объекты. По мнению бель-

гийских властей, такой под-
ход, во-первых, позволяет 
физически сохранить цер-
ковные здания как памят-
ники архитектуры.

Во-вторых, это привлекает 
туристов. Так, бывшая фран-
цисканская церковь в Мехе-
лене превратилась в роскош-
ный отель Martin’s Patershof. 
Изголовья кроватей в номе-
рах специально напоминают 
органные трубы, а шведские 
завтраки подают в бывшем 
церковном алтаре. 

В Брюсселе ночной клуб 
Spirito занял помещение ан-
гликанской церкви и в ка-
честве логотипа использует 
изображение священника, 
целующего монахиню.

Рядом стоит церковь Свя-

того Антония Падуанского, 
превратившаяся в клуб ска-
лолазания Maniak Padoue.

В США за последние 25 лет 
в церковь полностью пере-
стали ходить 40 миллионов 
человек (почти 15% населе-
ния страны), сообщает изда-
ние «Нью-Йорк таймс». Этот 
процесс получил название 
«расцерковление». Впрочем, 
многие из этих людей гово-
рят, что не перестали полно-
стью верить в Бога и перешли 
на другие духовные практики, 
например, медитацию или 
просто молитву дома.

Потерю интереса к офици-
альной церкви они объясня-
ют, как правило, излишне 
консервативными правилами 
священников, существующей 
в церкви культурой осужде-
ния и многочисленными 
историями о сексуальных 
скандалах с пасторами. 
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А церковь Святого Антония в бельгийской 
столице теперь превратилась в спортивную 

арену (скалолазание - олимпийский вид спорта). 
Любой желающий, прицепившись 

к страховке, может обследовать все ее 
стены по легким и сложным маршрутам. 
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Там, где раньше проходили службы, 
теперь шикарный ресторан.
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Брюссельский ночной клуб Spirito (в пер. - «духовность») 
стал местом ночных тусовок золотой молодежи.
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Ночь в таком отеле стоит от 100 евро (около 10 тысяч рублей).
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Церковь в Европе:

Выпей в храме пивка, 
потанцуй 
и полазь по стенам
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Евгений БЕЛЯКОВ

Стоит ли хранить 
сбережения 
в китайской валюте.

Август снова доказал 
имидж самого плохого ме-
сяца для рубля. Курс нашей 
валюты резко снизился. 
Стоит ли в таких условиях 
переключиться на друже-
ственную валюту - китай-
ский юань? Легко ли купить 
юани, можно ли на этом за-
работать и насколько просто 
расплачиваться за рубежом? 
В этом давайте и разберемся.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ДОЛЛАРУ И ЕВРО

Вынужден сразу разочаро-
вать. Если посмотреть на ста-
тистику, то окажется, что курс 
китайского юаня меняется 
по отношению к рублю поч-
ти так же, как доллар и евро 
(подробнее - см. «Наглядно»). 
Рост с начала года составил 
около 30%, а доллар и ев-
ро подорожали примерно 
на 40%. То есть нет большой 
разницы, в чем хранить сво-
бодные деньги - в «недру-

жественных» валютах или 
в «дружественных». Но есть 
нюансы. Вот как можно вло-
жить деньги в юани.

НАЛИЧНЫЙ ЮАНЬ…
Это раньше китайская ва-

люта была эксклюзивным то-
варом. Счета и вклады в ней 
открывали лишь единичные 
банки. Сейчас возможностей 
стало больше. Наличные 
можно приобрести без осо-
бых проблем. В кассах круп-
ных банков они есть практи-
чески всегда. Другое дело, 
что при покупке наличной 
валюты теперь приходится 
платить приличную комис-
сию. И чем крупнее банк, 
тем больше у него разница 
между покупкой и продажей. 
Отсюда совет - выгоднее все-
го наличные юани покупать 
в более мелких банках. А еще 
лучше - воспользоваться он-
лайн-агрегаторами, где со-
браны предложения разных 
банков (banki.ru, sravni.ru, 
cash.rbc.ru). Там можно най-
ти наиболее выгодный курс 
как покупки, так и продажи.

…БЕЗНАЛИЧНЫЙ…
Тем не менее наличная ки-

тайская валюта вам в боль-
шинстве случаев ни к чему. 
Да, если собираетесь в Ки-
тай, то там точно пригодит-
ся. В других странах охотнее 
принимают доллары и евро, 
чем юани. А значит, комис-
сии в обменниках при прода-
же китайской валюты будут 
выше.

Хорошая альтернатива - 
безналичный юань. Его 
тоже можно купить почти 

в любом рос-
сийском бан-
ке - конверти-
ровать свои рубли 
в определенное 
количество юаней. 
Открыть счет в китай-
ской валюте, а потом 
и вклад. По ним сейчас 
можно заработать 2,5 - 
4% годовых.

Правда, тут тоже есть 
нюанс. Покупать китайскую 
валюту придется по внутрен-
нему курсу банка. Не факт, 
что он будет выгодный. Кро-
ме того, снять свои юани 
в наличном виде даже по-
сле окончания срока вкла-
да не получится. С 9 марта 
2022 года действуют огра-
ничения Центробанка. 
По ним деньги в любых ва-
лютах (хоть в долларах, хоть 
в юанях) можно снять толь-
ко в рублях по курсу банка 
на день выдачи.

…И БИРЖЕВОЙ
Покупать любую валюту 

выгоднее всего на брокер-
ском счете. Там комиссии 
сильно меньше, чем в банке. 
При этом лишних телодви-
жений совершать не нужно. 
Все можно сделать в мобиль-
ном приложении вашего 
банка (лучше крупного). 
Покупаете через брокерский 
счет нужную вам сумму. 
А потом переводите на бан-
ковский счет. Внутри одного 
банка эта операция обычно 
не стоит ни копейки.

Правда, держать деньги 
просто на счете или даже 
на вкладе не очень разум-
но. Инфляция подъедает 

не только рубли, но и сбе-
режения в других валю-
тах. Цены растут и в США, 
и в Европе, и в Китае. Чтобы 
хотя бы частично компен-
сировать этот рост, деньги 
лучше держать в доходных 
инструментах.

К примеру, на Мосбирже 
можно купить облигации 
крупных российских компа-
ний («Полюс», Металлоин-
вест, Совкомфлот и другие), 
номинированные в китай-
ской валюте. Они дают до-
ходность даже выше, чем 
по вкладу, - 4 - 7% годовых. 
Таким образом, вы будете за-
рабатывать и на потенциаль-
ном росте курса юаня, и на 
купонах, которые будут на-
числять компании. Все офи-
циально и прозрачно. Если 
покупать эти ценные бумаги 
через брокерское приложе-
ние крупного российского 
банка, рисков потери денег 
нет. Облигации надежнее 
акций. По сути, вы даете 
в долг крупной компании. 
А она обязуется выплачивать 
вам определенный процент 
несколько раз в год.

НЭП: наша экономическая полоса

ВОПРОС - РЕБРОМ

А как же 
UnionPay?

Это китайский аналог между-
народных платежных систем 
Visa и Masterсard. Действует 
в 180 странах мира. Многие 
российские банки стали спеш-
но выпускать карты этой пла-
тежной системы в прошлом 
году. Но с тех пор некоторые 
реалии поменялись. Часть 
банков попали под жесткие 
американские санкции. В ито-
ге их карточки превратились 
в обычный пластик и больше 
не работают за рубежом.

По последней информации, 
сейчас в  России осталось 
лишь шесть банков, чьи кар-
ты UnionPay все еще принима-
ют за границей: Газпромбанк, 
«Русский Стандарт», Россель-
хозбанк, Почта Банк, Прим-
соцбанк и Всероссийский банк 
развития регионов (ВБРР). Хра-
нить на этой карте можно как 
юани, так и любую другую ва-
люту  - доллары, евро, рубли. 
Правда, как показала практи-
ка, устойчиво принимают кар-
ты UnionPay только в азиатских 
странах. В Европе - лишь в ту-
ристических местах, где ча-
сто бывают китайские туристы. 
Да и в целом система часто 
дает сбои. То ли из-за санк-
ций, то ли из-за неразвитости 
платежной инфраструктуры.

ВАЖНЫЙ 
НЮАНС

Курс юаня 
стабильно рас-

тет по отношению 
к  рублю. И  даже 
немного к доллару. 
К  примеру, ровно 

10 лет назад за один 
юань давали чуть боль-
ше 5 рублей. А сейчас - 
почти в три раза боль-

ше (около 13  рублей). 
С начала года рост курса 

юаня составил около 30%. 
Тем не менее нет никакой 

гарантии, что так будет и в бу-
дущем. Поэтому вкладывать 
все сбережения в китайскую 
валюту или любую другую ино-
странную не стоит. Лучше огра-
ничиться долей в 20 - 30%. Мы 
же тратим деньги по большей 
части в рублях. Значит, и раз-
мещать их лучше в рублевых 
финансовых инструментах.

- Друзья 
постоянно 

спрашивают: 
«Почему ты покупаешь 
юани, а не доллары?» 
Да потому что юани 

дешевле!

Юани на кармане

Наталья ВАРСЕГОВА

14% россиян держат свои 
кровные в иностранных валютах. 
Но 68% - все же в рублях.

Две трети соотечественников предпочитают 
хранить деньги в родном рубле. Даже если 
стоит он сущие американские копейки. Это 
показал недавний опрос ВЦИОМа.

Вот что еще интересно. Впервые такой 
опрос провели в 2017 году. С тех пор вы-
росла доля россиян, которые хранят сбере-
жения как в рублях, так и в валюте. А число 
тех, у кого нет сбережений, снизилось 
до минимума - таких среди нас 27% (под-
робнее - см. «Конкретно»).

Почему же народ, несмотря на все рас-
сказы о  «недружественности» Запада, 
активно переводит сбережения в валюты 
США и Евросоюза?

- Когда рубль ослабевает, граждане ста-
раются распределять свои сбережения 

по иностранным валютам,  - комментирует 
главный аналитик Банки.ру Богдан Зва-
рич.  - При этом пик интереса к долларам 
и евро может приходиться как раз на моменты 
разворота, когда после сильного снижения 
рубль переходит к восстановлению.

Еще одно из открытий опроса - у россиян 
вырос интерес к «альтернативным» дензнакам. 
Уже 4% из нас хранят деньги не в рублях, 
долларах и евро, а в какой-то другой валю-

те (ВЦИОМ этот момент не конкретизирует). 
В какой именно - понять несложно.

- Сейчас люди все больше внимания уде-
ляют возможностям накоплений в китайских 
юанях, - объясняет Богдан Зварич. - В банках 
растет количество предложений по вкладам 
и облигациям в юанях. Ставки по таким вкла-
дам выше, чем по аналогичным продуктам 
в долларах и евро. Растет и интерес бизнеса 
к китайской валюте.

 � СОЦОПРОС

КСТАТИ

Народ в курсе
Зачем россияне хранят сбережения в долларах? Пра-

вильно, чтобы спасти их от девальвации рубля. А значит, 
у людей должен быть и прогноз по курсу «зеленого». Какой 
именно, тоже выяснил ВЦИОМ. Оказывается, среднеста-
тистический россиянин полагает, что через три месяца 
доллар будет стоить 95 рублей, а через год - 97.

- Сейчас мы не видим поводов для существенного ослабле-
ния рубля, - согласен с результатами опроса Богдан Зварич.

По словам экономиста, самый вероятный сценарий - в бли-
жайшие месяцы курс рубля будет стабильным. И до конца 
года доллар устаканится в диапазоне от 90 до 100 рублей. 
То есть в среднем те самые 95, что и предсказали росси-
яне. Получается, народ у нас богат экспертами не только 
в политике и футболе, но и в экономике!

Храните деньги в сберегательном баксе

Авторская программа доктора 
экономических наук, профессора Никиты 
Кричевского каждую среду в 19.00 (мск) 

на Радио «Комсомольская правда»
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Максим ПЛОТНИКОВ

Соборы переделывают 
в ночные клубы 
и площадки 
для скалолазания. 
Священники напуганы 
числом отрекшихся 
от веры прихожан.

Июньский отчет Конфе-
дерации немецких еписко-
пов шокировал Германию. 
Выяснилось, что только в 
2022 году более полумилли-
она жителей (или 2,5% всех 
прихожан) страны покинули 
лоно католической церкви. 
Такими темпами к 2060 го-
ду по всей стране закроются 
около 40 тысяч католических 
приходов и монастырей. Уже 
сейчас многие из них вынуж-
дены сокращать священно-
служителей. Справедливо-
сти ради напомним, помимо 
20-миллионной общины ка-
толиков в Германии еще при-
мерно столько же людей при-
числяют себя к лютеранам. 
Но и там ситуация немногим 
лучше. 

Еще в 2021 году в отчете 
CNA Deutsch отмечалось, что 
каждый третий прихожанин в 
Германии подумывает об от-
речении от церкви. Пожилые 
немцы ссылались на педо-
фильские скандалы, связан-
ные с церковнослужителями, 
а молодым людям не нрави-
лась обязанность платить на-
лог за веру. Действительно, в 
Германии, согласно Веймар-
ской конституции, принятой 
еще в 1919 году, религиозные 
организации должны финан-
сироваться их членами. Та-
ким образом, немецкие хри-

стиане платят 2 - 3% от своего 
дохода на содержание своих 
приходов. 

Этот процесс хорошо отла-
жен и автоматизирован. Ког-
да немец крестится в католи-
ческой церкви, он не только 
вносится в ее книгу, но и ре-
гистрируется как верующий в 
местном правительстве. Как 
только он начинает работать 
и платить подоходный налог, 

государство автоматически 
изымает и церковный сбор. 
Этот платеж перераспределя-
ется соответствующей епар-
хии, правда, с небольшой 
«комиссией», взимаемой го-
сударством за «содействие». 
Среднестатистический немец 
платит церковный сбор в раз-
мере 350 евро в год.

Аналогичные тенденции и 
в других странах Запада. К 
примеру, по последнему ис-
следованию, лишь 10% бель-
гийцев регулярно посещают 
церкви. Чтобы хоть как-то 
замедлить отток прихожан, 
бельгийские власти предло-
жили неожиданное решение: 
придать новую «попутную» 
жизнь храмам. 

- У нас есть пивоварня в 
храме, гостиница в храме, 
культурный центр в храме, 
библиотека в храме. В общем, 
много новых предназначе-
ний для религиозных соору-
жений, - рассказал мэр Ме-
хелена Барт Сомерс.

А в некоторых случаях 
средневековые церкви пол-
ностью отдают под новые 
объекты. По мнению бель-

гийских властей, такой под-
ход, во-первых, позволяет 
физически сохранить цер-
ковные здания как памят-
ники архитектуры.

Во-вторых, это привлекает 
туристов. Так, бывшая фран-
цисканская церковь в Мехе-
лене превратилась в роскош-
ный отель Martin’s Patershof. 
Изголовья кроватей в номе-
рах специально напоминают 
органные трубы, а шведские 
завтраки подают в бывшем 
церковном алтаре. 

В Брюсселе ночной клуб 
Spirito занял помещение ан-
гликанской церкви и в ка-
честве логотипа использует 
изображение священника, 
целующего монахиню.

Рядом стоит церковь Свя-

того Антония Падуанского, 
превратившаяся в клуб ска-
лолазания Maniak Padoue.

В США за последние 25 лет 
в церковь полностью пере-
стали ходить 40 миллионов 
человек (почти 15% населе-
ния страны), сообщает изда-
ние «Нью-Йорк таймс». Этот 
процесс получил название 
«расцерковление». Впрочем, 
многие из этих людей гово-
рят, что не перестали полно-
стью верить в Бога и перешли 
на другие духовные практики, 
например, медитацию или 
просто молитву дома.

Потерю интереса к офици-
альной церкви они объясня-
ют, как правило, излишне 
консервативными правилами 
священников, существующей 
в церкви культурой осужде-
ния и многочисленными 
историями о сексуальных 
скандалах с пасторами. 
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А церковь Святого Антония в бельгийской 
столице теперь превратилась в спортивную 

арену (скалолазание - олимпийский вид спорта). 
Любой желающий, прицепившись 

к страховке, может обследовать все ее 
стены по легким и сложным маршрутам. 
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Там, где раньше проходили службы, 
теперь шикарный ресторан.
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Брюссельский ночной клуб Spirito (в пер. - «духовность») 
стал местом ночных тусовок золотой молодежи.
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Ночь в таком отеле стоит от 100 евро (около 10 тысяч рублей).
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Церковь в Европе:

Выпей в храме пивка, 
потанцуй 
и полазь по стенам
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Популярный актер 
рассказал о своем 
новом романе.

Книга называется «Великая 
тушинская зга», действие 
ее разворачивается в конце 
80-х, а герои  - школьники, 
которые бегают по району 
Тушино, влюбляются 
и переживают разноо-
бразные приключения.

«Тушино - это особен-
ный для меня район,  - 
говорит Охлобыстин. - 
У меня родились там 
все дети, кроме Васи, 
который родился в 
Средней Азии. Это та-
кая микровселенная. 
Там женщины гово-
рят одна другой: «Завтра в 
город поеду», то есть Туши-
но не воспринимает себя Мо-
сквой… И книга - моя песнь 
любви этому району и людям, 
которые там живут... Жанр 
не смогу даже определить: 
вообще это сказка, как и все 
мои книги. А зачем реализ-
мом баловать? Нужны сказки, 
нам их не хватает, сказок».

На презентации 
книги Иван гово-

рил в том числе и о своих ки-
нопроектах: «У меня сложный 
период - такой тайфун произ-
водственный. Из-за того, что 
в прошлом году часть арти-
стов убежала через Верхний 
Ларс или намеревалась это 
сделать, продюсеры пере-
несли много съемок на этот 
год. Сейчас один проект на-
кладывается на другой, и у 

меня ближайший выходной 
будет 1 ноября. «Холоп-2», 
«Полярный-3», «Больше чем 
футбол», «Суррогатная мать», 
еще какой-то фильм, что-то 
про Новый год… И еще, ка-
жется, где-то снялся, вспом-
нить не могу. Я ведь большин-
ство своих фильмов до конца 
не видел, я и «Интернов» до 
конца не смотрел. Я как тот 
чукча - писатель, а не чита-
тель...»

Николай ГЕРАСИМОВ

ММКЯ на этот раз 
пройдет в Центре 
международной тор-
говли (Хаммеровском 
центре на Красной 
Пресне). Самые из-
вестные авторы Рос-
сии представят там 
свои книги и, возможно, 
даже их подпишут. Не 
пропустите презента-
ции книг журналистов 
«КП» (стенд «Комсо-
молки» расположен на 
2-м этаже, павильон №  
5, зал 5.2, место В 50). 

30 августа
13.00. Презента-

ция книги Михаила 
Швыдкого «Культур-
ная революция». Глав-
ная сцена. 

14.00. Презентация 
книги Игоря Проко-
пенко и Армена Ога-
несяня «Англия - Рос-
сия. Коварство без 
любви. Российско-
британские отноше-
ния со времен Ивана 
Грозного до наших 
дней». Главная сцена.

16.00. Денис Дра-
гунский представля-
ет книгу «Подлинная 
жизнь Дениса Кора-
блева. Кто я? «Дени-
ска из рассказов» или 
Денис Викторович 
Драгунский? Или оба 
сразу?» Главная сцена.
31 августа

12.00. Презентация 
сборника лауреатов 
премии «Лицей». Глав-
ная сцена.

16.00. Журналист, 

п у т е ш е с т в е н н и к , 
первый заместитель 
главного редактора 
«Комсомолки» Евге-
ний Сазонов предста-
вит свою новую кни-
гу «Первопроходцы 
Дальнего Востока», 
охватывающую бо-
лее чем 300-летнюю 
историю - от казака 
Ивана Москвитина 
до геодезиста и писа-
теля Григория Федо-
сеева. 22 героя, судь-
ба каждого из которых 
может стать основой 
для захватывающего 
приключенческого 
фильма.

Площадка «У стра-
ниц нет границ», пав. 
№ 5, 2-й этаж, зал 5.2.

18.00. Юрий Поля-
ков: классик совре-
менной литературы 
встречается со своими 
поклонниками. Глав-
ная сцена.

 
2 сентября

18.00. Дарья Саве-
льева, Дарья Третья-
кова. «Практические 
аспекты чистого пита-
ния». Лекция. Главная 
сцена.

3 сентября
10.30. Презентация 

общероссийской ли-
тературной премии 
«Искусство слова» с 
участием организаций-

учредителей: издатель-
ства «У Никитских 
ворот», столичных 
литературных объе-
динений, «Поэзия - 
Экология Души» и по-
пулярных писателей. 
Главная сцена.

13.00. Встреча с ав-
тором. Большой разго-
вор с Михаилом Лаб-
ковским. Главная сцена.

15.00. Дарья Донцова 
представляет новинки: 
детективный роман 
«Слон для Дюймовоч-
ки» и детскую книгу 
«Печать любви». Пав. 
№ 5, 2-й этаж.

16.00. Презентация 
книги «Интимная 
Русь. Жизнь без До-
мостроя, грех, любовь 
и колдовство». О ней 
расскажет соавтор На-
талья Серегина. Пав. № 
5, 2-й этаж.

Самые 
интересные 

книги можно 
купить 

на SHOP.KP.RU
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Новый роман уже не первый 
в карьере Ивана.

Представляем самые интересные события 
Московской международной книжной ярмарки.
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Несмотря на всеобщую цифровизацию, 
мы по-прежнему любим и ценим книги. 

Иван ОХЛОБЫСТИН:

Я как тот чукча - 
писатель, а не читатель

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дюймовочка, Дениска 
Кораблев и легендарные 
путешественники

Москва
www.kp.ru8  30.08.2023 Бремя отпусков

- Конечно, с началом учеб-
ного года поток туристов 
спадает и стоимость прожи-
вания начинает снижаться. 
Во второй половине сентя-
бря у нас будут специальные 
предложения с максималь-
но выгодными ценами - с уче-
том скидки всего 12 - 13 ты-
сяч за ночь,  - сообщили 
мне в одном приглянувшем-

ся новом анапском отеле 
«ультра все включено».

Не пугайтесь, не везде 
так «ультра». По данным 
ТВИЛ.РУ, средняя стои-
мость ночи в российских 
отелях в сентябре - 4 ты-
сячи рублей.

- В среднем за две тысячи 
в сутки в бархатный сезон 
можно отдохнуть в Ленин-

градской области, Крыму 
или, например, Дедеркое 
(поселок в Туапсинском 
районе Краснодарского 
края.  - Ред.),  - подкидыва-
ет варианты Алексей Чере-
пахин. Ко второй полови-
не сентября цены так или 
иначе падают примерно на 
15 - 20% в сравнении с пи-
ком сезона.

Окончание. Начало < стр. 1.
Зарплаты в стране, по данным Рос-

стата, за год выросли в среднем на 
13,3% (и вы еще попробуйте найти 
тех, кому так повезло). А перелет в 
экономклассе за год подорожал поч-
ти на 15%. Проезд в плацкарте за год 
вырос в цене на четверть. Гостиницы 
и пансионаты в сравнении с этим, 
можно сказать, вообще не подоро-
жали - какие-то жалкие 7,5 - 8,5% 
(см. «В тему»). Но суммируем все это 
вместе и… Вас уже тоже бросает в жар?

ЗАПЧАСТИ, ЗАРПЛАТЫ 
И НОВАЯ ЛУЖАЙКА

Транспортники, особенно авиа-
торы, могут часами рассказывать, 
как у них все сложно с запчастями 
и обслуживанием и почему нам из-
за этого надо платить им больше. 
А отельеры жалуются на санкции и 
курс рубля (а вы думали, они только 
на цену поездок за рубеж влияют?).

- Многое из того, что мы закупали 
для нашего отеля - например, химия, 
текстиль, оборудование, - произво-
дится за рубежом. Из-за сложностей с 
поставками и высокого курса валюты 
цены поднялись в 1,5 - 2 раза. Соот-
ветственно выросла себестоимость 
размещения, - рассказывает генераль-
ный менеджер отеля «Грин Флоу» на 
знаменитом сочинском курорте Роза 
Хутор Дмитрий Шацкий. - Мы пы-
таемся удерживать цены за счет по-
иска качественных российских ана-
логов. Некоторые позиции удалось 
заместить. Но не всегда получается 
быстро найти продукцию под наши 
требования.

Есть и неочевидные причины. 
Переориентация повидавших зару-
бежные курорты россиян на отече-
ственный отдых добавила турсектору 
затрат.

- Повышенный спрос потребовал 
увеличения расходов: на привлечение 
дополнительного персонала, на боль-
ший объем закупок... - поделилась 

с «КП» генеральный менеджер под-
московного отеля Sofrino Park Юлия 
Терещенко.

По ее словам, одна из основных 
причин увеличения расходов в сфе-
ре гостеприимства - рост зарплат в 
гостиницах и ресторанах. Многие 
сотрудники в пандемию ушли. А на-
брать новых, да побольше прежнего, 
не так-то просто - кадровый голод 
сейчас во многих сферах. Заманивать 
приходится рублем, при этом еще и 
приходят люди без нужной квалифи-
кации - плюсуем затраты на обучение. 

Все эти расходы в итоге ложатся на 
постояльца.

Плюс выросли цены на продукты, 
на материалы для гостиничной и ре-
сторанной инфраструктуры. Плюс…

- Рост ожиданий от внутреннего 
туризма тоже влечет увеличение рас-
ходов. И соответственно влияет на 
стоимость услуг для туриста, - говорит 
Юлия Терещенко. - Тот уровень сер-

виса, который устраивал гостя пару 
лет назад, сейчас уже не восприни-
мается как норма. Гости хотят более 
высококачественного сервиса. Для 
примера, этим летом мы вложили в 
обустройство парковой зоны больше 
5 млн рублей, поскольку гость, при-
выкший к заграничным подстрижен-
ным лужайкам, и у нас стал ожидать 
подобного. А малейшее несовпадение 
ожиданий грозит негативным отзы-
вом в интернете…

ДАЕШЬ СВОИ КОЛЕСА
- Смотрел по привычке билеты 

в Черногорию… Потом посмотрел 
билеты в Сочи. В общем, съездили 
с семьей на машине в Пушкинские 
Горы, - делится приятель.

На семью с двумя детьми, как у мое-
го коллеги, только билеты из Москвы 
в Сочи на август обошлись бы под 
100 тысяч. А еще же отель...

- Третий год наблюдаем тренд на 
короткие поездки по стране на маши-
не. Путешественники смотрят один 
или несколько городов, останавли-
ваясь в каждом на один-два дня, и 
экономят на самолетах-поездах. Бро-
нирование жилья под такие отпуска 
по сравнению с предыдущими годами 
выросло в четыре раза, - рассказыва-
ет гендиректор сервиса бронирования 
отелей и квартир ТВИЛ.РУ Алексей 
Черепахин.

Жилье в таких случаях чаще всего 
бронируется напрямую у собственни-
ка через интернет-сервисы (Tvil.ru, 
Sutochno.ru, Ostrovok.ru и т. д.). Чаще 
это квартира в посуточную аренду. И 
это еще одна статья экономии - раз-
мещение через турагентство выйдет 
дороже.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Будет ли дешевле осенью?

Я другой такой страны не знаю, 
где б так сильно отдых дорожал
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Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых в России» 
на сайте

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) за-

ново открывает традиции прошлого: заглянем на старинную 
дачу и окунемся в теплые детские воспоминания о праба-
бушкином домике с резными ставнями. Создадим уютный 
эффектный декор своими руками и превратим дачу в дом 
из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, как шаг 
за шагом превратить старую постройку в дом из сказки.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Россия
www.kp.ru
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Популярный актер 
рассказал о своем 
новом романе.

Книга называется «Великая 
тушинская зга», действие 
ее разворачивается в конце 
80-х, а герои  - школьники, 
которые бегают по району 
Тушино, влюбляются 
и переживают разноо-
бразные приключения.

«Тушино - это особен-
ный для меня район,  - 
говорит Охлобыстин. - 
У меня родились там 
все дети, кроме Васи, 
который родился в 
Средней Азии. Это та-
кая микровселенная. 
Там женщины гово-
рят одна другой: «Завтра в 
город поеду», то есть Туши-
но не воспринимает себя Мо-
сквой… И книга - моя песнь 
любви этому району и людям, 
которые там живут... Жанр 
не смогу даже определить: 
вообще это сказка, как и все 
мои книги. А зачем реализ-
мом баловать? Нужны сказки, 
нам их не хватает, сказок».

На презентации 
книги Иван гово-

рил в том числе и о своих ки-
нопроектах: «У меня сложный 
период - такой тайфун произ-
водственный. Из-за того, что 
в прошлом году часть арти-
стов убежала через Верхний 
Ларс или намеревалась это 
сделать, продюсеры пере-
несли много съемок на этот 
год. Сейчас один проект на-
кладывается на другой, и у 

меня ближайший выходной 
будет 1 ноября. «Холоп-2», 
«Полярный-3», «Больше чем 
футбол», «Суррогатная мать», 
еще какой-то фильм, что-то 
про Новый год… И еще, ка-
жется, где-то снялся, вспом-
нить не могу. Я ведь большин-
ство своих фильмов до конца 
не видел, я и «Интернов» до 
конца не смотрел. Я как тот 
чукча - писатель, а не чита-
тель...»

Николай ГЕРАСИМОВ

ММКЯ на этот раз 
пройдет в Центре 
международной тор-
говли (Хаммеровском 
центре на Красной 
Пресне). Самые из-
вестные авторы Рос-
сии представят там 
свои книги и, возможно, 
даже их подпишут. Не 
пропустите презента-
ции книг журналистов 
«КП» (стенд «Комсо-
молки» расположен на 
2-м этаже, павильон №  
5, зал 5.2, место В 50). 

30 августа
13.00. Презента-

ция книги Михаила 
Швыдкого «Культур-
ная революция». Глав-
ная сцена. 

14.00. Презентация 
книги Игоря Проко-
пенко и Армена Ога-
несяня «Англия - Рос-
сия. Коварство без 
любви. Российско-
британские отноше-
ния со времен Ивана 
Грозного до наших 
дней». Главная сцена.

16.00. Денис Дра-
гунский представля-
ет книгу «Подлинная 
жизнь Дениса Кора-
блева. Кто я? «Дени-
ска из рассказов» или 
Денис Викторович 
Драгунский? Или оба 
сразу?» Главная сцена.
31 августа

12.00. Презентация 
сборника лауреатов 
премии «Лицей». Глав-
ная сцена.

16.00. Журналист, 

п у т е ш е с т в е н н и к , 
первый заместитель 
главного редактора 
«Комсомолки» Евге-
ний Сазонов предста-
вит свою новую кни-
гу «Первопроходцы 
Дальнего Востока», 
охватывающую бо-
лее чем 300-летнюю 
историю - от казака 
Ивана Москвитина 
до геодезиста и писа-
теля Григория Федо-
сеева. 22 героя, судь-
ба каждого из которых 
может стать основой 
для захватывающего 
приключенческого 
фильма.

Площадка «У стра-
ниц нет границ», пав. 
№ 5, 2-й этаж, зал 5.2.

18.00. Юрий Поля-
ков: классик совре-
менной литературы 
встречается со своими 
поклонниками. Глав-
ная сцена.

 
2 сентября

18.00. Дарья Саве-
льева, Дарья Третья-
кова. «Практические 
аспекты чистого пита-
ния». Лекция. Главная 
сцена.

3 сентября
10.30. Презентация 

общероссийской ли-
тературной премии 
«Искусство слова» с 
участием организаций-

учредителей: издатель-
ства «У Никитских 
ворот», столичных 
литературных объе-
динений, «Поэзия - 
Экология Души» и по-
пулярных писателей. 
Главная сцена.

13.00. Встреча с ав-
тором. Большой разго-
вор с Михаилом Лаб-
ковским. Главная сцена.

15.00. Дарья Донцова 
представляет новинки: 
детективный роман 
«Слон для Дюймовоч-
ки» и детскую книгу 
«Печать любви». Пав. 
№ 5, 2-й этаж.

16.00. Презентация 
книги «Интимная 
Русь. Жизнь без До-
мостроя, грех, любовь 
и колдовство». О ней 
расскажет соавтор На-
талья Серегина. Пав. № 
5, 2-й этаж.

Самые 
интересные 

книги можно 
купить 

на SHOP.KP.RU
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Актриса Алена Коло-
мина, известная по таким 
фильмам и сериалам, как 
«Березка», «Одиннадцать 
молчаливых мужчин» и 
«Несмотря ни на что», 
ведет в первый класс мо-
сковской общеобразова-
тельной школы дочь Нину. 
Так как у Нины есть брат, 
третьеклассник 
Петя, то школу 
для младшего 
ребенка выби-
рали по прин-
ципу  - идем 
туда же, куда 
ходит стар-
ший. «Мне по-
могает мама,  - 
рассказывает 
Алена Коломи-
на «Комсомол-
ке». - И, конеч-
но, бабушке, 
как и родите-
лям, удобнее, 
если дети бу-
дут учиться в 
одной школе, 
чтобы вместе 

их провожать и встре-
чать. Я считаю, что в 
младшей школе самое 

важное - чтобы повезло с 
первой учительницей. Бли-
же к пятому классу будет 
понятно, к каким предме-
там у ребенка больший 
интерес. Старшему брату 
Нины очень повезло с пер-
вой учительницей  - педа-
гога, которая будет учить 
дочь, тоже все очень хва-
лят. Нина очень хотела бы-

стрее пойти учиться, дни 
считает до 1 сентября. У 
нас давно все готово: Ни-
ночка и бантики, и даже 
колготки выбрала, в кото-
рых пойдет на линейку».

По данным ВЦИОМа, в 
среднем родители тратят 
в 2023 году на сборы од-
ного ребенка в школу 43 

тысячи рублей. Алена Ко-
ломина призналась нам, 
что потратила примерно 
столько же: «Дети быстро 
растут. Пете нужна была 
полностью новая форма, 
покупала форму и Нине. 
Но, так как она очень хо-
тела в школу, то еще в 
январе на день рождения 
заказывала подарки - рюк-
зак, канцелярские принад-
лежности. И ей многое по-
дарили!»

Смотрите 
на сайте: 

первое фото 
Виктории 

Бони после пластики, 
за которую она заплатила 

28 миллионов рублей

Младшая дочь репера Джигана и блогера 
Оксаны Самойловой 6-летняя Майя,идет 
учиться в 1-й класс британской частной шко-
ле Russian International School в Барвихе. В 
этой школе уже учатся ее сестры Ариела и 
Лея. Преподают здесь и по российской об-
разовательной программе, и по международ-
ной. Учебный день делят так: до обеда учат 
по нашей программе, после - по английской. 
Выпускники получают наш аттестат. По же-
ланию сдают специальные тесты, с резуль-
татами которых можно пробовать получить 
высшее образование за границей.

Родитель сидит, учеба идет - под таким девизом живут 
неунывающие блогеры Валерия и Артем Чекалины, более 
известные как Лерчек и Артемчек. Правда, Чекалины, 
хоть и пребывают под следствием (звезды соцсетей, на-

помним, обвиняются в неуплате налогов - подробности 
на KP.RU), не находятся ни за решеткой, ни даже под 

домашним арестом. Ну а раз так, почему бы не отвести 
детишек в школу? Скандальные родители ведут в первый 
класс семилетних двойняшек Богдана и Алису. Учебное 
заведение, которое выбрали подследственные, престиж-
ное и дорогое - Павловская гимназия. И за год обучения 
уже заплатили.

Также в данной гимназии учатся дети Александра Реввы, 
Славы, Зары и других звезд.

Ксения Бородина поведет в пер-
вый класс младшую дочь, 7-лет-
нюю Теону. Телеведущая пере-
живает: теперь у нее две ученицы, 
и она пойдет на открытый урок 
к своей первоклашке, поэтому к 
старшей дочери, 14-летней Ма-
русе, не успеет.

Дочерей Бородина устроила в 
самое модное у звезд частное учеб-
ное заведение - гимназию имени 
Евгения Примакова, где обучение 
ведется на русском и английском. 
По желанию выпускники гим-
назии, помимо аттестата нашего 
государственного образца, могут 
получить еще один документ - ди-
плом международного бакалаври-
ата (IB). Девятиклассники могут 
поступить на курс подготовки к 
дипломной программе между-
народного бакалавриата, так как 
гимназия авторизована по этой 
программе.

Бородина купила микроавтобус 
и наняла водителя, чтобы дочки с 
комфортом добирались до школы. 

Отметим, что Теона по-
сещала детский сад при 
гимназии, поэтому уже 
в какой-то степени с но-
вой школой знакома.

Отправляет в первый 
класс гимназии Прима-
кова своего сына и Дми-
трий Маликов. Несмотря 
на то что Марку всего 
5 лет и 8 месяцев, в ми-
нувшем году он уже по-
сещал здесь же подготови-
тельный класс. Маликов 
поражен тем, как быстро 
летит время: «Только дочь 
Стефанию отвели в пер-
вый класс, а она уже и ин-
ститут окончила, а Марка 
ведем в школу!».

Гимназию имени Прима-
кова также посещают дети 
Анны Банщиковой, Михаила 
Галустяна, Гарика Марти-
росяна, Марии Кожевнико-
вой, Кети Топурии, внуки 
Надежды Бабкиной.

У Бородиной 
теперь обе дочки 
ходят в школу - 

и старшая Маруся, 
и младшая Теона. 

Супруги Чекалины 
не теряют оптимизма, 

заряжая им детей, 
Богдана и Алису.
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Наступит школьная пора
за миллиона полтораИ на русском, 

и на английском

Полдня по нашей 
программе, полдня - 

по западной

Дополнительный взнос 
за первый год

Стоимость обучения: 

800 тысяч рублей за учебный год.

Стоимость обучения: 1 800 000 рублей 

за учебный год (плюс 205 тысяч рублей 

за первый год).

ЭКОНОМВАРИАНТ

«Главное - бабушке удобно»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Маликов с женой Еленой, 
дочкой Стефанией и будущим 

первоклашкой Марком.

Стоимость обучения: 

1 500 000 рублей за учебный год 

(за одного ребенка).
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 30.08.2023 Картина дня: происшествие

Роман ЛЯЛИН, 
Александра БУДАЕВА, 
Евгений НЕСЫН

16-летняя звезда 
юниорских 
соревнований Алина 
Горбачева, по словам 
родных, исчезла 
с деньгами и паспортом 
после ссоры с тренером.

Алина Горбачева исчезла 
28 августа: ушла с катка на 
«Чкалов Арене» (Летная ули-
ца, 73, не так далеко от метро 
«Спартак») в сторону Вла-
димирской церкви, зашла в 
парк на Волоколамском шос-
се - здесь ее зафиксировали 
камеры - и пропала.

Мама забила тревогу, 
по соцсетям разлете-
лась ориентиров-
ка. Следственный 
комитет завел 
уголовное дело 
по статье «убий-
ство» (без подо-
зреваемых - это 
формальная про-
цедура при про-
паже несовершен-
нолетних). Район 
набережной, где на 
тот момент в послед-
ний раз видели Алину, 
прочесывали полицейские 
с собаками, волонтеры и во-
долазы - без результата.

Днем 29 августа девушка 
снова попала на запись ка-
меры, установленной в кафе, 
которое находится недалеко 
от той набережной…

Рассказываем все, что из-
вестно об исчезновении чем-
пионки в Москве.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О ФИГУРИСТКЕ

Алина Горбачева родилась 
в Краснодаре, но карьеру фи-
гуристки начала ярко в Твери. 
При этом она тренируется в 
Москве в школе «Триумф» у 
Софьи Федченко. Начала за-
ниматься спортом позднова-
то - в семь лет. Однако смогла 
добиться успеха.

Первое время Горбачева 

тренировалась в Твери по 
конспектам тренера Софьи 
Федченко, но потом перебра-
лась к ней в Химки.

В 11 лет Алина стала выи-
грывать соревнования в Мо-
скве. Через год - юниорские 
этапы Кубка России.

Впервые про Горбаче-
ву стало известно в сезоне 
2022/2023 годов. Она каталась 
дважды на этапах Гран-при 
России. На втором попала в 
тройку призеров.

Вершиной успеха ее карье-
ры стала победа на чемпио-
нате России по фигурному 
катанию среди юниорок. В 
Перми она обошла фигу-
ристку команды Тутберид-
зе и из академии Евгения 
Плющенко.

Горбачеву регулярно зва-
ли на большие соревнова-
ния - она была на «Кубке 
Первого канала», фина-
ле Гран-при России. Все 
ждали, что в новом сезоне 
Алина сможет уверенно 
кататься дальше, но на 
контрольные прокаты 
юниоров она не попала из-
за травмы мышцы бедра. В 
итоге в середине августа в 
Новогорске она лишь про-
консультировалась по поводу 
своих будущих выступлений.

В личных соцсетях Али-
на рассказывала, что будет 
ждать контрольных прока-
тов взрослой сборной России. 
Они пройдут 16 и 17 сентября 
в Москве.

- Летом поставили две 
короткие программы: еги-
петскую и волшебную, обе 
классные и очень интерес-
ные, показали их специали-

стам в Новогорске, получили 
комментарии, и теперь вы-
бор сделан. Что я буду катать 
в сезоне, вы узнаете совсем 
скоро, на взрослых прокатах 
в сентябре, - заинтриговала 
своих фанатов фигуристка.

«ПЕРЕПРОШИЛА 
ЕЙ МОЗГИ, 
НО МЫ МОЛЧАЛИ»

О том, что предшествовало 
исчезновению Горбачевой, 
«КП» рассказала ее бабушка.

- Я давно не общалась с 
Алиной, только на шоу ее ви-
дела, - рассказала она «Ком-
сомолке». - Дочь рассказа-
ла, что внучка поругалась с 
тренером и ушла (мама Али-
ны тоже живет в Москве, но 
отдельно от дочери. - Ред.). 
Из-за чего была эта ссора, мы 
не знаем. Тренер три года за-
прещала ей общаться с на-
ми. Говорила, это нужно для 
того, чтобы добиться успеха. 
Перепрошила ей мозги. Мы 
молчали, чтобы ребенку ка-
рьеру не портить. Внучка же 
сама никогда не жаловалась. 

Депрессивного состояния у 
нее никогда не было. У Али-
ны есть карта, привязанная 
к телефону тренера. После 
ссоры внучка взяла паспорт 
и деньги - 20 - 30 тысяч руб-
лей. И пропала.

Отец Алины живет в Крас-
нодаре, у него там свой биз-
нес. После известий о про-
паже дочери он вылетел в 
Москву, чтобы принять уча-
стие в поисках.

В разговоре с «КП» он заявил, 
что у них с Алиной отличные 
отношения и они регулярно 
общаются.

«ЗАХОДИЛА 
К НАМ - ГРУСТНАЯ 
И ВЕЖЛИВАЯ»

От «Чкалов Арены» до 
набережной, в сторону 
которой ушла фигурист-
ка 20 минут ходьбы. Здесь 
гуляют мамы с детьми, 
обсуждают пропавшую 
Алину Горбачеву.

- Опасное тут место, 
особенно вечером, - рас-
сказывают они нам. - Тут 
же полно мигрантов. Ку-
да ни глянешь - везде. 
Курят, у воды сосиски 
жарят. Женщин лапают. 
Набережную вот только 
открыли, никаких камер 
тут нет!

Поначалу девушку ис-
кали в этом районе. Здесь 
нашли белые носки, ко-
торые предположительно 
могли принадлежать фи-
гуристке. Водолазы про-
чесывали дно несколько 
часов. Ничего. Кинологи 
с собаками обследовали 

местность.
Пусто.
Вчера вечером к поискам 

присоединится отряд волон-
теров «ЛизаАлерт». Тогда же 
появилось еще одно видео - 
Алину Горбачеву сняла ка-
мера видеонаблюдения в ка-
фе, находящемся буквально 
в двадцати минутах ходьбы 
от набережной.

- С 11 до 13 часов она захо-
дила к нам два раза. Грустная, 
вежливая. Взяла две упаковки 
сухариков и кофе, - расска-
зали корреспонденту «КП» 
в кафе.

На момент подписания но-
мера в печать о дальнейшем 
местонахождении Алины Гор-
бачевой известий не было. Пра-
воохранители продолжали ее 
поиски. Редакция «Комсомоль-
ской правды» надеется, что с 
талантливой фигуристкой все 
в порядке и вскоре она найдет-
ся. Если вы видели девушку, по-
звоните по тел. 
102 или 112.

Видео фигуристки прямо 
перед ее исчезновением 
смотрите на нашем сайте

t.m
e

В Москве развернули 
масштабные 

поиски девушки.
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Горбачева на камере в кафе.

t.m
e

На берегу нашли белые 
носки. Поначалу была 
версия о том, что они 
могли принадлежать 

фигуристке.
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Алина вместе 
со своим тренером 
Софьей Федченко.

В столице таинственно пропала 
чемпионка России по фигурному катанию

Видео о поисках 
и продолжение 
темы - на сайте 
KP.RU

Россия
www.kp.ru10
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Актриса Алена Коло-
мина, известная по таким 
фильмам и сериалам, как 
«Березка», «Одиннадцать 
молчаливых мужчин» и 
«Несмотря ни на что», 
ведет в первый класс мо-
сковской общеобразова-
тельной школы дочь Нину. 
Так как у Нины есть брат, 
третьеклассник 
Петя, то школу 
для младшего 
ребенка выби-
рали по прин-
ципу  - идем 
туда же, куда 
ходит стар-
ший. «Мне по-
могает мама,  - 
рассказывает 
Алена Коломи-
на «Комсомол-
ке». - И, конеч-
но, бабушке, 
как и родите-
лям, удобнее, 
если дети бу-
дут учиться в 
одной школе, 
чтобы вместе 

их провожать и встре-
чать. Я считаю, что в 
младшей школе самое 

важное - чтобы повезло с 
первой учительницей. Бли-
же к пятому классу будет 
понятно, к каким предме-
там у ребенка больший 
интерес. Старшему брату 
Нины очень повезло с пер-
вой учительницей  - педа-
гога, которая будет учить 
дочь, тоже все очень хва-
лят. Нина очень хотела бы-

стрее пойти учиться, дни 
считает до 1 сентября. У 
нас давно все готово: Ни-
ночка и бантики, и даже 
колготки выбрала, в кото-
рых пойдет на линейку».

По данным ВЦИОМа, в 
среднем родители тратят 
в 2023 году на сборы од-
ного ребенка в школу 43 

тысячи рублей. Алена Ко-
ломина призналась нам, 
что потратила примерно 
столько же: «Дети быстро 
растут. Пете нужна была 
полностью новая форма, 
покупала форму и Нине. 
Но, так как она очень хо-
тела в школу, то еще в 
январе на день рождения 
заказывала подарки - рюк-
зак, канцелярские принад-
лежности. И ей многое по-
дарили!»

Смотрите 
на сайте: 

первое фото 
Виктории 

Бони после пластики, 
за которую она заплатила 

28 миллионов рублей

Младшая дочь репера Джигана и блогера 
Оксаны Самойловой 6-летняя Майя,идет 
учиться в 1-й класс британской частной шко-
ле Russian International School в Барвихе. В 
этой школе уже учатся ее сестры Ариела и 
Лея. Преподают здесь и по российской об-
разовательной программе, и по международ-
ной. Учебный день делят так: до обеда учат 
по нашей программе, после - по английской. 
Выпускники получают наш аттестат. По же-
ланию сдают специальные тесты, с резуль-
татами которых можно пробовать получить 
высшее образование за границей.

Родитель сидит, учеба идет - под таким девизом живут 
неунывающие блогеры Валерия и Артем Чекалины, более 
известные как Лерчек и Артемчек. Правда, Чекалины, 
хоть и пребывают под следствием (звезды соцсетей, на-

помним, обвиняются в неуплате налогов - подробности 
на KP.RU), не находятся ни за решеткой, ни даже под 

домашним арестом. Ну а раз так, почему бы не отвести 
детишек в школу? Скандальные родители ведут в первый 
класс семилетних двойняшек Богдана и Алису. Учебное 
заведение, которое выбрали подследственные, престиж-
ное и дорогое - Павловская гимназия. И за год обучения 
уже заплатили.

Также в данной гимназии учатся дети Александра Реввы, 
Славы, Зары и других звезд.

Ксения Бородина поведет в пер-
вый класс младшую дочь, 7-лет-
нюю Теону. Телеведущая пере-
живает: теперь у нее две ученицы, 
и она пойдет на открытый урок 
к своей первоклашке, поэтому к 
старшей дочери, 14-летней Ма-
русе, не успеет.

Дочерей Бородина устроила в 
самое модное у звезд частное учеб-
ное заведение - гимназию имени 
Евгения Примакова, где обучение 
ведется на русском и английском. 
По желанию выпускники гим-
назии, помимо аттестата нашего 
государственного образца, могут 
получить еще один документ - ди-
плом международного бакалаври-
ата (IB). Девятиклассники могут 
поступить на курс подготовки к 
дипломной программе между-
народного бакалавриата, так как 
гимназия авторизована по этой 
программе.

Бородина купила микроавтобус 
и наняла водителя, чтобы дочки с 
комфортом добирались до школы. 

Отметим, что Теона по-
сещала детский сад при 
гимназии, поэтому уже 
в какой-то степени с но-
вой школой знакома.

Отправляет в первый 
класс гимназии Прима-
кова своего сына и Дми-
трий Маликов. Несмотря 
на то что Марку всего 
5 лет и 8 месяцев, в ми-
нувшем году он уже по-
сещал здесь же подготови-
тельный класс. Маликов 
поражен тем, как быстро 
летит время: «Только дочь 
Стефанию отвели в пер-
вый класс, а она уже и ин-
ститут окончила, а Марка 
ведем в школу!».

Гимназию имени Прима-
кова также посещают дети 
Анны Банщиковой, Михаила 
Галустяна, Гарика Марти-
росяна, Марии Кожевнико-
вой, Кети Топурии, внуки 
Надежды Бабкиной.

У Бородиной 
теперь обе дочки 
ходят в школу - 

и старшая Маруся, 
и младшая Теона. 

Супруги Чекалины 
не теряют оптимизма, 

заряжая им детей, 
Богдана и Алису.
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Наступит школьная пора
за миллиона полтораИ на русском, 

и на английском

Полдня по нашей 
программе, полдня - 

по западной

Дополнительный взнос 
за первый год

Отметим, что Теона по-
Стоимость обучения: 

800 тысяч рублей за учебный год.

Стоимость обучения: 1 800 000 рублей 

за учебный год (плюс 205 тысяч рублей 

за первый год).

ЭКОНОМВАРИАНТ

«Главное - бабушке удобно»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Маликов с женой Еленой, 
дочкой Стефанией и будущим 

первоклашкой Марком.

Стоимость обучения: 

1 500 000 рублей за учебный год 

(за одного ребенка).
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30.08.2023 На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. Любитель ле-
денцов из «Вишнево-
го сада». 8. Домосед 
высоким слогом 9. 
Гипнотизер среди ко-
тов. 10. У какого на-
чинания нет ни еди-
ного шанса на успех? 
11. Что посылают на 
e-mail? 12. Покупка 
на автозаправке. 13. 
Злейший враг диеты. 
17. Громадный мага-
зин. 18. «В пальцах 
лед, а в ушах сережки. 
Ей сегодня идти одной 
вдоль по улице ледя-
ной» (певец). 19. Про-
звище немца. 20. Кто 
в сбрую упакован? 21. 
Отец экзистенциализ-
ма. 22. Детская мозаи-
ка для усидчивых. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. В каком сериале 
Джозеф Файнс сыграл 
волшебника Мерлина? 
2. «Камень любви». 3. 
Эпоха великого Дан-
те. 4. Какая собака 
помогает бороться с 
засильем кроликов в 
Австралии? 6. Картин-
ка на виртуальных фо-
румах. 7. Чем пахнут 
сдобные булочки? 11. 
Компьютерный гений 
из драмы «Сноуден». 
14. «Лошадиная игла» 
самурая. 15. «Что ни 
говори, но страшен 
тот ..., который ждет 
нас у дверей гроба». 
16. «Смазка» для кор-
рупционера. 17. Вы-
теснение личности из 
личности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. Гаев. 8. Затворник. 9. Баюн. 10. Безнадега. 
11. Файл. 12. Горючее. 13. Жор. 17. Гипермаркет. 
18. Осин. 19. Колбасник. 20. Конь. 21. Кьеркегор. 
22. Пазл. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Камелот». 2. Аван-
тюрин. 3. Средневековье. 4. Динго. 6. Аватар. 7. 
Ваниль. 11. Форрестер. 14. Умабари. 15. Ревизор. 
16. Подкуп. 17. Гипноз.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Дарья КОЛЕТВИНЦЕВА, 
Самара:

- Живу художественной 
гимнастикой с двух лет. 

Имею звание КМС и являлась 
членом сборной Самарской 

области, а сегодня с радостью 
передаю свои навыки 

подрастающему поколению. 
Разноцветные ленты, 

музыка, пластика, изящество 
линий тела, сочетание 
спорта с искусством - 

все это так прекрасно!

На мой взгляд, Казимир 
Малевич слишком заморо-
чился при написании «Чер-
ного квадрата», используя 
кисть. Я бы шандарахнул 
валиком. 

�  �  �
Когда мы говорим, что 

ищем во Вселенной бра-
тьев по разуму, это мы 
себе так льстим.

�  �  �
Жена застукала мужа с 

бутылкой:
- Опять пьешь?!
- Дорогая, это вода.
- Я же вижу, что это вино!

- Черт возьми, Иисус сно-
ва сделал это!

�  �  �
Вчера на улице мо-

бильник нашел. Немного 
великоват, но если от-
крутить будку...

�  �  �
К  психиатру является 

пациент.
- У меня раздвоение лич-

ности, - жалуется он. - Мне 
кажется, что я - это не я, 
а нас двое.

- Hичего не понимаю, - го-
ворит доктор. - Повторите 
еще раз. Только сделайте 

милость, не говорите оба 
сразу!

�  �  �
Возмущенный посети-

тель зовет официанта и 
говорит:

- А ваши музыканты на 
заказ играют?

- Да, конечно!
- А не могли бы они 

поиграть в шахматы, 
чтобы я мог спокойно 
поужинать?

�  �  �
Самая важная польза от 

смартфонов - они заставили 
молодежь читать!

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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ночью днем
Калининград  +17… +18  +17… +18

Советск  +17… +18  +19… +20

Балтийск  +18… +19  +18… +19
Правдинск  +16… +17  +17… +18
Светлогорск  +16… +17  +18… +19

• Прогноз погоды на завтра,
31 августа.

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 2 м/с

Восход - 5.42
Закат - 19.33

Полнолуниеясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Александр КАТЕРУША

В правительстве области 
обсудили последствия 
ливней и незаконных 
стоков в городские ручьи.

На прошедшем во вторник, 29 
августа, оперативном совещании в 
правительстве министр экологии 
региона Олег Ступин рассказал, что 
министерство на протяжении долгого 
времени проводит очистку Гагарин-
ского ручья, ликвидирует незаконные 
стоки. 

- В течение длительного времени, 
в течение десятилетий организации 
незаконно сбрасывали загрязняю-
щие стоки в водный объект, который 
дальше протекал через весь город, 
попадал в Ялтинский пруд и в реку 
Преголю, - доложил министр Олег 
Ступин. 

«КАК ЭТО ВОЗМОЖНО»
Само собой, речь зашла и о недав-

нем затоплении после ливней, уже 
втором по счету, стадиона «Красная 
звезда». 

Министр сказал, что Ялтинский 
пруд в понедельник, в день потопа, 
был открыт.

- Был открыт в связи с очеред-
ным подтоплением «Красной звез-
ды», в связи с тем, что ливневка под 

Московским проспектом не 
справлялась, в связи с нали-
чием «узких горлышек» на Ли-
товском ручье… Вдоль ручья 
Литовского выход в Преголю 
застроен. И вдоль, и над ру-
чьем, - сказал министр.

- А как это возможно? - воз-
мутился губернатор. - Знание 
об этом нам дано уже не пер-
вый день! Серая (губернатор обратил-
ся к министру регионального кон-
троля (надзора) Калининградской 
области. - Ред.), выходите проводите 
проверку, сносите к чертовой матери! 
Как это получилось, что у нас взяли 
поставили плиты над водным объ-
ектом и чего-то построили? Это во-
дно-моторный клуб. Получается не-
понятно, как идет сток в реку. Может, 
его перекрыли? А мы даже не можем 
посмотреть, потому что на нем стоит 
что-то, какое-то здание. У нас что? 
Водный кодекс закончился? 20 ме-
тров - запрет застройки. А они берут 
и прямо на водном объекте застра-
ивают.

- Все верно. Диаметр труб, которые 
были положены, там явно занижен. 
Все это приводит к затоплению Ли-
товского ручья, впоследствии зато-
плению Гагаринского ручья, впослед-
ствии - к затоплению территории. 
Собственник определен, - доложил 
Олег Ступин.

Губернатор тут же дал поручение 
министру Елене Серой, министерству 
экологии, администрации города, по-
просил подключить прокуратуру - 
чтобы собственники принимали меры 
к ликвидации, либо власти в уско-
ренном режиме решали это через суд.

ЖАЛОБЫ АРЕНДАТОРОВ
Отдельно губернатор обратился к 

главе администрации Калининграда 
Елене Дятловой по поводу невыпол-
нения предписаний по незаконным 
стокам.

- Там стоки «Гидротехника», несо-
гласованные, - отметил глава региона. 

Губернатор упомянул и предпри-
ятие «Гидрокомфорт», которое тоже 
стало нарушителем в числе сорока 
юрлиц, тоже привлечены к админи-
стративной ответственности. Кроме 
того, загрязнителям стоки перекры-
ли, а они начали… писать губерна-
тору.

- Они мне уже пишут, видимо, 

какие-то арендаторы. Вот им пере-
крыли, и правильно сделали. Но они 
уже там «плывут» местами. Честно 
говоря, это не наши проблемы. Деся-
тилетиями они просто гадили всему 
городу, вплоть до Ялтинского пруда 
все это тысячами тонн откладыва-
лось. А сейчас их там якобы затопило, 
- глава региона продолжал обострять.

КТО ОПЛАТИТ?
- У меня сорок юрлиц, которые де-

сятилетиями что-то скидывали, - про-
должил губернатор. - Просто фекалку 
напрямую гнали в Гагаринский ручей. 
Мы его почистили за федеральные 
деньги, мы Ялтинский пруд почи-
стили за федеральные деньги. Но у 
«Гид ротехника» еще куча подклю-
чений [незаконных]. Вы должны их 
ликвидировать в ближайшее время! 
Иначе… Всех предупреждаю, мы нач-
нем всех штрафовать. Я устал. Я го-
ворю об этом не первый год! 

Антон Алиханов также возмутился 
тем, что делать нужно что-то за счет 
«Водоканала». Мол, есть сорок юр-
лиц, путь и оплачивают, раз десяти-
летиями загрязняли. 

- Ничего не предпринимается «Гид-
ротехником», никаких мер! При этом 
мы приходим, и «Гидрокомфорт»... 
Мы им затампонировали выпуск не-
законный. Они взяли и просто пе-
ребросили трубу и качают фекалку 
напрямую в Гагаринский ручей. Ну, 
просто умнички, просто гениально!

«Я
нт

ар
ны

й 
Д

ЛБ
»

Застройка ручья и наглые юрлица:  ■ ВНИМАНИЕ!

К заводу 
«Янтарь» - 
другим 
маршрутом

Александр КАТЕРУША

В Калининграде из-за аварийных ре-
монтных работ на улице Железнодорож-
ной меняется схема движения автобуса 
№ 27. Здесь прорвало старый коллектор. 
Об этом сообщает пресс-служба город-
ской администрации.

В сторону завода «Янтарь» автобус 
поедет по схеме:

Ленинский пр-т, Портовая и далее, как 
раньше (но исключены остановки Музей 
изобразительных искусств, Багратиона, 
пл. Калинина, Железнодорожная).

В сторону ул. Ломоносова автобус по-
едет:

ул. Портовая, Ленинский пр-т с разво-
ротом на пл. Калинина и далее по суще-
ствующей схеме (исключена остановка 
Железнодорожная).

Как сообщает «Водоканал», работы на 
улице Железнодорожной планируется 
завершить только 4 сентября.
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Стадион «Красная звезда». В августе затапливает уже второй раз. 

Губернатор призвал подчиненных 
разобраться с виновниками подтоплений.
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Почему в Калининграде 
после дождей - потопы

Среда
30 августа · 2023

В Калининграде 
утилизировали 
брошенные автомобили

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеброшенные автомобили
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Сергей БОГРОВ

Муниципалитеты 
области присоединились 
к всероссийской тренировке, 
инициированной 
Министерством 
просвещения России. 

Во вторник, 29 ав-
густа, в Калинин-
градской области 
проведена трени-
ровка по отработке 
алгоритма поведе-
ния сотрудников 
образовательных 
учреждений при 
чрезвычайных ситуа-
циях. Об этом сообщает 
пресс-служба региональ-
ного правительства.

Учения прошли во всех 
22 муниципальных обра-
зованиях Калининградской области 
в рамках всероссийской трениров-
ки, инициированной Министерством 
просвещения России.

Заместитель министра образования 
Калининградской области Светла-
на Шишко проконтролировала ор-
ганизацию мероприятия в школе 
№ 38 Калининграда. Здесь был от-

работан типовой сце-
нарий, рекомендован-

ный Минпросвещения 
РФ: действия при воору-
женном нападении и при 
обнаружении взрывного 

устройства. Во время учений прошла 
проверка работоспособности систем 
оповещения, быстрого реагирования 
оперативных служб.

- Сегодня тренировка только с пе-
дагогическими коллективами, пер-
соналом школ, без детей. Созданы 
муниципальные штабы, региональ-
ный штаб, с участием представителей 

всех силовых структур и органов об-
разования, - прокомментировала ход 
тренировок Светлана Шишко.

Как сообщила замминистра, по-
ка такие мероприятия проводятся 
в школах и интернатах, а также в 
учреждениях среднего профессио-
нального образования. Планируется 
поэтапно подготовить персонал во 
всех образовательных организациях 
и детских садах.

В организации учений задействова-
ны сотрудники МЧС, МВД, Росгвар-
дии, а также представители муници-
пальных и региональных властей.

В школах и колледжах прошли 
учения по безопасности
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 ■ В ТЕМУ

Единое меню - для всех!
Вера ГРИНВИЧ

Новое единое четырех-
недельное меню внедря-
ется в муниципальных 
общеобразовательных 
организациях области с 
целью обеспечения бе-
зопасности и физиоло-
гической полноценности 
питания обучающихся. 
Об этом сообщает ре-
гиональный Роспотреб-
надзор.

- В новом меню пред-
ставлен более широкий 

ассортимент готовых 
горячих блюд и кулинар-
ных изделий. Исключе-
ны колбасные изделия 
и сосиски, которые от-
сутствуют в перечне ре-
комендуемых блюд для 
детского питания.

Причина - повышен-
ное содержание соли 
и тяжелых для перева-
ривания детским орга-
низмом жиров. Детям в 
качестве альтернативы 
вместо сосисок сегодня 
предлагаются мясные 

и рыбные блюда 
- более физиоло-
гически полноцен-
ные, - отметили в 
ведомстве.

Среди задач, 
которые сегодня 
стоят перед орга-
низаторами питания 
школьников, - повы-
шение показателей 
удовлетворенности и 
«съедаемости» готовых 
блюд, предлагаемые блю-
да должны соответство-
вать принципам здорово-

го питания, необходимо 
учитывать предпочтения 
детей и родителей, а так-

же единообразные под-
ходы технологии приго-
товления.
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Аппетитно ли в столовой? Во многом 
это зависит от команды поваров.

Правоохранители отработали действия 
и при вооруженном нападении.

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Дорогие ученики и студенты, 
учителя и родители!

Поздравляю вас с началом нового учеб-
ного года! 

Это всегда особенный и волнитель-
ный для всех нас праздник. Казалось 
бы, совсем недавно мы говорили «в до-
брый путь!» нашим замечательным вы-
пускникам, а сегодня прозвучит первый 
школьный звонок для тринадцати тысяч 
калининградских первоклашек. Для них 
начинается важный этап, наполненный 
новыми знакомствами и открытиями. На-
ступающий учебный год станет опреде-
ляющим в выборе будущей профессии, 
еще одной ступенькой, ведущей к выбору 
жизненного пути, для одиннадцатикласс-
ников. Правильных вам решений и побед! 

Хочется сказать особые слова благо-
дарности нашим педагогам за мудрость 
и терпение, пожелать успехов в их нелег-
ком и очень ответственном труде. В свою 
очередь мы будем продолжать решать 
задачи повышения престижа учительской 
профессии, создания комфортных усло-
вий для развития их творческого и про-
фессионального потенциала. 

Искренне желаю всем педагогам и уче-
никам успешного преодоления любых труд-
ностей, уверенности в своих силах, новых 
свершений и осуществления самых сме-
лых замыслов! Пусть поддержка и забота 
родителей будут залогом успеха детей! 

Отличного учебного года!
С уважением

губернатор Калининградской 
области Антон АЛИХАНОВ.

Дорогие школьники, педагоги 
и родители!

От имени депутатов Законодательного 
собрания Калининградской области и от 
себя лично поздравляю вас с Днем знаний!

Этот первый осенний праздник напол-
нен добрыми эмоциями, счастливыми вос-
поминаниями и радостным ожиданием, 
особенно для тех, кто только начинает 
учиться и идет в 1-й класс.

Особые слова благодарности в этот день 
- учителям за преданность своему делу, за 
умение выслушать и поддержать ребят, 
вдохновить их на покорение новых вершин.

Уважаемые родители, помогайте вашим 
детям, проводите чаще с ними время - это 
залог их будущих успехов!

Желаю всем школьникам успешно пре-
одолевать любые трудности, добиться 
всего, что задумали! Отличных вам оце-
нок и успешного учебного года, полного 
открытий и ярких моментов! 

С Днем знаний!
С уважением

председатель Законодательного 
собрания Калининградской 

области Андрей КРОПОТКИН.
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Светлана Шишко: 
учения состоятся 
и для работников 
детских садов.

 ■ ПОСМОТРИМ!

В Светлогорске проведут 
Фестиваль уличного кино
Александр КАТЕРУША

Фильмы 
в Лиственничном 
парке можно 
будет посмотреть 
бесплатно 
1 сентября.

В Светлогорске 1 сентября 
проведут Фестиваль уличного 
кино - в программе лучшие 
российские короткометраж-
ки, ежегодно отбираемые 
из более чем 1000 заявок. 
Картины покажут в 19.30 в 
Лиственничном парке.

Как сообщает админи-
страция Светлогорска, по-

сле просмотра зрители го-
лосуют за понравившийся 
фильм светом фонариков и 
телефонов.

Зрителям рекомендуют 
взять с собой теплый плед, 
раскладные стулья.

В конкурсную програм-
му вошли: «Слезы капали в 
фо-бо» (16+), «Экстрасенс» 
(16+), «Обычная свадьба» 
(12+), «Облако Грига» (12+), 
«Как с Максимом х(пип)ня слу-
чилась» (16+), «Дорога в об-
лака» (6+), «Наташина мечта» 
(16+).

Есть также и внеконкурсные 
фильмы.

Вход свободный.

КСТАТИ
В первые сентябрьские 
дни горожан 
приглашают… 

2 сентября, в субботу, в библиотеке имени Чехова пройдет 
бесплатная лекция искусствоведа Александра Архангельского 
«Малоизвестный Айвазовский. Детство, юность, становление 
художника» (6+). На лекции пойдет речь о том, что помогло та-
ланту художника раскрыться. Айвазовский широко известен как 
маринист. Но не все могут ответить на вопрос, о чем на самом 
деле его картины. Начало в 12.00.

3 сентября, в воскресенье, всех приглашают в Центральный 
парк на бесплатный концерт «Песни нашей Родины» (0+). Состо-
ится выступление Калининградского областного оркестра русских 
народных инструментов (художественный руководитель и главный 
дирижер - Антон Жуков), Балтийского казачьего хора. Выступят 
также актер областного драматического театра Олег Яковенко 
и солистка Олеся Славина. Начало в 16.00.

Программа празднования 
Дня города в Зеленоградске - 
на нашем сайте 
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Александр КАТЕРУША

В рамках одного рейда 
сотрудники полиции 
выявили 11 нарушений.

Под Балтийском полицейские при-
влекли к ответственности нескольких 
водителей, которые выехали на своих 
авто в прибрежную зону. Об этом со-
общает пресс-служба региональной 
ГИБДД.

В рамках одного только рейда на 
территории Балтийской косы и при-
городных пляжах сотрудники Госав-
тоинспекции и участковые выявили 
11 нарушений. В отношении водите-
лей составлены протоколы.

Отметим, закон запрещает выез-
жать на транспортных средствах в 
лесополосу вблизи моря и подъезжать 
к воде ближе чем на 500 метров. Это 
правонарушение наказывается штра-
фом: на физическое лицо - от 3 до 4,5 
тыс. рублей, на юридическое - до 400 
тыс. рублей.

Ранее губернатор Антон Алиханов 
в своем телеграм-канале предложил 
отдыхающим сообщать ему в соци-
альных сетях информацию о нару-
шителях порядка.

- Некоторые наши сограждане счи-
тают необходимым проехать на своем 
автомобиле прямо к морю - регулярно 
получаю такие обращения в личку и 
отрабатываю их в ручном режиме. 
Предлагаю объединить усилия и со-
вместно ликвидировать недостаток 

воспитания у таких водителей, нака-
зывая их рублем, - призвал глава ре-
гиона. - Если вы увидели, что кто-то 
на автотранспортном средстве заехал 
в зону пляжа, снимите видео и при-
сылайте мне в личку в социальную 
сеть «ВКонтакте» (https://vk.com/

aa_alikhanov) либо в телеграм-канал 
(@aa_alikhanov_chat).

Антон Алиханов попросил выполнить 
ряд условий для того, чтобы совмест-
ная работа была максимально эффек-
тивной:

 ✓ проговорить время, дату и место 

события, проговорить ФИО и номер 
телефона того, кто снимает;

 ✓ на видео должно быть видно гос-
номер, видно, что недалеко вода. По 
возможности - видно лицо водителя; 

 ✓ также в сообщении к видео напи-
шите ваши ФИО, телефон, е-майл.

Калининград 30.08.2023
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 ■ ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

В Светлогорске задержали 
пляжного вора
Александр КАТЕРУША

В Светлогорске задержали вора, ко-
торый уверенно «работал» на пляже - по-
хищал телефоны у отдыхающих. Об этом 
сообщает пресс-служба регионального 
УМВД.

В частности, как установили сотрудники 
полиции, ранее судимый 23-летний кали-

нинградец похитил у туристов из Москвы 
оставленный без присмотра мобильный 
телефон. Он его вытащил из сумки, когда 
туристы ушли купаться.

Злоумышленника задержали на Цен-
тральном рынке в Калининграде, где он 
пытался сбыть мобильник.

Мужчине грозит до 5 лет лишения сво-
боды.

Водителей, выехавших 
на машинах к морю, оштрафовали

К борьбе с незаконными парковками присоединились не только рядовые калининградцы, но и глава региона.

 ■ ЗАКОН И ПОРЯДОК

Налоги поступили в бюджет
Вера ГРИНВИЧ

Владелец 
продуктового 
магазина вернул 
государству свыше 
800 тысяч рублей. 

Калининградские приста-
вы взыскали с должника 
и вернули в бюджет госу-
дарства многотысячную за-
долженность по налогам. 
Об этом сообщает пресс-
служба управления Феде-
ральной службы судебных 

приставов по Калининград-
ской области.

- Исполнительный до-
кумент поступил в Служ-
бу судебных приставов 
из налоговой службы. 
Гражданин, занимающий-
ся предпринимательской 
деятельностью в сфере 
торговли продуктами пи-
тания, накопил задолжен-
ность по налогам свыше 
800 тысяч рублей, - рас-
сказали в пресс-службе. 
- Было установлено, что 
у гражданина есть денеж-

ные средства на банков-
ских счетах, которых до-
статочно для погашения 
задолженности. Поэтому 
счета были арестованы, а 
на деньги обращено взы-
скание. 

Чтобы снять арест со 
счетов, должнику также 
пришлось оплатить испол-
нительский сбор 56 тысяч 
рублей.

Все взысканные денеж-
ные средства поступили в 
консолидированный бюд-
жет государства.

 ■ ВОРУЮТ!

Со стройплощадки у Дома искусств 
дама «увела» профнастил
Александр КАТЕРУША

58-летняя калининград-
ка оказалась причастна к 
краже полусотни листов 
профнастила со строитель-
ной площадки. Инцидент 
случился у Дома искусств. 
Там с места благоустрой-
ства и раскопок пропали 
строительные материалы. 
Похищены были 49 метал-
лических профилирован-
ных листов на 26 тысяч 
рублей.

Как сообщает пресс-
служба регионального 
УМВД, листы злоумышлен-
ники вывезли на автомоби-
ле.

Как оказалось, к водите-
лю обратилась знакомая и 
попросила помочь с пере-
возкой профлистов. С его 
слов, мужчина и не подо-
зревал о криминальном 

происхождении стройма-
териалов.

Задержанная 58-летняя 
калининградка призналась, 
что профнастил ей понадо-

бился для личных нужд.
Заведено уголовное де-

ло по ч. 1 ст. 158 УК РФ 
«Кража». Похищенное иму-
щество изъято.
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Полицейские профнастил у хозяйственной 
калининградки изъяли.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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Оксана САЗОНОВА 

В Калининграде состоялась 
2-я стратегическая сессия 
федерального проекта 
«Атомные Паруса Духа».

Проект Росатома «Атомные Паруса 
Духа» проходит в нашем регионе уже 
семь лет и включает в себя парусную 
регату и многие другие масштабные 
мероприятия, которые объединяют, 
устраняют барьеры в общении и улуч-
шают коммуникации людей с огра-
ничениями по здоровью и без них.

На прошлой неделе, в завершение 
сезона, на научно-исследовательском 
судне «Витязь» Музея Мирового оке-
ана состоялась 2-я стратегическая 
сессия организаторов российских 
этапов проекта в Саратове, Волго-
донске, Заречном, Ростове-на-Дону 
и в Калининграде, а также предста-
вителей регионального министерства 
социальной политики, Калининград-
ской областной федерации парусного 
спорта, организации «Белая трость» 
из Екатеринбурга. Участники обсу-
дили будущее атомного фестиваля и 
варианты его развития. 

- В рамках проекта «Атомные Па-
руса Духа» проходит много меропри-
ятий, в их числе экологический по-
ход «Западный фарватер» по водным 
дорогам Калининградской области, 
регата «Под Парусами Мира и До-
бра». Все эти события поддерживает 
Концерн Росэнергоатом и Дирекция 
Балтийской АЭС, - прокомменти-
ровал Вячеслав Видюк, заместитель 
директора филиала АО «Концерн 
Рос энергоатом» «Дирекция Балтий-
ской АЭС».

 ИНКЛЮЗИВНЫЕ КОМАНДЫ
«Витязь» - объект Музея Мирово-

го океана (далее - ММО) - был вы-
бран площадкой неслучайно. ММО 
уже много лет является партнером 
проекта, а также активно работает с 
темой инклюзии.

Ежегодно наш музей посещает око-
ло 15 тысяч людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. И мы 
делаем все, чтобы музейная среда 
была удобна и открыта для всех, - 
рассказала Светлана Сивкова, ди-
ректор музея-заповедника «Музей 
Мирового океана». - Надеемся, что 
наше сотрудничество с «Атомны-
ми Парусами Духа» продолжится и 

дополнится новыми начинаниями. 
Например, в этом году совместно с 
музеем-заповедником «Петергоф» 
мы провели музейную яхтенную ре-
гату на Балтике - экипажи совершили 
переход из Калининграда в Санкт-
Петербург и обратно. Возможно, в 
этом процессе возрождения традиции 
парусных походов и регат по Балтике 
в будущем смогут принять участие и 
инклюзивные команды. Кроме то-
го, в Янтарном на территории озера 
Синявинское мы открываем первый 
в России официальный подводный 
парк с различными затопленными на 
дне предметами с янтарного карьера, 
которые использовались при добы-
че камня. Так что предлагаем посо-
трудничать и в рамках тем дайвинга 
и подводной археологии.

 ОБМЕН ОПЫТОМ 
И СОТРУДНИЧЕСТВО

На стратегической сессии ее участ-
ники делились опытом проведения 
фестиваля в разных регионах нашей 
страны. 

В Балаково проект стартовал в 2019 
году. В него активно вклю-
чились и люди с инвалид-
ностью (у нас их 10 тысяч 
человек), и атомщики, и 
волонтеры, и организации, 
которые работают с людьми с 
ОВЗ со стороны власти, раз-
ных социальных структур и 
т. д. А в 2020 году в Саратове 
мы провели первый фести-
валь «Атомные Паруса Духа 
на Волжской Венеции». На 
новой региональной пло-
щадке проект получил новые 
направления в своем разви-
тии. Так, в прошлом году мы 
опробовали необычный фор-
мат: провели мастер-классы 
и семинары на теплоходе, ко-
торый курсировал по Волге. 
Это прогулки по теплоходу с 
закрытыми глазами, лепка из 
глины «в темноте» и другие 
активности. В этом году до-
бавили в программу спортив-
ные мероприятия, которые 
помогли объединить людей 

и устранить барьеры в общении лю-
дей с ограничениями по здоровью и 
без них. Есть планы по организации 
массовых видов спорта: например, 
таких как велопоход с участием людей 
с ОВЗ, инклюзивная рыбалка на Вол-
ге, - поделилась Наталья Бондаренко, 
начальник отдела взаимодействия с 
органами власти и общественностью 
УИОС Балаковской АЭС, региональ-
ный координатор проекта «Атомные 
Паруса Духа» в Балаково.

Кроме того, как отметил Сергей 
Игнатовский, начальник УИОС Ро-
стовской АЭС, региональный кура-
тор проекта «Атомные Паруса Духа 
на Дону», проект помогает развивать 
городскую инфраструктуру, делать 
среду доступной для всех: люди с 
инвалидностью, и они сами говорят 
об этом, начинают чувствовать се-
бя более уверенными в жизни, а мы, 
атомщики, приобретаем новую воз-
можность усилить программы корпо-
ративной социальной ответственно-
сти и корпоративного волонтерства.

 Многие участники делились иде-
ями и планами на будущее. 

- Надеюсь, что к нашему проекту 
каждый год будет добавляться как 
минимум один город. В 2023-м мы 
впервые провели фестиваль в Дес-
ногорске, городе-спутнике Смолен-
ской АЭС, причем там состоялась не 
парусная, а гребная регата на лодках 
«Дракон», - поделился Александр 
Вахрамеев, куратор и организатор 
многих мероприятий, которые про-
ходят в рамках отраслевого проекта 
«Атомные Паруса Духа».

Стратегические сессии в Калинин-
граде проходят второй год: они важ-
ны и дают возможность обменяться 
опытом.

- В центре проекта «Атомные Пару-
са Духа» - человек. И неважно, какой 
он - с ограничениями по здоровью 
или без них. Важен человек со сво-
ими ценностями, потребностями и 
приоритетами. 

Такова социальная философия 
Росатома, который в этом году ини-
циировал создание «Альянса чело-
векоцентричных организаций» и 
призывает все компании независи-

мо от масштаба и направления де-
ятельности вступать в этот альянс, 
- сказала Инна Морева начальник 
отдела информации и общественных 
связей Дирекции Балтийской АЭС, 
руководитель отраслевого проекта 
«Атомные Паруса Духа». 

В завершение дня участники страт-
сессии по доброй традиции продол-
жили озеленение аллеи «Парусов 
Духа» на территории фабрики по 
производству колясок-вездеходов 
«Обсервер». К ранее посаженным со-
снам добавились самшиты на улице 
«Неограниченных возможностей».

ЛЕКЦИЯ С МУЗЫКОЙ
Представители атомных городов 

и проекта «Атомные Паруса Духа» 
стали гостями и участниками мор-
ского фестиваля «Водная Ассам-
блея», который прошел на выход-
ных на Набережной исторического 
флота. Он был посвящен 320-летию 
Балтийского флота и 305-летию Пе-
тровских ассамблей. Зрители увиде-
ли водное шоу, парад исторических 
судов, гребную регату «Миля «Витя-
зя», поучаствовали в мастер-классах, 
стали слушателями лекций, посетили 
ярмарки и концерты. Знаковым со-
бытием стало завершение большого 
водного похода «Россия на Балтике», 
организованного совместно музе-
ем-заповедником «Музей Мирового 
океана», Калининградской област-
ной федерацией парусного спорта и 
Государственным музеем-заповед-
ником «Петергоф». 

Среди участников ярких водных 
событий были и экипажи экологи-
ческой экспедиции (части большо-
го инклюзивного проекта «Атомные 
Паруса Духа»), поддержанной пра-
вительством Калининградской об-
ласти, Концерном Росэнергоатом, 
Дирекцией Балтийской АЭС и Му-
зеем Мирового океана. 

Еще одно событие фестиваля «Во-
дная Ассамблея», поддержанное Кон-
церном Росэнергоатом, - лекция му-
зыканта и саунд-продюсера Никиты 
Демина. Участник музыкального со-
провождения шоу «Голос-5», выпуск-
ник Санкт-Петербургской консерва-
тории им. Римского-Корсакова, он 
рассказал о физике звука и истории 
звукозаписи. Чтобы теория была на-
глядной, Никита сопровождал свое 
выступление исполнением компози-
ций на электронной скрипке. 

- Эта лекция состоялась в рамках 
проекта ИЦАЭ «Энергия науки», по-
пуляризирующего науку. Для меня 
это важное партнерство, которое по-
могает взаимодействовать с аудито-
рией в другом формате, не только как 
музыканту, и донести до людей то, 
что я считаю важным и интересным, 
- рассказал музыкант. - В лекции, 
которая, кстати, отлично подошла 
по теме «волн» к морскому фести-
валю, я разъяснил, что такое звук: 
как мы его слышим, как работают 
колонки и многое другое. Музыку 
мы часто слушаем фоном - в маши-
не, по дороге на работу. Но для меня 
она имеет большую эмоциональную и 
культурную составляющую, является 
универсальным языком и способом 
передачи энергии.

Водная Ассамблея объединила 
энергию моря и мирного атома
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В завершение дня атомщики высадили 
зеленую аллею на территории 

фабрики по производству 
колясок-вездеходов «Обсервер».

Инклюзивная парусная регата прошла в этот раз в акватории Преголи.
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Людмила ПЛОТНИКОВА

В президенты США 
рвется политик 
индийского 
происхождения, 
отстаивающий 
консервативные 
ценности.

Имя Вивека Рамасвами бы-
ло почти неизвестно даже в 
США до того, как он объя-
вил о своем участии в гонке 
за пост президента страны. Но 
когда стало ясно, что и Бай-
ден, и Трамп могут лишиться 
шанса на второй срок в Белом 
доме из-за череды скандалов 
и уголовных преследований, 
шанс появился у темных ло-
шадок. Последние рейтинги 
кандидатов показали серьез-
ный взлет популярности как 
раз Рамасвами - многие видят 
в нем свежую кровь, которой 
так не хватает в застоявшейся 
американской политике.

Его ошибочно называют 
иммигрантом из Индии. Пра-
вильнее сказать, что у 38-лет-
него Вивека Рамасвами ин-
дийское происхождение. В 
Америку из индийского шта-
та Керала иммигрировали его 
родители, а Вивек родился уже 
в Штатах. Иначе он не смог 
бы быть ни кандидатом, ни 
президентом США, поскольку 
согласно конституции главой 
США может быть только уро-
женец этого государства.

В 2014 году Рамасвами осно-
вал фармацевтическую ком-
панию, пообещавшую найти 
революционный способ спа-

сения от болезни Альцгейме-
ра. Но испытания препарата 
провалились, и из мира боль-
шой фармы Вивек ушел в мир 
больших финансов, возгла-
вив инвестиционный фонд, 
который сейчас управляет 
активами на полмиллиарда 
долларов. Клиентам понра-
вилась стратегия фонда, от-
казывающегося вопреки про-
грессивной повестке тратить 
деньги на экологические и 
социальные проекты.

Сегодня Вивек Рамасвами - 
рупор той части американцев, 
которая устала от борьбы за 
права разного рода мень-
шинств и горлопанов. Глав-
ный пункт его политической 
платформы - отказ от под-
держки движений, которые 
на первое место выдвигают 
вопросы расы, пола и сексу-
альной ориентации челове-
ка. Тот факт, что Рамасвами 
сам не является представите-
лем белого большинства, по-
зволяет ему говорить на эти 
деликатные темы с гораздо 
большей откровенностью, 
чем могут позволить себе его 
конкуренты. В своей предвы-
борной программе, например, 
он утверждает, что существует 
только два пола (и никак не 
больше), а ненависть темно-
кожего населения к белым - 
такой же расизм. 

Также он критикует либе-
ральные СМИ и попытки на-
вязать детям в школах сексу-
альное образование. 

При этом Рамасвами - кон-
сервативный республиканец. 
Его программа не сильно от-

личается от традиционного 
набора предложений канди-
датов в президенты США от 
любой партии: меньше нало-
гов, больше внимания соци-
ально незащищенным слоям 
населения, сильная армия и 
лидерство Вашингтона в ми-
ровом масштабе.

- Америка находится в 
центре кризиса националь-
ной идентичности, когда 
традиционные идеалы веры, 
патриотизма, трудолюбия и 
семейных ценностей исчезли 
только для того, чтобы быть 
замененными новыми свет-
скими религиями, такими как 
трансгендеризм, шовинизм, 
глобализм, наркомания и кли-
матическая повестка, - доба-
вил он, впервые опубликовав 
эти тезисы, попутно признав, 
что из-за своего консерватиз-
ма потерял несколько близких 
друзей. Заодно с Рамасвами 
отказались общаться парочка 
близких родственников.

Его позиция в отношении 
России предельно ясна: в 

беседе с Такером Карлсоном 
Рамасвами заявил, что гипо-
тетический конфликт США 
с Россией или Китаем спо-
собен уничтожить Америку. 
По способу разрешения укра-
инского конфликта молодой 
кандидат-республиканец вы-
сказался еще более опреде-
ленно. «Нужно убедить Киев 
отказаться от части Донбасса 
в пользу России и не допу-
стить вступления Украины в 
НАТО», - предложил он.

И вот теперь политологи, 
ранее даже и не бравшие в рас-
чет Рамасвами, дружно пред-
лагают рассматривать его как 
одного из основных канди-
датов в президенты от Респу-
бликанской партии США. 
«Многочисленные уголовные 
обвинения, предъявленные 
Трампу, скорее всего, выве-
дут его из борьбы. Губернатор 

Флориды Рон Десантис так и 
не справился с привлечени-
ем доноров, а финансовая 
составляющая для кандида-
та - одна из самых важных. 
Бывшего постпреда США 
при ООН Никки Хейли под-
держивают слишком мало 
избирателей. Так что Рамас-
вами - не просто запасной ко-
зырь республиканцев, а один 
из фаворитов президентской 
кампании-2024», - такую утеч-
ку из штаба Республиканской 
партии опубликовали накану-
не американские СМИ.

Добавим, что если все-таки 
случится сенсация и Рамасва-
ми победит, то он станет уже 
вторым человеком индийско-
го происхождения во главе ан-
глосаксонского государства. 
Ведь премьер-министром 
Британии сейчас является 
индус Риши Сунак.

Трамп сдается в тюрьму, 
но не сдается как политик

В четверг, 24 августа, Дональд 
Трамп, который с большим отрывом 
сейчас лидирует в рейтинге кандида-
тов от Республиканской партии, должен 
явиться в тюрьму штата Джорджия и 
сдаться властям. Против Трампа выдви-
нуты уголовные обвинения в попытке 
повлиять на результаты президентских 
выборов 2020 года в этом штате. Это 
уголовное дело стало уже четвертым в 
отношении Трампа за этот год. Ранее на 
него были заведены дела за финансовые 
махинации в ходе предвыборной кампа-
нии 2016 года, за нарушение обращения 
с секретными документами и заговор 
против США. В последнем случае име-
ется в виду возможное участие Трампа 
в штурме Капитолия в январе 2021 года. 

Трамп отрицает все обвинения, од-
нако соблюдает все положенные при 
расследовании юридические формаль-
ности. В частности, он вовремя является 
в исправительные учреждения и сдает 
отпечатки пальцев. 

Его «сдача» в тюрьму не означает, что 

харизматичный экс-президент действи-
тельно окажется сразу за решеткой. 
Скорее всего, как и в прошлый раз, за-
читав ему выдвинутые обвинения, Трам-
па отпустят под подписку. Он сможет 
продолжать вести свою предвыборную 
кампанию. Более того, теоретически, 
даже если Трампа посадят, он останется 
в президентской гонке и может даже ее 
выиграть. Американские законы позво-
ляют президенту управлять страной да-
же из тюремной камеры. Один похожий 
прецедент был в истории. В 1920 году 
Юджин Дебс баллотировался в пре-
зиденты США, будучи осужденным за 
шпионаж. Правда, он тогда набрал всего 
3% голосов. 

А вот бывших президентов в США еще 
никогда не приговаривали к тюремно-
му сроку. И здесь Трамп рискует стать 
первопроходцем. В США на бывших глав 
государств не распространяется юри-
дическая неприкосновенность. Такой 
привилегией они обладают только на 
время своих полномочий на посту № 1. 

Политкухня

Людмила ПЛОТНИКОВА

Бог с вами, 
Рамасвами

M
ic

ha
el

 M
. S

an
tia

go
/G

et
ty

 Im
ag

es
Вивек Рамасвами может стать первым президентом США азиатского происхождения 

и первым главой Белого дома, исповедующим индуизм. К слову, его жена 
Апурва Рамасвами (на фото слева) тоже родилась в индийской семье.

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дональда Трампа уже приводили в участок по предыдущим 
уголовным делам (на фото в Нью-Йорке, апрель 2023 года). 

Однако обращались с ним уважительно, наручников не надевали. 

FM.KP.RU
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Он так рассказывает 
о науке, что нравится 

даже двоечникам! 
Слушайте 

«Теорему Лаговского» 
на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 (мск)

Владимир ЛАГОВСКИЙ

МОЛОДО - МЕДЛЕННО
В молодой Вселенной - той, ко-

торой едва стукнул миллиард лет, 
время не бежало, а неторопливо 
шло, простите уж за каламбур. 
Его течение было в пять раз мед-
леннее, чем в наше время. 

Ход «раннего» времени опре-
делили австралийские астрофи-
зики. Ученые 20 лет наблюдали 
за квазарами - сверхмассивными 
черными дырами, располагаю-
щимися в центрах галактик. В 
итоге проанализировали спектры 
излучения почти 200 штук. 

Излучение шло до нас от 3 
до 12 миллиардов световых 
лет - в зависимости от рас-
стояния до той или иной 
галактики. Приходило в 
искаженном виде. По мне-
нию австралийцев, изме-
нения в спектре излучения 
свидетельствовали о том, что 
субстанция пространства-време-
ни, в которой мы все живем, со-
гласно Эйнштейну, со временем 
становилась словно бы жиже. 

Как утверждают ученые из Сид-
нейского университета, 12 мил-
лиардов лет назад время текло 
в 5 раз медленнее, чем сейчас. 
Оно постепенно ускорялось, и 
уже 3 миллиарда лет назад «часы 
мироздания» шли всего в 1,2 раза 
медленнее. 

Наверное, через миллиард-дру-
гой лет, если феномен и в самом 
деле существует, Вселенная ста-
нет еще стремительнее. 

ТЫ ЖИВА ЕЩЕ, 
МОЯ СТАРУШКА?

За одним сюрпризом вскоре 
последовал другой - опять свя-
занный со временем. Некто Ран-
жендра Гупта, профессор Уни-
верситета Оттавы в Канаде, в 
статье, опубликованной в жур-
нале Monthly Notices of the Royal 
Astronomical Society, огорошил: 
Вселенной на самом деле не 13,8 
миллиарда лет, а почти в два раза 
больше - 26,7 миллиарда лет.

Основой для шокирующего 
предположения канадского уче-
ного стали недавние наблюдения 
с помощью инфракрасного кос-

мического 
телескопа 

« Д ж е й м с 
Уэбб». Он пе-

редал на Землю 
изображения несколь-

ких невероятно далеких галак-
тик - до самой далекой примерно 
13,5 миллиарда лет. Что соответ-
ствовало так называемому крас-
ному смещению, равному 13,20. 

Поясним. «Джеймс Уэбб» ра-
ботает в инфракрасном диапа-
зоне. Его чувствительная камера 
(NIRCam) улавливает излучение 
далеких объектов, которое дохо-
дит до нас сдвинутым в красную 
область спектра. Этот феномен и 
называют красным смещением. 

Считается, что красное сме-
щение возникает из-за расшире-
ния Вселенной. Мол, галактики 
удаляются - разлетаются после 
Большого взрыва. И чем даль-
ше галактика, тем быстрее она 
удаляется. Тем больше сдвиг в 
спектре. 

По существующим сейчас 
представлениям Большой взрыв, 
положивший начало всему суще-
му, произошел 13,8 миллиарда 
лет назад. С тех пор образовав-
шаяся Вселенная и расширяется. 

Стало быть, те галактики, изо-
бражения которых передал теле-
скоп, образовались в числе пер-
вых - некоторые всего через 300 
миллионов лет после зарожде-

ния Вселенной. Однако выгля-
дят они, на удивление, гораздо 
старше - массивными и изрядно 
«пожившими», образно говоря. 
Будто бы у них за плечами мил-
лиарды лет эволюции.

До этого астрономов крайне 
смущала звезда по кличке Ма-
фусаил (HD 140283, созвездие 
Весы). Состав звезды таков, что 
ей должно бы быть… 16 милли-
ардов лет. 

Разбираясь с явным парадок-
сом, Гупта и предположил, что 
мироздание старше, чем принято 
считать. Что дает время на об-
разование и эволюцию «подо-
зрительных» галактик и звезд. А 
наблюдаемое красное смещение 
вполне может свидетельствовать 
не столько о скорости расшире-
ния Вселенной, сколько о том 
расстоянии, которое проходит 
свет, как бы старея по пути и сме-
щаясь в красную сторону спектра. 

Гипотезу о старении света в 
1929 году выдвинул швейцарский 
астроном Фриц Цвикки.

То, что Вселенной 27,7 мил-
лиарда лет, следует из расчетов 
Гупта, которые ученый выполнил 
на основе представлений Цвикки 
и собственных. Примите, что на-
зывается, к сведению.

Большой взрыв, может быть, 
и был, но гораздо раньше, чем 
принято было считать. Или его 
вообще не было?

Время, вперед! Да побыстрее
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Субстанция 
пространства-

времени, 
в которой мы живем, 
согласно Эйнштейну, 

со временем 
становилась как 

будто жиже. 

Тунгусский метеорит
Главные загадки таинственного НЛО

С огромной скоростью над тайгой в 1908 году пронесся пришелец из космоса, ко-
торого с тех пор называют «Тунгусским метеоритом», хотя ученые осторожно именуют 
его «Тунгусским космическим телом». Вы узнаете о космическом пришельце и новой 
гипотезе его появления, которая была проверена во время двух последних экспедиций 
в эпицентр событий, организованных «Комсомолкой» и Русским географическим обще-

ством.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Эйнштейн - сам себе: 
Я прав или не прав?

� Первым гипотезу о Большом взрыве в 1922 году 
выдвинул советский математик Александр Фрид-
ман - на основе решения уравнений Общей теории 
относительности Эйнштейна.

� Развил теорию Большого взрыва бельгийский 
католический священник и математик Жорж 
Леметр. 

� В конце 20-х годов прошлого века американ-
ский астроном Эдвин Хаббл реально увидел, что 
галактики удаляются от нас.

Словом, Эйнштейн и Большой взрыв неотделимы 
друг от друга. Так по крайней мере принято считать. Но, 
оказывается, Эйнштейн размышлял и об альтернативе. 
По крайней мере однажды почему-то засомневался в 
собственных представлениях о Вселенной. И попытался 
«изобрести» нечто принципиально другое.

О метаниях гения свидетельствует его рукопись, да-
тированная 1931 годом. Суть изложенной в ней идеи 
такова: у Вселенной нет начала, нет конца. Никуда она 
не расширяется - просто материя постоянно множит-
ся. И каждое мгновение спонтанно возникают новые 
элементарные частицы, из которых потом образуются 
звезды и галактики. Плотность же Вселенной остается 
постоянной, потому что она - Вселенная - бесконечна 
в пространстве и во времени.

� В СССР в Большой взрыв не сильно верили, раз-
деляя марксистско-ленинскую концепцию о бесконеч-
ной Вселенной. Лишь после распада страны - совсем 
недавно по космическим меркам  - теория Большого 
взрыва возобладала. Но критики остались. До сих пор 
уверяют, что Вселенная не расширяется - так только 
кажется. И издевательски спрашивают: «Что было до 
Большого взрыва?» Ответа на каверзный вопрос не 
было даже у Эйнштейна. Хотя он под давлением коллег 
отказался в итоге от идеи стационарной Вселенной.

� В 1951 году Больший взрыв был признан Ватика-
ном. Тогдашний папа римский Пий XII заявил, что эта 
теория не противоречит католическим представлениям 
о сотворении мира. Разница в них небольшая. Ученые 
полагают, что сингулярность возникла сама по себе, 
верующие считают, что ее ниспослал Господь Бог.

СПРАВКА «КП»

Ход времени 
во Вселенной 

ускоряется. А сама она 
в два раза старше, 

чем принято считать.
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09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.50 За гранью. (16+)
16.55 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЗАПОВЕДНЫЙ 

СПЕЦНАЗ. СЕРИАЛ. (16+)
22.15 Сегодня.
22.40 Путь бойца. (18+)
00.00 БРАТАНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
Братаны готовят срочный 
отход, чтобы вывезти 
Носова. Головорезам 
Мартынова удается настичь 
братанов. Однако у Носова 
случается инфаркт, и един-
ственный свидетель умирает.
После схватки с бандитами 
братаны решают захватить 
Мартынова и везти его в 
Москву. Тот в это время 
узнает о похищении Лабудой 
своей дочери Яны. Вор ста-
вит условие: девушку в 
обмен на весь бизнес 
Мартынова.

03.40 Военно-исторические 
маршруты. (16+)

03.55 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Премьера. Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СПАССКАЯ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Бывший муж Швецовой 
уехал в отпуск, взяв с собой 
детей. И на Марию Швецову 
тут же свалили все уголов-
ные дела вместе с целой 
серией убийств женщин, 
которые объединяет одна 
странная деталь. Все они 
были совершены одним и 
тем же орудием, в один и 
тот же день недели, в одно и 
то же время. Женщины, 
правда, были самые разные.

02.50 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (12+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 УГРЮМ-РЕКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)
23.45 Подкаст.Лаб. 

Космические истории. 
(16+)

00.25 Подкаст.Лаб. Повара на 
колесах. (16+)

01.00 Подкаст.Лаб. 
АстроУмные. (16+)

01.40 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

02.00 Новости.

09.35 Маргарита Назарова и 
Иван Дмитриев. 
Укрощение строптивых. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СТАЖЕРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.40, 04.20 Мой герой. Игорь 

Ливанов. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 02.15 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. КРОВНЫЕ 
УЗЫ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Прощание. Владимир 
Басов. (16+)

16.50 События.
17.15 ЖИЗНЬ, ПО СЛУХАМ, 

ОДНА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Формула успеха. (16+)
22.10 Прощание. Николай 

Губенко. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Прощание. Михаил 

Горбачев. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Гражданская война. 

Забытые сражения.
01.50 Осторожно, мошенники! 

(16+)
03.45 Маргарита Назарова и 

Иван Дмитриев. 
Укрощение строптивых. 
Док. фильм. (16+)

08.00 ДОРОГОЙ ПАПА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.45 БОЛЬШАЯ СВАДЬБА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.35 БУМЕРАНГ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.55 ПРАВИЛА СЪЕМА. 
МЕТОД ХИТЧА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.20 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

18.00 КИБЕР ИВАН. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 КИБЕР ИВАН. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

20.45 АНГЕЛЫ И ДЕМОНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
В далекие времена суще-
ствовал древний орден иллю-
минатов. Этот орден отрицал 
учения традиционной церкви 
и продвигал собственную 
доктрину. Легенда далекого 
прошлого? Возможно... Но 
почему тогда на груди убито-
го при загадочных обстоя-
тельствах ученого вырезан 
символ именно этого орде-
на? 

23.35 ВАЛЬДО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.35 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.10 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.40, 00.50, 01.30 

ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.20, 00.30, 03.00 Пятница 

News. (16+)

06.00 Кондитер. (16+)

07.50, 09.00, 13.40, 14.40, 

15.40, 16.40 На ножах. 

(16+)

10.10, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

20.30 Битва шефов. (16+)

23.00 ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ 

РОМАН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

02.10 Инсайдеры. (16+)

03.30, 03.35, 03.40, 03.45 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (12+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Писатели нашего детства.
09.45 НАШЕ ПРИЗВАНИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
11.00 Школа будущего.
11.45 Земля людей. Сойоты. Тайна 

древнего имени.
12.20, 21.00 ЖИЗНЬ ВЕРДИ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
13.45, 22.25 Три минуты тишины.
13.50, 22.30 ЦСДФ: Точка отсчета. 

Док. фильм.
14.30 Николай Обухович. За 

амальгамой бытия. 
Док. фильм.

15.15, 01.15 Предки наших пред-
ков. Маори. Испытание циви-
лизацией. Док. фильм.

16.15, 23.55 Российские музы-
кальные фестивали.

17.40, 23.10 История жизни. Из 
моря на сушу и обратно. 
Док. фильм.

18.45 Невский ковчег. Теория 
невозможного. Абрам 
Ганнибал.

19.15 Искусственный отбор.
19.55 Спокойной ночи, малыши!
20.10 105 лет со дня рождения 

Михаила Рожкова. Линия 
жизни.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 01.55 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 СТЕЛС. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.15 Смотреть всем! (16+)
23.30 МЕХАНИК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00, 06.00, 16.00 Лайкер. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Плейлист. Лето. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 У-Дачный чарт. (16+)
12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 Like FM. (16+)
14.20 В десятку. (16+)
15.00 Битва фанклубов. (16+)
17.20 Web чарт. (16+)
18.20 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.00 С кошмаром по жизни. 

(16+)
22.20 Стартаперы. (16+)
22.55 Ловец слов. (16+)
00.00 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.30 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.35 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.30 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.05 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.05 ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20, 22.10 СВОИ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.15, 01.00 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

30.08.2023 

ФАНТАСТИКА США, 2002

СРЕДА, 19.00

«ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-2» (12+)

Много лет назад лучший 
агент организации «Люди в 
черном» Кей получил 
задание особой важности. 
Ему поручили надежно 
спрятать таинственный 
космический артефакт 
«Светоч». Проходит 25 лет, 
и на Землю прилетает 
уничтожительница миров 
Серлина. Приняв образ 
сексапильной фотомодели, 
она начала поиски 
«Светоча». 

Режиссер - Барри 
Зонненфельд.

В главных ролях: 
Томми Ли Джонс, Уилл 
Смит, Лара Флинн Бойл.

ФАНТАСТИКА США, 2005

СРЕДА, 19.00

«СТЕЛС» (12+)

На военно-морскую 
авиабазу доставлен 
искусственный интел-
лект, который должен 
обучиться у настоящего 
пилота управлению 
боевым самолетом. По 
мере роста боевой и 
политической подготов-
ленности ИИ впитывает 
также некоторые идеи, 
определенно вредные 
для мира во всем мире.

Режиссер - Роб 
Коэн.

В главных ролях: 
Джош Лукас, 
Джессика Бил, 
Джейми Фокс.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Враг - Грош - Диплом - Опахало - «Рено» - Кино - Душа - Роза - Балкон - Выбивалка - Филе - Флер - Бегство - Анальгин - 
Скарабей - Конокрад - Авоська - Гувер - Козел - Дата - Иртыш - Токио - Люффа - Буратино - Амели - Мель - Слон - Гейне - Кудри - Закат - Сапер - Рама.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Валуа - Кабан - Нога - Бомбарда - Лето - Вепрь - Селитра - Яхта - Гусь - Лапти - Камин - Ника - Рост - Вода - Шанс - Граф - Горе - Тигр - Шкаф - Се-
кундомер - Доброе - Галька - Сванк - Локаут - Ров - Небо - Йод - Ржание.
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НА ЛЮБОЙ ЯД ЕСТЬ 
ПРОТИВОЯДИЕ
Депутат ПС Сергей 
Рачков - о нашем ответе 
на санкции
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Как поднять русскую глубинку? 
Восстановить там школу!

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ВСЕГДА 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ
Китайская мудрость 
стала неформальным 
девизом БРИКС

ВСЕМ ЦМОКИ 
В ЭТОМ ЧАТЕ
Что роднит лепельского 
дракона со Змеем 
Горынычем?

ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯ 
И БОЛЬШАЯ ЛЮБОВЬ
Роман Костомаров 
вновь вышел на лед

Распространяется бесплатно

«ФЕНИКС» ВОЗРОДИЛ СЕЛО

30 августа - 5 сентября / 2023 / № 38 
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Когда выстояли в 2020 году. Эти 
слова президент говорит зарубеж-
ным гостям, чтобы понимали важ-
ность вовремя принятых решений.

Правительство по поручению пре-
зидента провело аттестацию ректоров 
всех вузов страны.

- Результаты, откровенно вам скажу, 
неутешительные. Отдельные ректоры 
почивают на лаврах, делегируя свои 
управленческие функции замести-
телям, занимаются публицистикой, 
выполняют исключительно предста-
вительские функции, - рассказал о вы-
водах Александр Лукашенко во время 
визита в Белорусский государствен-
ный университет.

Есть вопросы и к руководству БГУ. 
Проверки показали серьезные не-
достатки, в том числе слабую спло-
ченность трудового коллектива. Что 
«чревато утратой лидирующих по-
зиций в  научной и образовательной 
сферах».

- Это цитата. Это пока не мое мне-
ние,  - предупредил ректора пре-
зидент. - Так это или нет, у вас есть 
полная возможность меня убедить 
в обратном.

Сейчас не время вести размерен-
ную жизнь.

- Позволить это в стране я не могу. 
Особенно сегодня, когда открылось 

столько возможностей для популяри-
зации отечественного образования 
среди дружественных и заинтересо-
ванных стран, - заявил глава РБ. - Нра-
вится вам это или нет - государствен-
ная линия должна проводиться четко 
и определенно.

Если еще во время учебы допустить 
разброд и шатания, можно попасть 
под удар в будущем.

- Надо сберечь нашу страну. Плохо 
ли, хорошо ли - она такая, какой мы ее 
выстроили. И, поверьте, такой другой 
страны в мире нет. Только изнутри не 

надо это все крошить и ломать. Ибо 
попадем под сапог или под плетку из-
вестных людей. Да, мы не огромная 
страна, но очень важная. Давайте это 
беречь. И каждый в этом направлении 
должен что-то сделать, что он может. 
Я не прошу излишне. На своем месте 
сделать все, что ты можешь. Если каж-
дый сделает все, что он может, в два 
раза богаче будем, - сказал глава го-
сударства. - Да, мы небогатые. Но мы 
имеем главное: живем в тихой стране 
и растим своих детей.

Все уже поняли, чем могли обер-
нуться события 2020 года, если бы 
тогда дали слабину.

- Было бы хуже, чем на Украине. Ес-
ли бы хоть на одну ночь объявили, что 
тут другая власть, даже фейк заброси-
ли, они обращаются к НАТО - войска 
готовы были выйти к Смоленску. Кто 
бы потом тут разбирался? Россиянам 
увидеть натовские войска под Смолен-
ском - это хуже, чем под Харьковом. 
И здесь бы началась третья мировая 
война. Поэтому я иностранцам всег-
да говорю: вы должны молиться на 
белорусов. Мы спасли вас от третьей 
мировой войны, выстояв здесь. Здесь 
было бы жесточайшее столкновение. 
Одна ночь решала все.

МЫ СПАСЛИ ВАС ОТ МИРОВОЙ ВОЙНЫ
Александр ЛУКАШЕНКО - иностранцам:

Об итогах БРИКС
 ● Там не только СМИ, там политики высокого уровня 

напряглись. Есть о чем думать и о чем задуматься. Это 
очень сильный шаг к многополярному миру. Первый 
шаг. А дальше, глядишь, и какие-то расчетные еди-
ницы, валюта появится. Они же этого боятся больше 
всего, особенно американцы, которые верховодят. 
Они понимают, что завтра доллар отберут у них. На 
дурницу, как в Беларуси говорят, жить уже не полу-
чится. Придется на эти доллары не просто работать, 
печатать их круглые сутки, а их надо будет зараба-
тывать, как это делаем мы и весь мир. И хорошо, что 
Китай, Индия не против были, хоть их там обхаживают 
американцы. Они в этом направлении подвинулись… 
Это почти половина населения. Так что хотелось бы, 
что появился этот центр альтернативный.

О закрытии границ
 ● Литву, Латвию я не совсем понимаю. Скорее все-

го, они в этом тренде бегут впереди паровоза (чтобы 
только не попали под него), хотят выпендриться. Но 
это же боком вылезет. Хотят закрыть, пусть закрыва-
ются. Мы все равно в Литву, Латвию не ездим и  через 
них тоже не работаем. Кому они хуже сделают? Они 
сделают хуже только себе и своим людям. Они боят-
ся, что люди к нам поехали и видят, как мы живем. 
У них сегодня политический психоз накануне выбо-
ров, особенно в Польше, вот они и будут нагнетать 
эту ситуацию.

 ● Что касается белорусской тематики в Польше, 
поляки должны понимать - причина только одна: им 
нужен какой-то внешний враг - Беларусь, Россия. Вот 
это враг. Они на этом коне белорусском хотят вскочить 
в парламент и победить. Не получится. Полякам мы 
все объясняем и объясним.

О мигрантах
 ● Ведь не мы же создали эту волну. Евросоюз же 

отказался с нами сотрудничать - центры эти строить,  
финансировать и так далее. И против нас ввели санк-
ции. И я тогда говорю: что вы, безумцы? Вы ввели  
против меня санкции и я вас буду защищать от ми-
грантов? Ну так ловите их там. Мы с них мзду не 
берем. Но мы воевать за Европу и рвать на себе 
одежду не будем.

 ■ Основатель ЧВК «Вагнер» 
никогда не просил у бело-
русского лидера гарантий 
безопасности.

ПРЕДУПРЕЖДАЛ  
О ПОКУШЕНИИ
- Если прямо отвечать на этот 

вопрос: я и не должен обеспечи-
вать безопасность Пригожина. 
Это во-первых. Во-вторых, никог-
да в таком ключе разговор и не 
шел, - ответил на вопрос журна-
листов Александр Лукашенко. - 
Надо же что-то писать. Чтобы ме-
ня где-то уколоть и так далее. Это 
же глупо. Вчера сказали - поло-
вина прочитавших сразу посмея-
лась. А оставшаяся половина че-
рез день подумала: «Причем тут 
Лукашенко? Как он мог в Африке 
обеспечить ему безопасность? 
А потом он приземлился в Мо-
скве и полетел в Питер. Поэто-
му это вопросы не ко мне. Тем 
более такого разговора никогда 
не было  - обеспечивать безо-
пасность на чужой территории. 
Во время переговоров обсуж-
дали два вопроса: прекраще-
ние уголовных дел в отношении 
вагнеровцев и их вывод в Бела-
русь. На своей территории бе-
лорусская сторона выполнила 
все обещанное. С той стороны 
претензий нет:

- Все устаканилось, все нор-
мально, он сотрудничал с вла-
стями. Он встречался с Путиным. 
И Путин же рассказывал: прини-
мал его. Все, о чем они догово-
рились с Путиным и со мной до-
говорились, мы свято выполняем.

Более того, президент преду-
преждал главного вагнеровца 
о том, что его взяли в прицел: 
- Последний раз, когда мы лета-

ли в Эмираты, ко мне поступи-
ла очень серьезная информация 
от источников, глубже которых 
не бывает, о покушении на Ев-
гения Пригожина. В течение 
двух часов (я поручил) нашли 
посла России в Эмиратах, вы-
звали его ко мне. Я передал ему 
шифрограмму в Кремль Пути-
ну и Бортникову о готовящем-
ся покушении на Пригожина. 
По его словам, позже Пригожин 
подтвердил, что Президент Рос-
сии предупредил его о готовя-
щемся покушении.

Западные и украинские СМИ 
тут же увидели в происшествии 
«руку Кремля».

- Что бы там ни случилось, как 
бы ни случилось, все равно это 
свалят на Путина, - уверен глава 
РБ. - У нас система власти, что 
в Беларуси, что в России, такая: 
случилась какая-то пакость, кто 
виноват - Лукашенко виноват, 
зачем долго искать. Точно так 
и на него. Для главы государ-
ства такого - это безумие. Он 
не безумец. У нас работа такая, 
«гадкая». Я не делаю его белым 
и пушистым, но знаю, что все 
будет свалено на него. Так оно 
и получается. Запад начал орать, 
подпевать ему начали другие, что 
«вот, Путин зловредный и злопа-
мятный». Вы помните, «черная 
сотня» в Беларуси, убивали, на 
меня это начали вешать? Прошло 
время, где эта сотня, скраденные, 
потерянные и прочие? Пройдет 
время, мы все это узнаем.

ВОЛКОВ БОЯТЬСЯ -  
В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ
Продолжат ли «музыканты» 

работать под Минском?
- «Вагнер» жил, «Вагнер» жив 

и «Вагнер» будет жить в Бела-
руси, как бы кому-то этого ни 
не хотелось, - озвучил всем со-
мневающимся Александр Лука-
шенко. - Мы еще с Пригожиным 
выстроили систему, как он бу-
дет у нас располагаться. Здесь 
остается ядро, кто-то уехал в от-
пуск, кто-то вообще решил жить 
в стороне. Но телефоны, адреса, 
пароли, явки в этом ядре извест-
ны. В течение нескольких дней 
все будут здесь, до десяти тысяч 
человек. Сейчас нет необходимо-
сти их здесь держать. Они будут 
приезжать сюда определенными 
партиями на подготовку. Если 
Россия захочет отсюда брать лю-
дей на ротацию в Африку, пожа-
луйста, мы не против. Мы помога-
ем и поддерживаем их, поэтому 
никуда они не бегут. Столько, 
сколько нам надо и этому под-
разделению, они будут у нас жить 
и работать.

Как же быть со страшилками, 
которые распространяют диван-
ные эксперты? Что, мол, сами 
прикатили пороховую бочку.

- Нет, я не сижу на пороховой 
бочке, я искренне вам говорю. 
Нет такого настроения ни у кого, - 
заверил президент. - Слушайте, 
через дорогу бабушку переведут, 
в магазине сдачу не берут. Уди-
вительные люди. Железная дис-
циплина. Волков бояться - в лес 
не ходить. Мы же их держим не 
ради удовольствия здесь, а ради 
пользы. И систему же выстроили 
так, чтобы все было под контро-
лем. За «Вагнер» не переживай-
те. Пусть переживают, кому надо 
переживать.

О трагедии в Тверской  
области - на стр. 11.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ 

«ПОНИМАЮТ,  
ЧТО ЗАВТРА ДОЛЛАР ОТБЕРУТ»

Государственная линия в вузах, по мнению Александра 
Лукашенко, должна проводиться «четко и определенно».

ГЛАВА РБ
«ТАКОГО РАЗГОВОРА НИКОГДА НЕ БЫЛО» ОТКРОВЕННО
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 ■ 23 августа отмечали 80-летие победного 
завершения самого грандиозного противо-
стояния Второй мировой войны.

«ЗВЕРЬЮ» ОБЛОМАЛИ ЗУБЫ
Владимир Путин участвовал в торжественной 

церемонии открытия монумента у легендарного 
поселка Поныри, где в кровопролитных боях оста-
новили наступление фашистских войск на Север-
ном фасе Курской дуги. Все атаки элитных частей 
вермахта разбились тогда о мужество и стойкость 
простых солдат. Именно об их подвиге говорил 
президент:

- Гитлер замышлял взять здесь реванш за Сталин-
град, надеялся на мощь своих танковых дивизий, 
на эсэсовские соединения, на то, что они прорвут 
фронт и вновь покатятся лавиной на восток. Но 
их встретила железная стойкость, доблесть наших 
солдат и командиров, закаленных в боях бойцов 
Красной армии. Натиск нацистов провалился. 
Их остановили и погнали вспять к своему уже 
неминуемому, неизбежному краху, потому что 
никакие «Тигры», «Пантеры» и прочая нечисть, 
прочие «звери» не могли сломить силу духа со-
ветского солдата.

ПРЕДАННОСТЬ И ВЕРНОСТЬ
Вспоминая о подвиге красноармейцев, кото-

рые летом 1943 года сокрушили ударную мощь 
нацистской Германии, Владимир Путин особен-
но отметил героизм бойцов, которые сражаются 
с врагом на передовой СВО:

- Вся тяжесть боев сегодня, как и в годы Великой 
Отечественной войны, лежит прежде всего на 
наших солдатах: сержантах, взводных, ротных, 
комбатах, стрелках и саперах, разведчиках и свя-
зистах, на экипажах танков и боевых машин, на 
артиллеристах и летчиках. Все они сражаются 
смело, решительно. Преданность Родине, верность 
воинской присяге объединяют всех участников 
специальной военной операции, которые достой-
ны славы героев Курской дуги - тех, кто сражался 
с нацистами летом 1943 года.

О грандиозном мемориале - на стр. 10.

 ■ Экипаж «Алеши» рассказал 
о легендарном сражении.

ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ
Прямо у мемориала Владимир 

Путин вручил ордена и медали 
особенно отличившимся воинам. 
Звезды Героев России из рук 
главы государства получил эки-
паж ставшего легендарным танка 
«Алеша». В бою 6 июня они прак-
тически в одиночку остановили 
наступление целой колонны тех-
ники ВСУ, уничтожив два танка 
и шесть бронемашин. Высокого 
звания удостоены старший лейте-
нант Расим Баксиков, лейтенант 
Александр Леваков и ефрейто-
ры Филипп Евсеев и Алексей 
Неустроев. Они не только раз-
громили врага, но и спасли своих 
товарищей, танк которых оказался 
подбитым. Медаль «За отвагу» по-
лучил артиллерийский наводчик 
ефрейтор Илья Гаврилов. С по-
мощью беспилотника он корректи-
ровал огонь батареи, помогавшей 
танкистам добивать противника.

ВНУК НЕ ПОДВОДИТ 
ДЕДА
На следующий день президент 

встретился с героями уже в Крем-
ле, куда он их пригласил.

- Хочу еще раз вас поздравить 
с наградами. Я видел, что вчера 
вы волновались. Ну, людей мно-
го... И, похоже, волновались даже 
больше, чем на поле боя. Но это 
естественно. И место знаковое. 
Все-таки это Курская дуга. И мне 
кажется, очень символично, что 
именно на этом месте, где наши 
деды, прадеды сражались, вам 
вручены медали Героев России.

Выяснилось, что у Филиппа Ев-
сеева в Курской битве участвовал 
дед.

- Вот это и есть связь поколе-
ний, это и есть наш генетический 
код защиты Отечества. Здорово! 
Очень! - восхитился глава госу-
дарства. И попросил героев рас-
сказать подробности их сражения. 
Бойцы ответили, что просто полу-
чили команду зачистить местность, 
хотя у них в боекомплекте оста-

валось всего двадцать снарядов.
- То есть вы не знали, что вас 

там ожидает?
- Мы постоянно работаем на 

свой страх и риск. Командир ди-
визии ставит нас на самые жесткие 
участки, - пояснил Расим Бакси-
ков. Командир роты, он заменил 
раненого незадолго до этого боя 
механика-водителя.

- Вы - офицер, но, я знаю, уже 
не раз садились на достаточно 
рядовую позицию и сами управ-
ляли танком. Почему? - спросил 
президент.

- Нужно показывать своим под-
чиненным, что даже если ты бо-
ишься, а туда страшно ходить, на 
самом деле, нужно что-то делать 
с этим страхом и в любом случае 
выполнять свою работу, - просто, 
без пафоса объяснил Расим.

- Это в лучших традициях рос-
сийского офицера, - согласился 
Владимир Путин.

- Была бы шашка! - пошутил Бак-
сиков под общий гогот. - Но шашку 
нам не выдают.

«СДЕЛАЕМ  
В ЛУЧШЕМ ВИДЕ»
Танкисты, верные воинскому 

братству, напомнили о раненом 
до боя мехводе:

- Получается, он остался без на-

грады, грубо говоря, хотя он, счи-
тай, с нами работал все это время, 
еще с января, - сказал Александр 
Леваков.

- Не переживайте, все сделаем 
в лучшем виде. Вы-то о нем не 
забываете, и никто, значит, не за-
будет, здесь нет никаких сомне-
ний,   - твердо пообещал прези-
дент.

Корректировщику Илье Гаврило-
ву, чей наполненный народными 
оборотами голос звучит за кадром 
видеосъемки боя, Владимир Пу-
тин посоветовал, под едва скры-
ваемый смех сослуживцев, после 
армии стать спортивным коммен-
татором:

- Вы, я так понимаю, человек та-
лантливый, кроме техники имею 
в виду еще ваш литературный та-
лант. Вполне могли бы работать 
на крупных международных, вну-
тренних российских соревновани-
ях точно. У вас это очень хорошо 
получается.

- Я бы не против, лексикон при-
дется, правда, подправить, - улыб-
нулся боец.

- Для внутренней аудитории он 
не очень мешает, но в целом мож-
но и поработать. А вообще вы все 
молодцы.

- Служим России! - хором отве-
тили герои.

 ■ Главным итогом саммита 
БРИКС стало расширение его 
участников сразу на шесть стран.

Саммит проходил в Йоханнесбур-
ге. Владимир Путин участвовал в нем 
в режиме онлайн. Каждое появление 
российского лидера на экране в столи-
це ЮАР зал встречал овацией.

ПРОТИВ 
НЕОКОЛОНИАЛИЗМА
С каждым годом БРИКС наращивает 

свой потенциал. Его доля по паритету 
покупательной способности уже превы-
сила показатели пресловутой «семер-
ки». Но цели впереди еще масштабнее. 
Одна из основных, напомнил россий-
ский лидер, сделать мир справедливее:

- Стратегический курс нашего объ-
единения отвечает чаяниям большин-
ства населения Земли. Главное - мы 
все единодушно выступаем в пользу 
формирования многополярного миро-

порядка, по-настоящему справедливо-
го и основанного на международном 
праве при соблюдении ключевых прин-
ципов Устава ООН. Мы против какой 
бы то ни было гегемонии, пропаган-
дируемой некоторыми странами ис-
ключительности и основанной на этом 
постулате новой политики - политики 
продолжающегося неоколониализма.

КТО РАЗВЯЗАЛ ВОЙНУ  
НА ИСТРЕБЛЕНИЕ
Именно стремление западных стран 

сохранить свою гегемонию и привело, 
по словам Владимира Путина, к тяже-
лому кризису на Украине:

- Сначала с помощью западных стран 
был совершен антиконституционный 
государственный переворот в этой 
стране, а затем против тех людей, ко-
торые не согласились с этим госпере-
воротом, была развязана война. Война 

жестокая, на истребление. Наши дей-
ствия на Украине продиктованы толь-
ко одним - положить конец той войне, 
которая была развязана Западом и их 
сателлитами на Украине против людей, 
живущих в Донбассе. Мы благодарны 
нашим коллегам по БРИКС, которые 
принимают действенное участие в по-
пытках прекратить эту ситуацию и до-
биться справедливого урегулирования 
мирными средствами.

НА ПУТИ  
К ОБЩЕЙ ВАЛЮТЕ
Говоря об экономических успехах, 

Владимир Путин напомнил, что в стра-
нах БРИКС проживает больше трех 
миллиардов человек, а доля этих стран 
в мировом ВВП достигла почти 26 про-
центов:

- Набирает силу объективный, не-
обратимый процесс дедолларизации 

наших хозяйственных связей. Как 
результат, доля доллара в экспортно-
импортных операциях в рамках БРИКС 
снижается: в прошлом году она соста-
вила всего лишь 28,7 процента.

И все большую актуальность при-
обретает создание единой валюты 
БРИКС:

- Вопрос единой расчетной валюты - 
это сложный вопрос, но мы так или ина-
че будем двигаться по решению этих 
проблем, - уверен Владимир Путин.

В будущем году председательство 
в БРИКС перейдет к России. Президент 
сообщил коллегам, что очередной, 16-й 
саммит объединения пройдет в октябре 
2024 года в Казани:

- Всего мы планируем порядка двух-
сот политических, экономических 
и общественных мероприятий, кото-
рые примут свыше десятка российских 
городов.

Об итогах саммита - на стр. 8.

ДОСТОЙНЫ 
СЛАВЫ ГЕРОЕВ 
КУРСКОЙ ДУГИ

ДОЛЛАР ЗАДВИГАЮТ В СТОРОНУ БРИКС

Владимир ПУТИН -  
о мужестве бойцов СВО:

ПОДРОБНОСТИ«СТАВЯТ НА САМЫЕ  
ЖЕСТКИЕ УЧАСТКИ»

Владимир Путин перед 
встречей пожал руки 
танкистам и вручил каждому 
подарочные часы.
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 ■ Когда выстояли в 2020 году. Эти 
слова президент говорит зарубеж-
ным гостям, чтобы понимали важ-
ность вовремя принятых решений.

Правительство по поручению пре-
зидента провело аттестацию ректоров 
всех вузов страны.

- Результаты, откровенно вам скажу, 
неутешительные. Отдельные ректоры 
почивают на лаврах, делегируя свои 
управленческие функции замести-
телям, занимаются публицистикой, 
выполняют исключительно предста-
вительские функции, - рассказал о вы-
водах Александр Лукашенко во время 
визита в Белорусский государствен-
ный университет.

Есть вопросы и к руководству БГУ. 
Проверки показали серьезные не-
достатки, в том числе слабую спло-
ченность трудового коллектива. Что 
«чревато утратой лидирующих по-
зиций в  научной и образовательной 
сферах».

- Это цитата. Это пока не мое мне-
ние,  - предупредил ректора пре-
зидент. - Так это или нет, у вас есть 
полная возможность меня убедить 
в обратном.

Сейчас не время вести размерен-
ную жизнь.

- Позволить это в стране я не могу. 
Особенно сегодня, когда открылось 

столько возможностей для популяри-
зации отечественного образования 
среди дружественных и заинтересо-
ванных стран, - заявил глава РБ. - Нра-
вится вам это или нет - государствен-
ная линия должна проводиться четко 
и определенно.

Если еще во время учебы допустить 
разброд и шатания, можно попасть 
под удар в будущем.

- Надо сберечь нашу страну. Плохо 
ли, хорошо ли - она такая, какой мы ее 
выстроили. И, поверьте, такой другой 
страны в мире нет. Только изнутри не 

надо это все крошить и ломать. Ибо 
попадем под сапог или под плетку из-
вестных людей. Да, мы не огромная 
страна, но очень важная. Давайте это 
беречь. И каждый в этом направлении 
должен что-то сделать, что он может. 
Я не прошу излишне. На своем месте 
сделать все, что ты можешь. Если каж-
дый сделает все, что он может, в два 
раза богаче будем, - сказал глава го-
сударства. - Да, мы небогатые. Но мы 
имеем главное: живем в тихой стране 
и растим своих детей.

Все уже поняли, чем могли обер-
нуться события 2020 года, если бы 
тогда дали слабину.

- Было бы хуже, чем на Украине. Ес-
ли бы хоть на одну ночь объявили, что 
тут другая власть, даже фейк заброси-
ли, они обращаются к НАТО - войска 
готовы были выйти к Смоленску. Кто 
бы потом тут разбирался? Россиянам 
увидеть натовские войска под Смолен-
ском - это хуже, чем под Харьковом. 
И здесь бы началась третья мировая 
война. Поэтому я иностранцам всег-
да говорю: вы должны молиться на 
белорусов. Мы спасли вас от третьей 
мировой войны, выстояв здесь. Здесь 
было бы жесточайшее столкновение. 
Одна ночь решала все.

МЫ СПАСЛИ ВАС ОТ МИРОВОЙ ВОЙНЫ
Александр ЛУКАШЕНКО - иностранцам:

Об итогах БРИКС
 ● Там не только СМИ, там политики высокого уровня 

напряглись. Есть о чем думать и о чем задуматься. Это 
очень сильный шаг к многополярному миру. Первый 
шаг. А дальше, глядишь, и какие-то расчетные еди-
ницы, валюта появится. Они же этого боятся больше 
всего, особенно американцы, которые верховодят. 
Они понимают, что завтра доллар отберут у них. На 
дурницу, как в Беларуси говорят, жить уже не полу-
чится. Придется на эти доллары не просто работать, 
печатать их круглые сутки, а их надо будет зараба-
тывать, как это делаем мы и весь мир. И хорошо, что 
Китай, Индия не против были, хоть их там обхаживают 
американцы. Они в этом направлении подвинулись… 
Это почти половина населения. Так что хотелось бы, 
что появился этот центр альтернативный.

О закрытии границ
 ● Литву, Латвию я не совсем понимаю. Скорее все-

го, они в этом тренде бегут впереди паровоза (чтобы 
только не попали под него), хотят выпендриться. Но 
это же боком вылезет. Хотят закрыть, пусть закрыва-
ются. Мы все равно в Литву, Латвию не ездим и  через 
них тоже не работаем. Кому они хуже сделают? Они 
сделают хуже только себе и своим людям. Они боят-
ся, что люди к нам поехали и видят, как мы живем. 
У них сегодня политический психоз накануне выбо-
ров, особенно в Польше, вот они и будут нагнетать 
эту ситуацию.

 ● Что касается белорусской тематики в Польше, 
поляки должны понимать - причина только одна: им 
нужен какой-то внешний враг - Беларусь, Россия. Вот 
это враг. Они на этом коне белорусском хотят вскочить 
в парламент и победить. Не получится. Полякам мы 
все объясняем и объясним.

О мигрантах
 ● Ведь не мы же создали эту волну. Евросоюз же 

отказался с нами сотрудничать - центры эти строить,  
финансировать и так далее. И против нас ввели санк-
ции. И я тогда говорю: что вы, безумцы? Вы ввели  
против меня санкции и я вас буду защищать от ми-
грантов? Ну так ловите их там. Мы с них мзду не 
берем. Но мы воевать за Европу и рвать на себе 
одежду не будем.

 ■ Основатель ЧВК «Вагнер» 
никогда не просил у бело-
русского лидера гарантий 
безопасности.

ПРЕДУПРЕЖДАЛ  
О ПОКУШЕНИИ
- Если прямо отвечать на этот 

вопрос: я и не должен обеспечи-
вать безопасность Пригожина. 
Это во-первых. Во-вторых, никог-
да в таком ключе разговор и не 
шел, - ответил на вопрос журна-
листов Александр Лукашенко. - 
Надо же что-то писать. Чтобы ме-
ня где-то уколоть и так далее. Это 
же глупо. Вчера сказали - поло-
вина прочитавших сразу посмея-
лась. А оставшаяся половина че-
рез день подумала: «Причем тут 
Лукашенко? Как он мог в Африке 
обеспечить ему безопасность? 
А потом он приземлился в Мо-
скве и полетел в Питер. Поэто-
му это вопросы не ко мне. Тем 
более такого разговора никогда 
не было  - обеспечивать безо-
пасность на чужой территории. 
Во время переговоров обсуж-
дали два вопроса: прекраще-
ние уголовных дел в отношении 
вагнеровцев и их вывод в Бела-
русь. На своей территории бе-
лорусская сторона выполнила 
все обещанное. С той стороны 
претензий нет:

- Все устаканилось, все нор-
мально, он сотрудничал с вла-
стями. Он встречался с Путиным. 
И Путин же рассказывал: прини-
мал его. Все, о чем они догово-
рились с Путиным и со мной до-
говорились, мы свято выполняем.

Более того, президент преду-
преждал главного вагнеровца 
о том, что его взяли в прицел: 
- Последний раз, когда мы лета-

ли в Эмираты, ко мне поступи-
ла очень серьезная информация 
от источников, глубже которых 
не бывает, о покушении на Ев-
гения Пригожина. В течение 
двух часов (я поручил) нашли 
посла России в Эмиратах, вы-
звали его ко мне. Я передал ему 
шифрограмму в Кремль Пути-
ну и Бортникову о готовящем-
ся покушении на Пригожина. 
По его словам, позже Пригожин 
подтвердил, что Президент Рос-
сии предупредил его о готовя-
щемся покушении.

Западные и украинские СМИ 
тут же увидели в происшествии 
«руку Кремля».

- Что бы там ни случилось, как 
бы ни случилось, все равно это 
свалят на Путина, - уверен глава 
РБ. - У нас система власти, что 
в Беларуси, что в России, такая: 
случилась какая-то пакость, кто 
виноват - Лукашенко виноват, 
зачем долго искать. Точно так 
и на него. Для главы государ-
ства такого - это безумие. Он 
не безумец. У нас работа такая, 
«гадкая». Я не делаю его белым 
и пушистым, но знаю, что все 
будет свалено на него. Так оно 
и получается. Запад начал орать, 
подпевать ему начали другие, что 
«вот, Путин зловредный и злопа-
мятный». Вы помните, «черная 
сотня» в Беларуси, убивали, на 
меня это начали вешать? Прошло 
время, где эта сотня, скраденные, 
потерянные и прочие? Пройдет 
время, мы все это узнаем.

ВОЛКОВ БОЯТЬСЯ -  
В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ
Продолжат ли «музыканты» 

работать под Минском?
- «Вагнер» жил, «Вагнер» жив 

и «Вагнер» будет жить в Бела-
руси, как бы кому-то этого ни 
не хотелось, - озвучил всем со-
мневающимся Александр Лука-
шенко. - Мы еще с Пригожиным 
выстроили систему, как он бу-
дет у нас располагаться. Здесь 
остается ядро, кто-то уехал в от-
пуск, кто-то вообще решил жить 
в стороне. Но телефоны, адреса, 
пароли, явки в этом ядре извест-
ны. В течение нескольких дней 
все будут здесь, до десяти тысяч 
человек. Сейчас нет необходимо-
сти их здесь держать. Они будут 
приезжать сюда определенными 
партиями на подготовку. Если 
Россия захочет отсюда брать лю-
дей на ротацию в Африку, пожа-
луйста, мы не против. Мы помога-
ем и поддерживаем их, поэтому 
никуда они не бегут. Столько, 
сколько нам надо и этому под-
разделению, они будут у нас жить 
и работать.

Как же быть со страшилками, 
которые распространяют диван-
ные эксперты? Что, мол, сами 
прикатили пороховую бочку.

- Нет, я не сижу на пороховой 
бочке, я искренне вам говорю. 
Нет такого настроения ни у кого, - 
заверил президент. - Слушайте, 
через дорогу бабушку переведут, 
в магазине сдачу не берут. Уди-
вительные люди. Железная дис-
циплина. Волков бояться - в лес 
не ходить. Мы же их держим не 
ради удовольствия здесь, а ради 
пользы. И систему же выстроили 
так, чтобы все было под контро-
лем. За «Вагнер» не переживай-
те. Пусть переживают, кому надо 
переживать.

О трагедии в Тверской  
области - на стр. 11.

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ 

«ПОНИМАЮТ,  
ЧТО ЗАВТРА ДОЛЛАР ОТБЕРУТ»

Государственная линия в вузах, по мнению Александра 
Лукашенко, должна проводиться «четко и определенно».

ГЛАВА РБ
«ТАКОГО РАЗГОВОРА НИКОГДА НЕ БЫЛО» ОТКРОВЕННО

1 - 7 сентября / 2023 / № 382 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ

Борис ОРЕХОВ

 ■ 23 августа отмечали 80-летие победного 
завершения самого грандиозного противо-
стояния Второй мировой войны.

«ЗВЕРЬЮ» ОБЛОМАЛИ ЗУБЫ
Владимир Путин участвовал в торжественной 

церемонии открытия монумента у легендарного 
поселка Поныри, где в кровопролитных боях оста-
новили наступление фашистских войск на Север-
ном фасе Курской дуги. Все атаки элитных частей 
вермахта разбились тогда о мужество и стойкость 
простых солдат. Именно об их подвиге говорил 
президент:

- Гитлер замышлял взять здесь реванш за Сталин-
град, надеялся на мощь своих танковых дивизий, 
на эсэсовские соединения, на то, что они прорвут 
фронт и вновь покатятся лавиной на восток. Но 
их встретила железная стойкость, доблесть наших 
солдат и командиров, закаленных в боях бойцов 
Красной армии. Натиск нацистов провалился. 
Их остановили и погнали вспять к своему уже 
неминуемому, неизбежному краху, потому что 
никакие «Тигры», «Пантеры» и прочая нечисть, 
прочие «звери» не могли сломить силу духа со-
ветского солдата.

ПРЕДАННОСТЬ И ВЕРНОСТЬ
Вспоминая о подвиге красноармейцев, кото-

рые летом 1943 года сокрушили ударную мощь 
нацистской Германии, Владимир Путин особен-
но отметил героизм бойцов, которые сражаются 
с врагом на передовой СВО:

- Вся тяжесть боев сегодня, как и в годы Великой 
Отечественной войны, лежит прежде всего на 
наших солдатах: сержантах, взводных, ротных, 
комбатах, стрелках и саперах, разведчиках и свя-
зистах, на экипажах танков и боевых машин, на 
артиллеристах и летчиках. Все они сражаются 
смело, решительно. Преданность Родине, верность 
воинской присяге объединяют всех участников 
специальной военной операции, которые достой-
ны славы героев Курской дуги - тех, кто сражался 
с нацистами летом 1943 года.

О грандиозном мемориале - на стр. 10.

 ■ Экипаж «Алеши» рассказал 
о легендарном сражении.

ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ
Прямо у мемориала Владимир 

Путин вручил ордена и медали 
особенно отличившимся воинам. 
Звезды Героев России из рук 
главы государства получил эки-
паж ставшего легендарным танка 
«Алеша». В бою 6 июня они прак-
тически в одиночку остановили 
наступление целой колонны тех-
ники ВСУ, уничтожив два танка 
и шесть бронемашин. Высокого 
звания удостоены старший лейте-
нант Расим Баксиков, лейтенант 
Александр Леваков и ефрейто-
ры Филипп Евсеев и Алексей 
Неустроев. Они не только раз-
громили врага, но и спасли своих 
товарищей, танк которых оказался 
подбитым. Медаль «За отвагу» по-
лучил артиллерийский наводчик 
ефрейтор Илья Гаврилов. С по-
мощью беспилотника он корректи-
ровал огонь батареи, помогавшей 
танкистам добивать противника.

ВНУК НЕ ПОДВОДИТ 
ДЕДА
На следующий день президент 

встретился с героями уже в Крем-
ле, куда он их пригласил.

- Хочу еще раз вас поздравить 
с наградами. Я видел, что вчера 
вы волновались. Ну, людей мно-
го... И, похоже, волновались даже 
больше, чем на поле боя. Но это 
естественно. И место знаковое. 
Все-таки это Курская дуга. И мне 
кажется, очень символично, что 
именно на этом месте, где наши 
деды, прадеды сражались, вам 
вручены медали Героев России.

Выяснилось, что у Филиппа Ев-
сеева в Курской битве участвовал 
дед.

- Вот это и есть связь поколе-
ний, это и есть наш генетический 
код защиты Отечества. Здорово! 
Очень! - восхитился глава госу-
дарства. И попросил героев рас-
сказать подробности их сражения. 
Бойцы ответили, что просто полу-
чили команду зачистить местность, 
хотя у них в боекомплекте оста-

валось всего двадцать снарядов.
- То есть вы не знали, что вас 

там ожидает?
- Мы постоянно работаем на 

свой страх и риск. Командир ди-
визии ставит нас на самые жесткие 
участки, - пояснил Расим Бакси-
ков. Командир роты, он заменил 
раненого незадолго до этого боя 
механика-водителя.

- Вы - офицер, но, я знаю, уже 
не раз садились на достаточно 
рядовую позицию и сами управ-
ляли танком. Почему? - спросил 
президент.

- Нужно показывать своим под-
чиненным, что даже если ты бо-
ишься, а туда страшно ходить, на 
самом деле, нужно что-то делать 
с этим страхом и в любом случае 
выполнять свою работу, - просто, 
без пафоса объяснил Расим.

- Это в лучших традициях рос-
сийского офицера, - согласился 
Владимир Путин.

- Была бы шашка! - пошутил Бак-
сиков под общий гогот. - Но шашку 
нам не выдают.

«СДЕЛАЕМ  
В ЛУЧШЕМ ВИДЕ»
Танкисты, верные воинскому 

братству, напомнили о раненом 
до боя мехводе:

- Получается, он остался без на-

грады, грубо говоря, хотя он, счи-
тай, с нами работал все это время, 
еще с января, - сказал Александр 
Леваков.

- Не переживайте, все сделаем 
в лучшем виде. Вы-то о нем не 
забываете, и никто, значит, не за-
будет, здесь нет никаких сомне-
ний,   - твердо пообещал прези-
дент.

Корректировщику Илье Гаврило-
ву, чей наполненный народными 
оборотами голос звучит за кадром 
видеосъемки боя, Владимир Пу-
тин посоветовал, под едва скры-
ваемый смех сослуживцев, после 
армии стать спортивным коммен-
татором:

- Вы, я так понимаю, человек та-
лантливый, кроме техники имею 
в виду еще ваш литературный та-
лант. Вполне могли бы работать 
на крупных международных, вну-
тренних российских соревновани-
ях точно. У вас это очень хорошо 
получается.

- Я бы не против, лексикон при-
дется, правда, подправить, - улыб-
нулся боец.

- Для внутренней аудитории он 
не очень мешает, но в целом мож-
но и поработать. А вообще вы все 
молодцы.

- Служим России! - хором отве-
тили герои.

 ■ Главным итогом саммита 
БРИКС стало расширение его 
участников сразу на шесть стран.

Саммит проходил в Йоханнесбур-
ге. Владимир Путин участвовал в нем 
в режиме онлайн. Каждое появление 
российского лидера на экране в столи-
це ЮАР зал встречал овацией.

ПРОТИВ 
НЕОКОЛОНИАЛИЗМА
С каждым годом БРИКС наращивает 

свой потенциал. Его доля по паритету 
покупательной способности уже превы-
сила показатели пресловутой «семер-
ки». Но цели впереди еще масштабнее. 
Одна из основных, напомнил россий-
ский лидер, сделать мир справедливее:

- Стратегический курс нашего объ-
единения отвечает чаяниям большин-
ства населения Земли. Главное - мы 
все единодушно выступаем в пользу 
формирования многополярного миро-

порядка, по-настоящему справедливо-
го и основанного на международном 
праве при соблюдении ключевых прин-
ципов Устава ООН. Мы против какой 
бы то ни было гегемонии, пропаган-
дируемой некоторыми странами ис-
ключительности и основанной на этом 
постулате новой политики - политики 
продолжающегося неоколониализма.

КТО РАЗВЯЗАЛ ВОЙНУ  
НА ИСТРЕБЛЕНИЕ
Именно стремление западных стран 

сохранить свою гегемонию и привело, 
по словам Владимира Путина, к тяже-
лому кризису на Украине:

- Сначала с помощью западных стран 
был совершен антиконституционный 
государственный переворот в этой 
стране, а затем против тех людей, ко-
торые не согласились с этим госпере-
воротом, была развязана война. Война 

жестокая, на истребление. Наши дей-
ствия на Украине продиктованы толь-
ко одним - положить конец той войне, 
которая была развязана Западом и их 
сателлитами на Украине против людей, 
живущих в Донбассе. Мы благодарны 
нашим коллегам по БРИКС, которые 
принимают действенное участие в по-
пытках прекратить эту ситуацию и до-
биться справедливого урегулирования 
мирными средствами.

НА ПУТИ  
К ОБЩЕЙ ВАЛЮТЕ
Говоря об экономических успехах, 

Владимир Путин напомнил, что в стра-
нах БРИКС проживает больше трех 
миллиардов человек, а доля этих стран 
в мировом ВВП достигла почти 26 про-
центов:

- Набирает силу объективный, не-
обратимый процесс дедолларизации 

наших хозяйственных связей. Как 
результат, доля доллара в экспортно-
импортных операциях в рамках БРИКС 
снижается: в прошлом году она соста-
вила всего лишь 28,7 процента.

И все большую актуальность при-
обретает создание единой валюты 
БРИКС:

- Вопрос единой расчетной валюты - 
это сложный вопрос, но мы так или ина-
че будем двигаться по решению этих 
проблем, - уверен Владимир Путин.

В будущем году председательство 
в БРИКС перейдет к России. Президент 
сообщил коллегам, что очередной, 16-й 
саммит объединения пройдет в октябре 
2024 года в Казани:

- Всего мы планируем порядка двух-
сот политических, экономических 
и общественных мероприятий, кото-
рые примут свыше десятка российских 
городов.

Об итогах саммита - на стр. 8.

ДОСТОЙНЫ 
СЛАВЫ ГЕРОЕВ 
КУРСКОЙ ДУГИ

ДОЛЛАР ЗАДВИГАЮТ В СТОРОНУ БРИКС

Владимир ПУТИН -  
о мужестве бойцов СВО:

ПОДРОБНОСТИ«СТАВЯТ НА САМЫЕ  
ЖЕСТКИЕ УЧАСТКИ»

Владимир Путин перед 
встречей пожал руки 
танкистам и вручил каждому 
подарочные часы.

30 августа - 5 сентября / 2023 / № 38
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Агрессивные действия 
Европы и Америки обрече-
ны на провал.

Наша независимая внешняя 
политика не нравится Запа-
ду и их заокеанским 
кураторам. И выра-
жается это раздра-
жение в санкциях и 
провокациях на гра-
нице. Председатель 
Комиссии ПС по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками уверен, 
что в санкционном противо-
борстве наши страны научи-
лись превращать вызовы в 
возможности.

ФОРПОСТ 
СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА
Западные соседи развора-

чивают вблизи наших рубе-
жей новые воинские форми-
рования, все чаще проводят 
учения.

- Что стоит за этой 
агрессией?

- Геополитическая ситуация 
вокруг Беларуси остается на-
пряженной. Прокси-война, ко-
торую коллективный Запад во 
главе с США ведет с Россией, 
коренным образом изменила 
архитектуру регио нальной и 
мировой безопасности. Со-
бытия на Украине трансфор-
мировались в битву между 
многополярным и однополяр-
ным миром, между прошлым 
и будущим мироустройством.

Беларусь играет важней-
шую роль западного форпоста 

Союзного государ-
ства. Поэтому к ней 
такое высокое внима-
ние со стороны кол-
лективного Запада. 
На протяжении всей 
своей независимости 
Беларусь постоянно 
сталкивается с  по-
пытками Запада лю-

быми способами раскачать 
ситуацию внутри страны. Их 
цель - смена власти, ее геопо-
литического курса. Но ничего 
не выходит. Этим и объясня-
ется их агрессивная политика.

- Так правящая верхушка 
пытается отвлечь внима-
ние от своих проблем?

- Уровень жизни на Западе 
падает, градус протестов рас-
тет. Поляки, литовцы, латы-
ши активно приезжают к нам 
по безвизу за качественными 
товарами, прекрасным туриз-
мом, оздоровлением. Поэтому 
не следует обобщать недруже-
ственную политику властей 
и отношение к Беларуси на-
селения стран ЕС и США.

Ускользающая от Запада 
гегемония ломает прежний 
уклад жизни, ставит находя-
щиеся у власти элиты в за-
труднительное положение - 
они не знают, как сохранить 
прежний уровень жизни. Рост 
безработицы и ухудшение 
социально-экономического 

положения населения  - то, 
что с каждым днем скрывать 
сложнее. Введенные про-
тив Беларуси и России бес-
прецедентные незаконные 
санкции, к их непомерному 
удивлению, вернулись к ним 
бумерангом.

Потому и появляются вы-
думанные «внешние угрозы» 
от Беларуси. Наши оппонен-
ты нагнетаю психоз, чтобы 
решить внутриполитические 
задачи. Мы видим, что с при-
ближением осенних парла-
ментских выборов польские 
власти принимают все более 
безрассудные решения.

СТЕНА ПОЗОРА
- Литва, Латвия и Польша 

все громче заявляют, что 
готовы закрыть границы 
с Беларусью.

- Все это провокации. Для 
закрытия границ нет никаких 
оснований. Это создаст еще 
больше проблем для бизнеса, 
простых граждан. Беларусь - 
миролюбивое государство, 
в соответствии с Конститу-
цией акты агрессии с терри-
тории нашей страны исклю-
чены.

Соседи, вводя разные за-
преты на границе и закрывая 
погранпереходы, нарушают 

международные нормы и свои 
обязательства в области прав 
человека, поборниками ко-
торых они себя объявляли 
долгие годы. В придачу к не-
обоснованным запретам на 
авиаперелеты в Беларусь та-
кие шаги нарушают право 
на свободу передвижения не 
только белорусов, но и тысяч 
граждан других государств, 
которые не могут беспрепят-
ственно к нам попасть. Ис-
кусственные попытки изоля-
ции белорусов и ограничения 
в  правах граждан других 
стран должны самым жестким 
образом пресекаться, в пер-
вую очередь ООН.

- Польша и прибалтийские 
страны возвели на нашей 
границе «стену позора»...

- ...вложив в эту бессмыслен-
ную преграду сотни миллио-
нов долларов. Политика ЕС 
направлена на свертывание 
миграционных потоков. Бе-
женцы и переселенцы нужны 
были в качестве дешевой ра-
бочей силы и одного из путей 
решения демографической 
ситуации. Политика мульти-
культурализма должна была 
интегрировать мигрантов 
в европейское общество, но 
провалилась.

Возведение заборов - попыт-
ка создать иллюзию защищен-
ности от проблем. Решить ко-
торые просто - возобновить 
взаимоуважительный диалог.

НА ЛЮБОЙ ЯД ЕСТЬ ПРОТИВОЯДИЕ
Сергей РАЧКОВ:

 ■ И авиастроительную отрасль бу-
дем развивать, и скоростные ма-
гистрали строить.

- Наши страны обсуждают расшире-
ние партнерства для производства со-
вместных самолетов. Хватает ли у нас 
для этого кадров и технологий?

- Как показывает жизнь, сотрудниче-
ство следует укреплять во всех сферах. 
Это позволит нивелировать трудности, 
укрепить нашу самодостаточность. Идет 
реализация новых импортозамещающих 
инвестиционных проектов в таких отрас-
лях, как машиностроение, станкостроение, 
микроэлектроника и целый ряд других.

Авиационная отрасль Союзного госу-
дарства с введением санкций столкну-
лась с рядом проблем - запрет на лизинг 
самолетов, продажу запасных частей 
к ним и других. Разрыв устоявшихся цепо-
чек - всегда проблема. Требуются время 
и усилия, чтобы наладить новые каналы 
поставки. Возникшие потребности можно 
закрыть только совместными усилиями - 
объединив необходимые компетенции, 
развивая кооперацию. Результат нали-
цо - посмотрите, все у нас работает ста-
бильно.

Александр Лукашенко недавно посетил 
Национальный аэропорт Минск и Мин-
ский завод гражданской авиации. Этот 
визит подтвердил, что Беларусь обладает 
необходимым потенциалом в авиастрои-

тельной отрасли. И кадров, и технологий 
в нашей стране достаточно, а значит, 
новые достижения не за горами.

- Москва и Минск планируют постро-
ить высокоскоростную магистраль. 
Что даст такой проект?

- Он будет очень востребован. Новая 
транспортная инфраструктура поможет 
создать еще более благоприятные усло-
вия для развития политических, эконо-
мических, гуманитарных бизнес-связей 
между нашими странами.

Плюс Беларусь и Россия активно раз-
вивают взаимодействие в туристической 
сфере. Как у россиян есть интерес к от-
дыху в стране-соседке, так и наоборот. 
Развитие транспорта означает и рост 
экономики, товаропотоков из страны 
и в страну, увеличение зарубежных ин-
вестиций, новые поступления в россий-
ский и белорусский бюджеты.

- Справимся без западных техно-
логий?

- На любой яд есть противоядие. Мы 
знаем, чем заменить, знаем поставщиков, 
готовы переориентироваться. Те же ази-
атские разработки последние несколько 
десятилетий семимильными шагами дви-
жутся вперед. Плюс к этому российские 
и белорусские технологии достаточно 
активно развиваются. Санкции - серьез-
ный вызов экономической безопасности. 
Любой вызов надо превращать в воз-
можность.

 ■ Наши рубежи - под надежной 
защитой.

- Нас вынуждают предприни-
мать новые меры реагирования, 
ведь под ударом находятся ин-
теграционные связи, в том числе 
в рамках ОДКБ.

- Наши страны неоднократно под-
черкивали принцип: нельзя обеспе-
чивать свою безопасность за счет 
безопасности других. Беларусь 
и Россия - соседи, ближайшие со-
юзники, стратегические партнеры, 
мы продолжим укреплять военно-
политическое взаимодействие для 
обеспечения нашей мирной жизни 
и безопасности в зоне ответствен-
ности ОДКБ.

Хотя многим на Западе хотелось 
бы дестабилизировать ситуацию 
в нашем регионе, всех разобщить. 
Беларусь председательствует 
в ОДКБ. В фокусе внимания - уре-
гулирование кризисных ситуаций, 
эффективное позиционирование 
организации в системе междуна-
родных отношений, укрепление во-
енной составляющей блока. Пар-
ламентарии также способствуют 
достижению этих целей в рамках 
Парламентской Ассамблеи госу-
дарств - участников ОДКБ.

Без всякого сомнения, наши рубе-

жи находятся под надежной защитой. 
Особенно после размещения на тер-
ритории РБ тактического ядерного 
оружия и развертывания совместной 
региональной группировки войск.

- Несмотря на санкции, белорус-
ская и российская экономики про-
должают развиваться. Что стало 
драйверами роста?

- Мы жили под незаконными санк-
циями практически с того момента, 
как получили независимость. Так 
что выработали стойкий иммунитет. 
Ответ на беспрецедентное число 
запретов и ограничений, которые 
последовали после начала СВО на 
Украине, - укреплять интеграцион-
ные процессы Беларуси и России.

На уровне парламентского изме-
рения мы содействуем развитию со-
трудничества и промышленной коо-
перации между нашими регионами. 
Совет Республики и Совет Федера-
ции ежегодно проводят Форум ре-
гионов Беларуси и России, который 
стал одним из наиболее востребо-
ванных и эффективных драйверов 
белорусско-российского региональ-
ного сотрудничества. В этом году на 
встрече установили рекорд - подпи-
сано около ста соглашений о сотруд-
ничестве. Общая сумма контрактов 
составила 110 миллиардов россий-
ских рублей.

НАУЧИЛИСЬ ВЫЗОВЫ 
ПРЕВРАЩАТЬ В ВОЗМОЖНОСТИ

ЗАСУЧИВ 
РУКАВА

ИММУНИТЕТ 
ОТ БЛОКИРОВКИ

АНТИКРИЗИСНЫЕ 
МЕРЫ

Литва, Латвия и Польша строят 
новый железный занавес - 
политическая верхушка этих 
стран погрязла в мифической 
российско-белорусской угрозе.
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Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информаци-
онной политике, информационным технологиям и связи:

- Убеждаюсь, что наступает время «ментального трезвле-
ния». Все больше людей начинает называть вещи своими 
именами и осознавать ту игру, в которую с Россией играет 
западная мировая закулиса. Они не собираются отказывать-
ся от своих замыслов. Наша страна была и остается для них 
принципиальным врагом, экзистенциальным. Все, что пред-
шествовало специальной военной операции, было не что иное 
как подготовка к очередной войне с  Россией. И никакая это 
не демократия и не дружба, и не обмен опытом. Каждый шаг противника на-
правлен на то, чтобы вести эту войну в серой зоне. Войну за сознание, за умы 
наших людей, а значит, и за весь русский мир.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Европа - так вообще ста-
раниями союзника упала 
ниже плинтуса.

Десять лет назад Ва-
шингтон и Брюссель 
начали незаконно 
вводить санкции про-
тив России. Спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и  России 
показал наглядно, к чему они 

привели. Если посмотреть на 
досанкционный период и по-
сле (см. инфографику), все 
становится очевидно.

- Санкции буме-
рангом ударили по 
их инициаторам. 
США утратили эко-
номическое лидер-
ство, но еще больше 
пострадали европей-
ские государства. Ва-
шингтон не пощадил 
союзников, пытаясь 
за их счет удержать 

свою гегемонию. Германия 

выпала из первой пятерки 
экономик мира, Франция 
и Британия опустились на 9-е 
и 10-е места соответственно. 
Украина в 2012 году была на 
38-м месте. Сегодня упала на 
 50-е. Россия, несмотря на бо-
лее 17,5 тысячи введенных 
санкций, за эти десять лет 
стала самой крупной евро-
пейской экономикой, вошла 
в пятерку мировых лидеров, - 
приводит статистику Вяче-
слав Володин.

И сколько бы западные 
пропагандисты ни тверди-

ли, что в наших странах раз-
руха, доллар по двести и для 
своих ракет чипы добываем 
из посудомоек, но в реально-
сти совсем другая картина. 
И в магазинах все есть, и на 
заводах. А чипы и прочее не-
обходимое везем из друже-
ственных стран.

- Вызовы сделали нас силь-
нее. Но многое еще предсто-
ит. Как подчеркнул прези-
дент Владимир Путин, нам 
необходима проактивная 
экономика, - спикер Госду-
мы объяснил, что требуется 

для ее построения: - Поддер-
живать отечественного про-
изводителя, укреплять тех-
нологический суверенитет, 
создавать новые современ-
ные индустриальные мощ-
ности и отрасли передовых 
технологий. В этой связи важ-
но выстроить эффективный 
диалог с представителями 
делового сообщества. Пла-
нируем в октябре провести 
большие парламентские слу-
шания по вопросам развития 
малого и среднего предпри-
нимательства.

Вячеслав Володин предло-
жил оставить вопросы и пред-
ложения в комментариях 
в его телеграм-канале - t.me/
vv_volodin.

 ■ События, которые происходи-
ли пятнадцать лет назад, очень 
сильно перекликаются с тем, что 
происходит сейчас.

Южная Осетия 26 августа 
отметила пятнадцатилетие 
признания независимости 
рес публики Россией. Самое 
страшное событие в этом ве-
ке - вооруженное нападение 
Грузии, которое она соверши-
ла в ночь на 8 августа 2008 
года. Тогда Россия встала на 
защиту осетин. Во время пятидневного 
военного конфликта погибли большее 
тысячи человек, из которых 72 - рос-
сийские военнослужащие.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-

миссии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Мы видели, что дорвавшиеся до 
власти националисты Грузии 
пытались совершить геноцид 
осетинского народа. Сейчас 
мы видим, что неонацисты 
на территории Украины по-
сле государственного пере-
ворота пытались уничтожить 
все русское: историю, язык, 
память на территории быв-
шей  Украины. Российская 
Федерация своими действи-

ями остановила геноцид, защитила 
людей и обеспечила мир на Кавказе. 
Как и в 2008 году, Вооруженные силы 
России  защищают правду и стоят на 
стороне правды.

УКРАИНА ПОВТОРЯЕТ 
ИСТОРИЮ НАЦИОНАЛИСТОВ В ГРУЗИИ

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ
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 ■ Народ не хочет помогать бан-
деровцам, и властям приходится 
изворачиваться, чтобы и дальше 
участвовать в конфликте.

У члена НАТО и одного из самых 
ярых сторонников Украины в ее кон-
фликте с Россией назревают большие 
проблемы.

- Власти Польши пытаются спасти 
рейтинги правящей партии, - считает 
Вячеслав Володин. - В октябре этого 
года там состоятся парламентские вы-
боры. Проводимая президентом Дудой 
проамериканская политика негативно 
сказалась на рейтингах партии власти 
«Право и справедливость». Согласно 
последнему опросу, за нее готовы про-
голосовать всего 33 процента поляков. 
Следом идет «Гражданская коалиция» 
Дональда Туска - 32 процента. Отрыв 
минимальный.

Польша максимально вовлечена 
в украинский конфликт. Киев получает 
из Варшавы оружие, танки, беспилот-
ники. Причем поляки злостно требуют 
от других стран раскрыть военные за-
крома. Вплоть до того, что в январе 
грозили Германии изоляцией, если 
та не даст «Леопарды». Страна ста-
ла транспортным хабом - через нее 
на Украину поступает большая часть 
европейского и американского ору-
жия. Там и поврежденную технику 
ремонтируют. В зоне СВО, по данным 
Минобороны, воюет не меньше двух 
тысяч польских наемников.

- Не добавляет популярности правя-

щей партии и политика в отношении 
Украины: избиратели не понимают, 
как можно поддерживать нацистский 
киевский режим, продвигающий идео-
логию Бандеры, который виновен 
в гибели тысяч мирных поляков во 
время Второй мировой войны, - кон-
статирует глава ПС. - Для спасения 
своего рейтинга руководство Польши 
разыгрывает карту внешней угрозы. 
Несмотря на то что такой угрозы не 
существует, стянули порядка десяти 
тысяч польских военных к границам 
Беларуси. Совершенно очевидно, Ду-
да и его партия для сохранения личной 
власти готовы пойти на многое.

Польша начала забрасывать вой-
ска к границе с Беларусью, обвинив 
Минск в нарушении своего воздуш-
ного пространства. Мол, армейские 
вертолеты якобы пересекли рубежи 
между двумя странами. Белорусские 
военные отрицали нарушение и обви-
нили Польшу в том, что этой выдумкой 
они оправдывают наращивание сво-
их войск на восточных рубежах. Но 
следом появился второй надуманный 
повод - бойцы «Вагнера», приехавшие 
в РБ. Ну очень опасны. Скоро появит-
ся повод и третий, и четвертый...

В этой связи Вячеслав Володин за-
дается вопросом:

- Думают ли Дуда и его однопартий-
цы о Польше и последствиях предпри-
нимаемых шагов по наращиванию 
напряжения на границе Беларуси? 
Из этого всего можно сделать вы-
вод:  сумасшедшие у власти - самая 
 большая проблема сегодняшней 
Польши.

ПОЛЬША РАЗЫГРЫВАЕТ КАРТУ ВЫДУМЩИКИ
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США УТРАТИЛИ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЛИДЕРСТВО

ВНЕШНЕЙ УГРОЗЫ

Вячеслав ВОЛОДИН:

ИМЕНАМИ

Байденомика, которую восхваляли, привела 
штаты к такой катастрофе, что придется 
разгребать последствия не одно десятилетие.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Агрессивные действия 
Европы и Америки обрече-
ны на провал.

Наша независимая внешняя 
политика не нравится Запа-
ду и их заокеанским 
кураторам. И выра-
жается это раздра-
жение в санкциях и 
провокациях на гра-
нице. Председатель 
Комиссии ПС по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками уверен, 
что в санкционном противо-
борстве наши страны научи-
лись превращать вызовы в 
возможности.

ФОРПОСТ 
СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА
Западные соседи развора-

чивают вблизи наших рубе-
жей новые воинские форми-
рования, все чаще проводят 
учения.

- Что стоит за этой 
агрессией?

- Геополитическая ситуация 
вокруг Беларуси остается на-
пряженной. Прокси-война, ко-
торую коллективный Запад во 
главе с США ведет с Россией, 
коренным образом изменила 
архитектуру регио нальной и 
мировой безопасности. Со-
бытия на Украине трансфор-
мировались в битву между 
многополярным и однополяр-
ным миром, между прошлым 
и будущим мироустройством.

Беларусь играет важней-
шую роль западного форпоста 

Союзного государ-
ства. Поэтому к ней 
такое высокое внима-
ние со стороны кол-
лективного Запада. 
На протяжении всей 
своей независимости 
Беларусь постоянно 
сталкивается с  по-
пытками Запада лю-

быми способами раскачать 
ситуацию внутри страны. Их 
цель - смена власти, ее геопо-
литического курса. Но ничего 
не выходит. Этим и объясня-
ется их агрессивная политика.

- Так правящая верхушка 
пытается отвлечь внима-
ние от своих проблем?

- Уровень жизни на Западе 
падает, градус протестов рас-
тет. Поляки, литовцы, латы-
ши активно приезжают к нам 
по безвизу за качественными 
товарами, прекрасным туриз-
мом, оздоровлением. Поэтому 
не следует обобщать недруже-
ственную политику властей 
и отношение к Беларуси на-
селения стран ЕС и США.

Ускользающая от Запада 
гегемония ломает прежний 
уклад жизни, ставит находя-
щиеся у власти элиты в за-
труднительное положение - 
они не знают, как сохранить 
прежний уровень жизни. Рост 
безработицы и ухудшение 
социально-экономического 

положения населения  - то, 
что с каждым днем скрывать 
сложнее. Введенные про-
тив Беларуси и России бес-
прецедентные незаконные 
санкции, к их непомерному 
удивлению, вернулись к ним 
бумерангом.

Потому и появляются вы-
думанные «внешние угрозы» 
от Беларуси. Наши оппонен-
ты нагнетаю психоз, чтобы 
решить внутриполитические 
задачи. Мы видим, что с при-
ближением осенних парла-
ментских выборов польские 
власти принимают все более 
безрассудные решения.

СТЕНА ПОЗОРА
- Литва, Латвия и Польша 

все громче заявляют, что 
готовы закрыть границы 
с Беларусью.

- Все это провокации. Для 
закрытия границ нет никаких 
оснований. Это создаст еще 
больше проблем для бизнеса, 
простых граждан. Беларусь - 
миролюбивое государство, 
в соответствии с Конститу-
цией акты агрессии с терри-
тории нашей страны исклю-
чены.

Соседи, вводя разные за-
преты на границе и закрывая 
погранпереходы, нарушают 

международные нормы и свои 
обязательства в области прав 
человека, поборниками ко-
торых они себя объявляли 
долгие годы. В придачу к не-
обоснованным запретам на 
авиаперелеты в Беларусь та-
кие шаги нарушают право 
на свободу передвижения не 
только белорусов, но и тысяч 
граждан других государств, 
которые не могут беспрепят-
ственно к нам попасть. Ис-
кусственные попытки изоля-
ции белорусов и ограничения 
в  правах граждан других 
стран должны самым жестким 
образом пресекаться, в пер-
вую очередь ООН.

- Польша и прибалтийские 
страны возвели на нашей 
границе «стену позора»...

- ...вложив в эту бессмыслен-
ную преграду сотни миллио-
нов долларов. Политика ЕС 
направлена на свертывание 
миграционных потоков. Бе-
женцы и переселенцы нужны 
были в качестве дешевой ра-
бочей силы и одного из путей 
решения демографической 
ситуации. Политика мульти-
культурализма должна была 
интегрировать мигрантов 
в европейское общество, но 
провалилась.

Возведение заборов - попыт-
ка создать иллюзию защищен-
ности от проблем. Решить ко-
торые просто - возобновить 
взаимоуважительный диалог.

НА ЛЮБОЙ ЯД ЕСТЬ ПРОТИВОЯДИЕ
Сергей РАЧКОВ:

 ■ И авиастроительную отрасль бу-
дем развивать, и скоростные ма-
гистрали строить.

- Наши страны обсуждают расшире-
ние партнерства для производства со-
вместных самолетов. Хватает ли у нас 
для этого кадров и технологий?

- Как показывает жизнь, сотрудниче-
ство следует укреплять во всех сферах. 
Это позволит нивелировать трудности, 
укрепить нашу самодостаточность. Идет 
реализация новых импортозамещающих 
инвестиционных проектов в таких отрас-
лях, как машиностроение, станкостроение, 
микроэлектроника и целый ряд других.

Авиационная отрасль Союзного госу-
дарства с введением санкций столкну-
лась с рядом проблем - запрет на лизинг 
самолетов, продажу запасных частей 
к ним и других. Разрыв устоявшихся цепо-
чек - всегда проблема. Требуются время 
и усилия, чтобы наладить новые каналы 
поставки. Возникшие потребности можно 
закрыть только совместными усилиями - 
объединив необходимые компетенции, 
развивая кооперацию. Результат нали-
цо - посмотрите, все у нас работает ста-
бильно.

Александр Лукашенко недавно посетил 
Национальный аэропорт Минск и Мин-
ский завод гражданской авиации. Этот 
визит подтвердил, что Беларусь обладает 
необходимым потенциалом в авиастрои-

тельной отрасли. И кадров, и технологий 
в нашей стране достаточно, а значит, 
новые достижения не за горами.

- Москва и Минск планируют постро-
ить высокоскоростную магистраль. 
Что даст такой проект?

- Он будет очень востребован. Новая 
транспортная инфраструктура поможет 
создать еще более благоприятные усло-
вия для развития политических, эконо-
мических, гуманитарных бизнес-связей 
между нашими странами.

Плюс Беларусь и Россия активно раз-
вивают взаимодействие в туристической 
сфере. Как у россиян есть интерес к от-
дыху в стране-соседке, так и наоборот. 
Развитие транспорта означает и рост 
экономики, товаропотоков из страны 
и в страну, увеличение зарубежных ин-
вестиций, новые поступления в россий-
ский и белорусский бюджеты.

- Справимся без западных техно-
логий?

- На любой яд есть противоядие. Мы 
знаем, чем заменить, знаем поставщиков, 
готовы переориентироваться. Те же ази-
атские разработки последние несколько 
десятилетий семимильными шагами дви-
жутся вперед. Плюс к этому российские 
и белорусские технологии достаточно 
активно развиваются. Санкции - серьез-
ный вызов экономической безопасности. 
Любой вызов надо превращать в воз-
можность.

 ■ Наши рубежи - под надежной 
защитой.

- Нас вынуждают предприни-
мать новые меры реагирования, 
ведь под ударом находятся ин-
теграционные связи, в том числе 
в рамках ОДКБ.

- Наши страны неоднократно под-
черкивали принцип: нельзя обеспе-
чивать свою безопасность за счет 
безопасности других. Беларусь 
и Россия - соседи, ближайшие со-
юзники, стратегические партнеры, 
мы продолжим укреплять военно-
политическое взаимодействие для 
обеспечения нашей мирной жизни 
и безопасности в зоне ответствен-
ности ОДКБ.

Хотя многим на Западе хотелось 
бы дестабилизировать ситуацию 
в нашем регионе, всех разобщить. 
Беларусь председательствует 
в ОДКБ. В фокусе внимания - уре-
гулирование кризисных ситуаций, 
эффективное позиционирование 
организации в системе междуна-
родных отношений, укрепление во-
енной составляющей блока. Пар-
ламентарии также способствуют 
достижению этих целей в рамках 
Парламентской Ассамблеи госу-
дарств - участников ОДКБ.

Без всякого сомнения, наши рубе-

жи находятся под надежной защитой. 
Особенно после размещения на тер-
ритории РБ тактического ядерного 
оружия и развертывания совместной 
региональной группировки войск.

- Несмотря на санкции, белорус-
ская и российская экономики про-
должают развиваться. Что стало 
драйверами роста?

- Мы жили под незаконными санк-
циями практически с того момента, 
как получили независимость. Так 
что выработали стойкий иммунитет. 
Ответ на беспрецедентное число 
запретов и ограничений, которые 
последовали после начала СВО на 
Украине, - укреплять интеграцион-
ные процессы Беларуси и России.

На уровне парламентского изме-
рения мы содействуем развитию со-
трудничества и промышленной коо-
перации между нашими регионами. 
Совет Республики и Совет Федера-
ции ежегодно проводят Форум ре-
гионов Беларуси и России, который 
стал одним из наиболее востребо-
ванных и эффективных драйверов 
белорусско-российского региональ-
ного сотрудничества. В этом году на 
встрече установили рекорд - подпи-
сано около ста соглашений о сотруд-
ничестве. Общая сумма контрактов 
составила 110 миллиардов россий-
ских рублей.

НАУЧИЛИСЬ ВЫЗОВЫ 
ПРЕВРАЩАТЬ В ВОЗМОЖНОСТИ

ЗАСУЧИВ 
РУКАВА

ИММУНИТЕТ 
ОТ БЛОКИРОВКИ

АНТИКРИЗИСНЫЕ 
МЕРЫ

Литва, Латвия и Польша строят 
новый железный занавес - 
политическая верхушка этих 
стран погрязла в мифической 
российско-белорусской угрозе.
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Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информаци-
онной политике, информационным технологиям и связи:

- Убеждаюсь, что наступает время «ментального трезвле-
ния». Все больше людей начинает называть вещи своими 
именами и осознавать ту игру, в которую с Россией играет 
западная мировая закулиса. Они не собираются отказывать-
ся от своих замыслов. Наша страна была и остается для них 
принципиальным врагом, экзистенциальным. Все, что пред-
шествовало специальной военной операции, было не что иное 
как подготовка к очередной войне с  Россией. И никакая это 
не демократия и не дружба, и не обмен опытом. Каждый шаг противника на-
правлен на то, чтобы вести эту войну в серой зоне. Войну за сознание, за умы 
наших людей, а значит, и за весь русский мир.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Европа - так вообще ста-
раниями союзника упала 
ниже плинтуса.

Десять лет назад Ва-
шингтон и Брюссель 
начали незаконно 
вводить санкции про-
тив России. Спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и  России 
показал наглядно, к чему они 

привели. Если посмотреть на 
досанкционный период и по-
сле (см. инфографику), все 
становится очевидно.

- Санкции буме-
рангом ударили по 
их инициаторам. 
США утратили эко-
номическое лидер-
ство, но еще больше 
пострадали европей-
ские государства. Ва-
шингтон не пощадил 
союзников, пытаясь 
за их счет удержать 

свою гегемонию. Германия 

выпала из первой пятерки 
экономик мира, Франция 
и Британия опустились на 9-е 
и 10-е места соответственно. 
Украина в 2012 году была на 
38-м месте. Сегодня упала на 
 50-е. Россия, несмотря на бо-
лее 17,5 тысячи введенных 
санкций, за эти десять лет 
стала самой крупной евро-
пейской экономикой, вошла 
в пятерку мировых лидеров, - 
приводит статистику Вяче-
слав Володин.

И сколько бы западные 
пропагандисты ни тверди-

ли, что в наших странах раз-
руха, доллар по двести и для 
своих ракет чипы добываем 
из посудомоек, но в реально-
сти совсем другая картина. 
И в магазинах все есть, и на 
заводах. А чипы и прочее не-
обходимое везем из друже-
ственных стран.

- Вызовы сделали нас силь-
нее. Но многое еще предсто-
ит. Как подчеркнул прези-
дент Владимир Путин, нам 
необходима проактивная 
экономика, - спикер Госду-
мы объяснил, что требуется 

для ее построения: - Поддер-
живать отечественного про-
изводителя, укреплять тех-
нологический суверенитет, 
создавать новые современ-
ные индустриальные мощ-
ности и отрасли передовых 
технологий. В этой связи важ-
но выстроить эффективный 
диалог с представителями 
делового сообщества. Пла-
нируем в октябре провести 
большие парламентские слу-
шания по вопросам развития 
малого и среднего предпри-
нимательства.

Вячеслав Володин предло-
жил оставить вопросы и пред-
ложения в комментариях 
в его телеграм-канале - t.me/
vv_volodin.

 ■ События, которые происходи-
ли пятнадцать лет назад, очень 
сильно перекликаются с тем, что 
происходит сейчас.

Южная Осетия 26 августа 
отметила пятнадцатилетие 
признания независимости 
рес публики Россией. Самое 
страшное событие в этом ве-
ке - вооруженное нападение 
Грузии, которое она соверши-
ла в ночь на 8 августа 2008 
года. Тогда Россия встала на 
защиту осетин. Во время пятидневного 
военного конфликта погибли большее 
тысячи человек, из которых 72 - рос-
сийские военнослужащие.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-

миссии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Мы видели, что дорвавшиеся до 
власти националисты Грузии 
пытались совершить геноцид 
осетинского народа. Сейчас 
мы видим, что неонацисты 
на территории Украины по-
сле государственного пере-
ворота пытались уничтожить 
все русское: историю, язык, 
память на территории быв-
шей  Украины. Российская 
Федерация своими действи-

ями остановила геноцид, защитила 
людей и обеспечила мир на Кавказе. 
Как и в 2008 году, Вооруженные силы 
России  защищают правду и стоят на 
стороне правды.

УКРАИНА ПОВТОРЯЕТ 
ИСТОРИЮ НАЦИОНАЛИСТОВ В ГРУЗИИ

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ
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ПРИХОДИТ ВРЕМЯ 
«МЕНТАЛЬНОГО ТРЕЗВЛЕНИЯ»
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 ■ Народ не хочет помогать бан-
деровцам, и властям приходится 
изворачиваться, чтобы и дальше 
участвовать в конфликте.

У члена НАТО и одного из самых 
ярых сторонников Украины в ее кон-
фликте с Россией назревают большие 
проблемы.

- Власти Польши пытаются спасти 
рейтинги правящей партии, - считает 
Вячеслав Володин. - В октябре этого 
года там состоятся парламентские вы-
боры. Проводимая президентом Дудой 
проамериканская политика негативно 
сказалась на рейтингах партии власти 
«Право и справедливость». Согласно 
последнему опросу, за нее готовы про-
голосовать всего 33 процента поляков. 
Следом идет «Гражданская коалиция» 
Дональда Туска - 32 процента. Отрыв 
минимальный.

Польша максимально вовлечена 
в украинский конфликт. Киев получает 
из Варшавы оружие, танки, беспилот-
ники. Причем поляки злостно требуют 
от других стран раскрыть военные за-
крома. Вплоть до того, что в январе 
грозили Германии изоляцией, если 
та не даст «Леопарды». Страна ста-
ла транспортным хабом - через нее 
на Украину поступает большая часть 
европейского и американского ору-
жия. Там и поврежденную технику 
ремонтируют. В зоне СВО, по данным 
Минобороны, воюет не меньше двух 
тысяч польских наемников.

- Не добавляет популярности правя-

щей партии и политика в отношении 
Украины: избиратели не понимают, 
как можно поддерживать нацистский 
киевский режим, продвигающий идео-
логию Бандеры, который виновен 
в гибели тысяч мирных поляков во 
время Второй мировой войны, - кон-
статирует глава ПС. - Для спасения 
своего рейтинга руководство Польши 
разыгрывает карту внешней угрозы. 
Несмотря на то что такой угрозы не 
существует, стянули порядка десяти 
тысяч польских военных к границам 
Беларуси. Совершенно очевидно, Ду-
да и его партия для сохранения личной 
власти готовы пойти на многое.

Польша начала забрасывать вой-
ска к границе с Беларусью, обвинив 
Минск в нарушении своего воздуш-
ного пространства. Мол, армейские 
вертолеты якобы пересекли рубежи 
между двумя странами. Белорусские 
военные отрицали нарушение и обви-
нили Польшу в том, что этой выдумкой 
они оправдывают наращивание сво-
их войск на восточных рубежах. Но 
следом появился второй надуманный 
повод - бойцы «Вагнера», приехавшие 
в РБ. Ну очень опасны. Скоро появит-
ся повод и третий, и четвертый...

В этой связи Вячеслав Володин за-
дается вопросом:

- Думают ли Дуда и его однопартий-
цы о Польше и последствиях предпри-
нимаемых шагов по наращиванию 
напряжения на границе Беларуси? 
Из этого всего можно сделать вы-
вод:  сумасшедшие у власти - самая 
 большая проблема сегодняшней 
Польши.

ПОЛЬША РАЗЫГРЫВАЕТ КАРТУ ВЫДУМЩИКИ
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США УТРАТИЛИ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЛИДЕРСТВО

ВНЕШНЕЙ УГРОЗЫ

Вячеслав ВОЛОДИН:

ИМЕНАМИ

Байденомика, которую восхваляли, привела 
штаты к такой катастрофе, что придется 
разгребать последствия не одно десятилетие.

30 августа - 5 сентября / 2023 / № 38



1 - 7 сентября / 2023 / № 38 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИРЕПОРТАЖ

 ■ И педагоги из городов переби-
раются в перспективную глубинку.

Чудеса продолжаются. Едем в третье, 
только что упоминавшееся, окрестное 
село - Дугино. Здесь закончена рекон-
струкция еще одной школы. Она (как 
и первая посещенная мной в Высоком) 
станет филиалом все того же образо-
вательного центра «Феникс».

С такой сетью учреждений можно 
приступать уже к «тонкой настройке»: 
в Мольгино будут делать упор на твор-
ческие и спортивные специализации 
для детей, а в Дугино - на естественные 
науки и робототехнику.

Последней тут обучают уже с дет-
ского сада, что через дорогу от школы. 
Осматриваю его. Поселковый детсад 
похож на красно-кирпичный готический 
дворец из европейской старины.

- Раньше тут был флигель усадьбы 
екатерининских вельмож Паниных, - 
объясняют мне. - Он, увы, обветшал 
настолько, что реконструкция была не-
возможна. Поэтому здание воссозда-
но по старым чертежам, даже печные 
трубы сохранены, приспособлены для 
современной вентиляции.

- Я сама училась в смоленском педа-
гогическом, поначалу не хотела ехать, - 
рассказывает молодая заведующая 

детсадом - Татьяна. - Но стала работать 
и вошла во вкус, уже хороших пре-
подавателей из других городов сюда 
сманиваю.

У Татьяны, кстати, трое детей. Со 
своим жильем (повторю, специалистам 
тут дают квартиры), да с сельскими 
просторами, да с сельской экологи-
ей - демография как-то сама собой 
улучшается.

И, пожалуй, излишне пояснять, что 
здешние учителя, помимо служебного 
жилья со всем необходимым (от мебе-
ли и до бытовой техники), получают 
доплаты за счет благотворительных 
средств.

А работа с детьми не заканчивается 
и в каникулы. При школе «Феникс» 
в этом году в соседнем селе Николь-
ское открылся летний лагерь, где ребя-
та отдыхают в комфортных условиях. 
Бесплатно, конечно, как и все осталь-
ное. Планируется, что на будущий год 
этот лагерь сможет оздоровить порядка 
восьмисот воспитанников. Не только 
учащихся «Феникса», но и детей из 
других школ района.

Рассказывать об этом уголке Смо-
ленщины можно бесконечно. Потому 
что каждое местное достижение - лишь 

начало еще чему-то. Например, 
есть планы восстановить гран-
диозную шереметевскую усадьбу 
«Высокое».

А пока в легком потрясении 
мы с  друзьями-медийщиками 
отбываем из почти идеально-
пасторального мира - домой.

- Ну а дальше что? Да, выпуск-
ники «Феникса» возвращаются 
сюда, в сельские районы Смо-
ленщины - так это потому, что 
тут специалистам меблирован-
ные квартиры дают! - спорим по 
дороге.

- Разве ж плохо? И как иначе 
деревню поднять? Предложи ре-
цепт.

Грунтовка сменяется асфаль-
том, тот - многополосным шоссе 
с вечным стрессом от вечных мо-
сковских пробок.

Эхма, если б каждый из наших 
депутатов этак вот взял бы шеф-
ство над каким-нибудь депрес-

сивным сельским 
районом - мы, на-
верное, давно бы 
жили в совершен-
но другой России.

 ■ Здесь Россия, а не Ан-
глия - смотрите не пере-
путайте.

И вот я осматриваю ту самую 
мольгинскую школу «Феникс». 
Тут тоже можно снимать кино - 
про какой-нибудь элитный пан-
сион на английской лужайке: 
картинка - словно в фильмах 
«про заграницу». Однако это - 
Россия, и бесплатно обучаются 
здесь самые обычные дети со 
всех районов Смоленской об-
ласти и не только.

И не обязательно с русскими 
фамилиями. Подхожу к школь-
ной доске почета. Среди луч-
ших учеников  - Манижа… 
Конечно, не та скандальная 
певица, а местная юная жи-
тельница Манижа Аминова: 
участница проекта «Голос.Де-
ти», многократная победитель-
ница областных, российских 
и международных конкурсов 
по вокальному искусству.

Директор школы Ан-
дрей Панцевич показывает 
мне гнездо «воскресшего из 
пепла» феникса. Для детей 
тут - крытый круглогодичный 
бассейн, ледовый дворец, 
«просто» спортзал, классы для 
занятий вокалом, жи вописью, 
музыкой, лингафонный ка-
бинет с тремя иностранными 
языками. Наконец, шахматный 
уголок - эта древняя игра здесь 
обязательная часть образова-
тельной программы, воспитан-
ники успешно выступают на 
всероссийских соревнованиях. 
В школе есть даже собствен-
ный духовой оркестр!

И сущая фантастика - интер-
активные доски, где можно 
рисовать, точно на гигантских 
компьютерных планшетах. 
В Москве или Питере немно-

гие учебные заведения име-
ют подобную базу. А уж для 
деревни в 230 километрах от 
областного центра - космос.

- Важно не только хорошее 
оснащение, но и хорошие учи-
теля, - рассказывает Панце-
вич. - Мы привлекаем лучших 
со всей страны: из Москвы, 
Смоленска, Астрахани, Уфы, 
других городов. Специально 
для них здесь же построены 
дома со всеми удобствами. 
Специалисты, в том числе 
молодые, получают квартиры.

Ищу взглядом эти дома, опа-
саясь найти уродливые «чело-
вейники» посередь поля. Но ви-
жу постройки в один-два, редко 
в три этажа. Аккуратно 
вписанные в просто-
ры. У входа в каждый 
дворик  - чистые пла-
стиковые контейнеры 
для сбора мусора. Тро-
туары с понижением 
бордюрного камня на 
переходах. Ухоженный 
парк у воссозданной по 
историческим черте-
жам сельской церкви.

Главное, не смотреть 
архивные фото, когда 
еще лет пятнадцать 
назад в Мольгино по 
распутице можно бы-
ло доехать разве что 
на тракторе - и это при 
том, что жили там, счи-
тая дачников, около 
тридцати человек. А на месте 
нынешнего «парадиза» стояли 
развалины церкви да всеми 
забытые развалюхи из почер-
невшего дерева. И, сравнивая 
«было/стало», сложно понять - 
как вообще можно осилить по-
добный объем работ?

Впрочем, с нами, журнали-
стами, Володин делится нео-

хотно. По его мнению, о бла-
готворительности громко не 
говорят. Да и о результатах ес-
ли и можно рассказывать - то 
лишь о промежуточных.

- До сентября сдаем вторую 
очередь образовательного 
комплекса. Школа в Мольгино 
была рассчитана на 220 учени-
ков (148 из которых прожива-

ют в интернате) - но сей-
час она уже не вмещает 
всех желающих учиться. 
Поэтому было принято 
решение: «неперспек-
тивную» и требующую 
капитального ремонта 
школу в соседнем селе 
Дугино реконструиро-
вать. Необходимо было 
построить интернат, сто-
ловую, бассейн, детский 
сад, ну и, конечно, жилье 

для учителей, - рассказывает 
Вячеслав Володин.

Да, про Дугино я наслышан 
и как раз собираюсь заехать - 
это следующая точка на марш-
руте.

- До конца года образо-
вательный комплекс будет 
расширен за счет третьей 
очереди. В планах реконстру-

ировать школу в селе Высокое 
(тот самый объект, с которого 
я начал репортаж). Сегодня 
это также «неперспективная» 
школа, требующая ремонта 
и создания условий, в которой 
учатся немногим больше трид-
цати детей. После работ в ней 
будут обучаться 180 школьни-
ков, в интернате смогут про-
живать 120 детей. Если все 
получится, на будущий год в 
образовательный комплекс 
войдет еще и колледж. Но 
об этом позже. Наша школа 
открыта для всех, кто хочет 
получить знания, - добавляет 
Володин.

Как попечитель «Феникса» 
и как человек, создавший и по-
строивший эту удивительную 
сеть сельских школ, он знает 
тут все досконально.

ТРОЕ ДЕТЕЙ В СЕМЬЕ - НОРМА ВОШЛИ ВО ВКУС
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Вдохновитель проекта - Председатель 
Государственной Думы Вячеслав Володин. 

Это не сказочный замок, а одна из построек бывшей 
дворянской усадьбы в Дугино, реконструированная под 
старину по оригинальным чертежам. Сейчас тут детсад.

Татьяна - заведующая 
детсадом. У нее самой  
трое детей и квартира 
в новом доме.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
корреспондент «КП»

 ■ Журналист побывал 
в медвежьих углах Смолен-
щины, где впервые за деся-
тилетия появилась надежда 
на новую жизнь.

НАСЕЛЕНИЕ ЗА СТО 
ЛЕТ УПАЛО ВТРОЕ
Самый частый дорожный 

знак в этой местности - «Осто-
рожно, на проезжую часть 
выбегают дикие животные». 
Тут с недавних пор ехать мож-
но на такой скорости, когда 
столкновение точно станет 
фатальным: по всему северо-
востоку Смоленской области, 
где мы колесим в жаркий лет-
ний день, рычат экскаваторы 
и самосвалы, одевая прежние 
«направления» в твердое по-
крытие. Утрамбованный гра-
вий, на важных межпоселко-
вых трассах - асфальт. И вот 
вдруг, оправдывая недавний 
знак, прямо перед нашей 
машиной проносится белка 
редкого окраса с черным хво-
стищем.

Зверей много - ибо с каж-
дым десятилетием тут все 
меньше людей. «67-й обла-
сти» последние два века не 
везет. Сперва предки тех, кто 
ныне шлет гаубицы «Цезарь» 
на Украину, разорили Смо-
ленщину в наполеоновское 
нашествие. Потом, во вре-
мя Великой Отечественной, 
здесь два года хозяйничали 
оккупанты-нацисты. Сожгли 
(буквально сожгли, вместе 
с обитателями) около трех-
сот смоленских деревень. В ту 
войну погиб каждый третий 
местный житель.

Даже с такими потерями мы 
справлялись, покуда живо бы-
ло русское село. Родившийся 
в здешней деревне Клушино 
в 1934 году Юрий Гагарин на 
свет появился третьим из че-
тырех детей в семье. Но по-
том, в хрущевщину, возник 
убийственный термин: «не-
перспективные деревни». Де-
скать, содержать один круп-
ный населенный пункт на 
тысячу жителей проще, чем 
тратиться на десяток разбро-
санных выселок. И для сотен 
тысяч якобы «неперспектив-
ных» просто перестали выде-

лять деньги на деревенские 
школы. А нет места для де-
тей - нет и места для будуще-
го. В городе ведь, даже самом 
развитом, рождаемость мень-
ше, нежели на селе.

Потом, еще при СССР, 
в  1980-м, хватились, «при-
знали практику ошибоч-
ной». Поздно. Демография 
исторического ядра государ-
ства  - включая Смоленщи-
ну  - подкосилась. Въезжая 
в Новодугинский район (меж 
Вязьмой и Ржевом), я ужаса-
юсь статистике. В 1939-м, пе-
ред самой войной, в районе 
числилось 34 тысячи человек. 
Сегодня - лишь 7,5 тысячи. 
Ровно тот же темп убыли - по 
всему «67-му региону». Сей-
час тут 873 тысячи жителей. 
В три раза меньше, чем сто 
лет назад.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ОТ ГРАФА 
ШЕРЕМЕТЕВА?
Крупное - ну, по местным 

меркам - сельцо Высокое. Спи-
сочное население - под двести 
человек. Окончательно выме-

реть не дают лишь дачники. 
Да чудаки-любители руин.

По обе стороны деревенской 
улочки - роскошнейшие, как 
московские «лофты», красно-
кирпичные дома. Это остат-
ки огромной усадьбы графа 
Шереметева 150-летней дав-
ности. Увы, в прошедшем 
времени. Сейчас тут можно 
снимать фильмы про пост-
апокалипсис. Я - словно пу-
тешественник, набредший 
на столицу погибшей циви-
лизации где-то в джунглях 
Южной Америки: из зарослей 
в мрачной тишине пробива-
ются стены десятка древних 
зданий, уже без окон и крыш. 
Колоссальный масштаб все-
го комплекса виден лишь на 
аэрофотосъемке.

- Раньше, при Шереметевых, 
здесь был коровник, молоко-
завод, сыры катали! По леген-
де, сбывали москвичам под 
видом швейцарских. Проло-
женный тогда же водопровод 
действовал до 1980-х годов, - 
рассказывает мне местная 
жительница. - При СССР все 
постройки, следует отдать 

должное, взяли под госохрану, 
последняя реставрация одно-
го из корпусов была в 1990 
году. А потом, в девяностые, - 
все. Даже зарплату для сторо-
жа бывшей усадьбы (хотя что 
может сделать один человек?) 
сократили. И - что-то спалили, 
что-то растащили…

Вдруг посторонний звук: 
на велосипеде к развалинам 
подъезжают дети. Значит, 
жизнь в сельце еще теплит-
ся. Но как же тут возродить-
ся? Какой сумасшедший ме-
ценат будет вкладывать сюда 
деньги - не миллионы и даже 
не десятки миллионов, - да-
бы возвысить всеми забытое 
Высокое?

Разве что придет чудо…

«ФЕНИКС» 
ПРИДУМАЛИ 
СЕЛЯНЕ
Еще один поворот по глав-

ной улице Высокого - появ-
ляется школа. Она в строи-
тельных лесах. За новой 
теплоэффективной обшивкой 
еще виден фрагмент стены 
старого советского здания - 

хотя скоро будет спрятан и он.
- Реконструкция обойдется 

дешевле, чем «полный снос 
и с нуля», - объясняют мне. - 
Все стройматериалы - россий-
ские или белорусские.

Рядом воздвигают уже 
совсем новые корпуса: со-
временная экокотельная 
(раньше-то обогревались 
углем), столовая, бассейн, 
центр детского творчества, 
комнаты для проживания 
воспитанников. В этой ре-
конструированной школе 
будет 180 мест, в том числе 
120 - интернат. Или - если по-
добное слово кому-то не нра-
вится, - «пансион». Для детей 
участников СВО, для детей-
сирот, для детей из неблаго-
получных семей (в некоторых 
«ячейках общества», увы, не 
хватает денег даже на еду - 
а тут в школе «пансионеров» 
ждет пятиразовое питание, 
форменная одежда, образова-
ние от лучших учителей - все, 
конечно, бесплатно).

Впрочем, вышеописанное - 
дело хоть и недалекого, но бу-
дущего; завершить стройку 
обещаются до зимы. Посему 
едем в соседнее село - Мольги-
но: посмотреть, каким станет 
Высокое. Ибо здесь, в пятнад-
цати километрах к северу, по-
хожая школа скоро отпраздну-
ет семилетний юбилей.

Название для нее (вернее, 
с  недавних пор уже для целой 
сети учебных заведений в глу-
хом углу Смоленщины) - «Фе-
никс» - придумали сами жи-
тели села, давно утратившие 
надежду на возрождение шко-
лы: прежняя-то была закрыта 
около двадцати лет назад.

Их мечту воплотил Вяче-
слав Володин  - Председа-
тель Государственной Ду-
мы, глава Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России, исповедующий про-
стой принцип времен конфу-
цианства: «хочешь изменить 
мир - начни с себя». Восемь 
лет назад, в том числе за счет 
личных средств, он предпри-
нял здесь строительство на-
чальной школы, а затем и пол-
ноценного образовательного 
комплекса - лицея-интерната 
«Феникс», который сегодня 
входит в сотню лучших школ 
страны.
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КАК ПОДНЯТЬ РУССКОЕ СЕЛО? 
ВОССТАНОВИТЬ ТАМ ШКОЛУ!

На новой детской площадке в Дугино 
не смолкает веселый смех.

Головной филиал школы-интернета «Феникс» в селе Мольгино. 
Здание оборудовано на уровне лучших столичных заведений.

Руины бывшей графской 
усадьбы в селе Высокое. 
В планах - все воссоздать.
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 ■ И педагоги из городов переби-
раются в перспективную глубинку.

Чудеса продолжаются. Едем в третье, 
только что упоминавшееся, окрестное 
село - Дугино. Здесь закончена рекон-
струкция еще одной школы. Она (как 
и первая посещенная мной в Высоком) 
станет филиалом все того же образо-
вательного центра «Феникс».

С такой сетью учреждений можно 
приступать уже к «тонкой настройке»: 
в Мольгино будут делать упор на твор-
ческие и спортивные специализации 
для детей, а в Дугино - на естественные 
науки и робототехнику.

Последней тут обучают уже с дет-
ского сада, что через дорогу от школы. 
Осматриваю его. Поселковый детсад 
похож на красно-кирпичный готический 
дворец из европейской старины.

- Раньше тут был флигель усадьбы 
екатерининских вельмож Паниных, - 
объясняют мне. - Он, увы, обветшал 
настолько, что реконструкция была не-
возможна. Поэтому здание воссозда-
но по старым чертежам, даже печные 
трубы сохранены, приспособлены для 
современной вентиляции.

- Я сама училась в смоленском педа-
гогическом, поначалу не хотела ехать, - 
рассказывает молодая заведующая 

детсадом - Татьяна. - Но стала работать 
и вошла во вкус, уже хороших пре-
подавателей из других городов сюда 
сманиваю.

У Татьяны, кстати, трое детей. Со 
своим жильем (повторю, специалистам 
тут дают квартиры), да с сельскими 
просторами, да с сельской экологи-
ей - демография как-то сама собой 
улучшается.

И, пожалуй, излишне пояснять, что 
здешние учителя, помимо служебного 
жилья со всем необходимым (от мебе-
ли и до бытовой техники), получают 
доплаты за счет благотворительных 
средств.

А работа с детьми не заканчивается 
и в каникулы. При школе «Феникс» 
в этом году в соседнем селе Николь-
ское открылся летний лагерь, где ребя-
та отдыхают в комфортных условиях. 
Бесплатно, конечно, как и все осталь-
ное. Планируется, что на будущий год 
этот лагерь сможет оздоровить порядка 
восьмисот воспитанников. Не только 
учащихся «Феникса», но и детей из 
других школ района.

Рассказывать об этом уголке Смо-
ленщины можно бесконечно. Потому 
что каждое местное достижение - лишь 

начало еще чему-то. Например, 
есть планы восстановить гран-
диозную шереметевскую усадьбу 
«Высокое».

А пока в легком потрясении 
мы с  друзьями-медийщиками 
отбываем из почти идеально-
пасторального мира - домой.

- Ну а дальше что? Да, выпуск-
ники «Феникса» возвращаются 
сюда, в сельские районы Смо-
ленщины - так это потому, что 
тут специалистам меблирован-
ные квартиры дают! - спорим по 
дороге.

- Разве ж плохо? И как иначе 
деревню поднять? Предложи ре-
цепт.

Грунтовка сменяется асфаль-
том, тот - многополосным шоссе 
с вечным стрессом от вечных мо-
сковских пробок.

Эхма, если б каждый из наших 
депутатов этак вот взял бы шеф-
ство над каким-нибудь депрес-

сивным сельским 
районом - мы, на-
верное, давно бы 
жили в совершен-
но другой России.

 ■ Здесь Россия, а не Ан-
глия - смотрите не пере-
путайте.

И вот я осматриваю ту самую 
мольгинскую школу «Феникс». 
Тут тоже можно снимать кино - 
про какой-нибудь элитный пан-
сион на английской лужайке: 
картинка - словно в фильмах 
«про заграницу». Однако это - 
Россия, и бесплатно обучаются 
здесь самые обычные дети со 
всех районов Смоленской об-
ласти и не только.

И не обязательно с русскими 
фамилиями. Подхожу к школь-
ной доске почета. Среди луч-
ших учеников  - Манижа… 
Конечно, не та скандальная 
певица, а местная юная жи-
тельница Манижа Аминова: 
участница проекта «Голос.Де-
ти», многократная победитель-
ница областных, российских 
и международных конкурсов 
по вокальному искусству.

Директор школы Ан-
дрей Панцевич показывает 
мне гнездо «воскресшего из 
пепла» феникса. Для детей 
тут - крытый круглогодичный 
бассейн, ледовый дворец, 
«просто» спортзал, классы для 
занятий вокалом, жи вописью, 
музыкой, лингафонный ка-
бинет с тремя иностранными 
языками. Наконец, шахматный 
уголок - эта древняя игра здесь 
обязательная часть образова-
тельной программы, воспитан-
ники успешно выступают на 
всероссийских соревнованиях. 
В школе есть даже собствен-
ный духовой оркестр!

И сущая фантастика - интер-
активные доски, где можно 
рисовать, точно на гигантских 
компьютерных планшетах. 
В Москве или Питере немно-

гие учебные заведения име-
ют подобную базу. А уж для 
деревни в 230 километрах от 
областного центра - космос.

- Важно не только хорошее 
оснащение, но и хорошие учи-
теля, - рассказывает Панце-
вич. - Мы привлекаем лучших 
со всей страны: из Москвы, 
Смоленска, Астрахани, Уфы, 
других городов. Специально 
для них здесь же построены 
дома со всеми удобствами. 
Специалисты, в том числе 
молодые, получают квартиры.

Ищу взглядом эти дома, опа-
саясь найти уродливые «чело-
вейники» посередь поля. Но ви-
жу постройки в один-два, редко 
в три этажа. Аккуратно 
вписанные в просто-
ры. У входа в каждый 
дворик  - чистые пла-
стиковые контейнеры 
для сбора мусора. Тро-
туары с понижением 
бордюрного камня на 
переходах. Ухоженный 
парк у воссозданной по 
историческим черте-
жам сельской церкви.

Главное, не смотреть 
архивные фото, когда 
еще лет пятнадцать 
назад в Мольгино по 
распутице можно бы-
ло доехать разве что 
на тракторе - и это при 
том, что жили там, счи-
тая дачников, около 
тридцати человек. А на месте 
нынешнего «парадиза» стояли 
развалины церкви да всеми 
забытые развалюхи из почер-
невшего дерева. И, сравнивая 
«было/стало», сложно понять - 
как вообще можно осилить по-
добный объем работ?

Впрочем, с нами, журнали-
стами, Володин делится нео-

хотно. По его мнению, о бла-
готворительности громко не 
говорят. Да и о результатах ес-
ли и можно рассказывать - то 
лишь о промежуточных.

- До сентября сдаем вторую 
очередь образовательного 
комплекса. Школа в Мольгино 
была рассчитана на 220 учени-
ков (148 из которых прожива-

ют в интернате) - но сей-
час она уже не вмещает 
всех желающих учиться. 
Поэтому было принято 
решение: «неперспек-
тивную» и требующую 
капитального ремонта 
школу в соседнем селе 
Дугино реконструиро-
вать. Необходимо было 
построить интернат, сто-
ловую, бассейн, детский 
сад, ну и, конечно, жилье 

для учителей, - рассказывает 
Вячеслав Володин.

Да, про Дугино я наслышан 
и как раз собираюсь заехать - 
это следующая точка на марш-
руте.

- До конца года образо-
вательный комплекс будет 
расширен за счет третьей 
очереди. В планах реконстру-

ировать школу в селе Высокое 
(тот самый объект, с которого 
я начал репортаж). Сегодня 
это также «неперспективная» 
школа, требующая ремонта 
и создания условий, в которой 
учатся немногим больше трид-
цати детей. После работ в ней 
будут обучаться 180 школьни-
ков, в интернате смогут про-
живать 120 детей. Если все 
получится, на будущий год в 
образовательный комплекс 
войдет еще и колледж. Но 
об этом позже. Наша школа 
открыта для всех, кто хочет 
получить знания, - добавляет 
Володин.

Как попечитель «Феникса» 
и как человек, создавший и по-
строивший эту удивительную 
сеть сельских школ, он знает 
тут все досконально.

ТРОЕ ДЕТЕЙ В СЕМЬЕ - НОРМА ВОШЛИ ВО ВКУС
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ВЫПУСКНИКИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
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Вдохновитель проекта - Председатель 
Государственной Думы Вячеслав Володин. 

Это не сказочный замок, а одна из построек бывшей 
дворянской усадьбы в Дугино, реконструированная под 
старину по оригинальным чертежам. Сейчас тут детсад.

Татьяна - заведующая 
детсадом. У нее самой  
трое детей и квартира 
в новом доме.

1 - 7 сентября / 2023 / № 386 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АКТУАЛЬНЫЙ

Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
корреспондент «КП»

 ■ Журналист побывал 
в медвежьих углах Смолен-
щины, где впервые за деся-
тилетия появилась надежда 
на новую жизнь.

НАСЕЛЕНИЕ ЗА СТО 
ЛЕТ УПАЛО ВТРОЕ
Самый частый дорожный 

знак в этой местности - «Осто-
рожно, на проезжую часть 
выбегают дикие животные». 
Тут с недавних пор ехать мож-
но на такой скорости, когда 
столкновение точно станет 
фатальным: по всему северо-
востоку Смоленской области, 
где мы колесим в жаркий лет-
ний день, рычат экскаваторы 
и самосвалы, одевая прежние 
«направления» в твердое по-
крытие. Утрамбованный гра-
вий, на важных межпоселко-
вых трассах - асфальт. И вот 
вдруг, оправдывая недавний 
знак, прямо перед нашей 
машиной проносится белка 
редкого окраса с черным хво-
стищем.

Зверей много - ибо с каж-
дым десятилетием тут все 
меньше людей. «67-й обла-
сти» последние два века не 
везет. Сперва предки тех, кто 
ныне шлет гаубицы «Цезарь» 
на Украину, разорили Смо-
ленщину в наполеоновское 
нашествие. Потом, во вре-
мя Великой Отечественной, 
здесь два года хозяйничали 
оккупанты-нацисты. Сожгли 
(буквально сожгли, вместе 
с обитателями) около трех-
сот смоленских деревень. В ту 
войну погиб каждый третий 
местный житель.

Даже с такими потерями мы 
справлялись, покуда живо бы-
ло русское село. Родившийся 
в здешней деревне Клушино 
в 1934 году Юрий Гагарин на 
свет появился третьим из че-
тырех детей в семье. Но по-
том, в хрущевщину, возник 
убийственный термин: «не-
перспективные деревни». Де-
скать, содержать один круп-
ный населенный пункт на 
тысячу жителей проще, чем 
тратиться на десяток разбро-
санных выселок. И для сотен 
тысяч якобы «неперспектив-
ных» просто перестали выде-

лять деньги на деревенские 
школы. А нет места для де-
тей - нет и места для будуще-
го. В городе ведь, даже самом 
развитом, рождаемость мень-
ше, нежели на селе.

Потом, еще при СССР, 
в  1980-м, хватились, «при-
знали практику ошибоч-
ной». Поздно. Демография 
исторического ядра государ-
ства  - включая Смоленщи-
ну  - подкосилась. Въезжая 
в Новодугинский район (меж 
Вязьмой и Ржевом), я ужаса-
юсь статистике. В 1939-м, пе-
ред самой войной, в районе 
числилось 34 тысячи человек. 
Сегодня - лишь 7,5 тысячи. 
Ровно тот же темп убыли - по 
всему «67-му региону». Сей-
час тут 873 тысячи жителей. 
В три раза меньше, чем сто 
лет назад.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ОТ ГРАФА 
ШЕРЕМЕТЕВА?
Крупное - ну, по местным 

меркам - сельцо Высокое. Спи-
сочное население - под двести 
человек. Окончательно выме-

реть не дают лишь дачники. 
Да чудаки-любители руин.

По обе стороны деревенской 
улочки - роскошнейшие, как 
московские «лофты», красно-
кирпичные дома. Это остат-
ки огромной усадьбы графа 
Шереметева 150-летней дав-
ности. Увы, в прошедшем 
времени. Сейчас тут можно 
снимать фильмы про пост-
апокалипсис. Я - словно пу-
тешественник, набредший 
на столицу погибшей циви-
лизации где-то в джунглях 
Южной Америки: из зарослей 
в мрачной тишине пробива-
ются стены десятка древних 
зданий, уже без окон и крыш. 
Колоссальный масштаб все-
го комплекса виден лишь на 
аэрофотосъемке.

- Раньше, при Шереметевых, 
здесь был коровник, молоко-
завод, сыры катали! По леген-
де, сбывали москвичам под 
видом швейцарских. Проло-
женный тогда же водопровод 
действовал до 1980-х годов, - 
рассказывает мне местная 
жительница. - При СССР все 
постройки, следует отдать 

должное, взяли под госохрану, 
последняя реставрация одно-
го из корпусов была в 1990 
году. А потом, в девяностые, - 
все. Даже зарплату для сторо-
жа бывшей усадьбы (хотя что 
может сделать один человек?) 
сократили. И - что-то спалили, 
что-то растащили…

Вдруг посторонний звук: 
на велосипеде к развалинам 
подъезжают дети. Значит, 
жизнь в сельце еще теплит-
ся. Но как же тут возродить-
ся? Какой сумасшедший ме-
ценат будет вкладывать сюда 
деньги - не миллионы и даже 
не десятки миллионов, - да-
бы возвысить всеми забытое 
Высокое?

Разве что придет чудо…

«ФЕНИКС» 
ПРИДУМАЛИ 
СЕЛЯНЕ
Еще один поворот по глав-

ной улице Высокого - появ-
ляется школа. Она в строи-
тельных лесах. За новой 
теплоэффективной обшивкой 
еще виден фрагмент стены 
старого советского здания - 

хотя скоро будет спрятан и он.
- Реконструкция обойдется 

дешевле, чем «полный снос 
и с нуля», - объясняют мне. - 
Все стройматериалы - россий-
ские или белорусские.

Рядом воздвигают уже 
совсем новые корпуса: со-
временная экокотельная 
(раньше-то обогревались 
углем), столовая, бассейн, 
центр детского творчества, 
комнаты для проживания 
воспитанников. В этой ре-
конструированной школе 
будет 180 мест, в том числе 
120 - интернат. Или - если по-
добное слово кому-то не нра-
вится, - «пансион». Для детей 
участников СВО, для детей-
сирот, для детей из неблаго-
получных семей (в некоторых 
«ячейках общества», увы, не 
хватает денег даже на еду - 
а тут в школе «пансионеров» 
ждет пятиразовое питание, 
форменная одежда, образова-
ние от лучших учителей - все, 
конечно, бесплатно).

Впрочем, вышеописанное - 
дело хоть и недалекого, но бу-
дущего; завершить стройку 
обещаются до зимы. Посему 
едем в соседнее село - Мольги-
но: посмотреть, каким станет 
Высокое. Ибо здесь, в пятнад-
цати километрах к северу, по-
хожая школа скоро отпраздну-
ет семилетний юбилей.

Название для нее (вернее, 
с  недавних пор уже для целой 
сети учебных заведений в глу-
хом углу Смоленщины) - «Фе-
никс» - придумали сами жи-
тели села, давно утратившие 
надежду на возрождение шко-
лы: прежняя-то была закрыта 
около двадцати лет назад.

Их мечту воплотил Вяче-
слав Володин  - Председа-
тель Государственной Ду-
мы, глава Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России, исповедующий про-
стой принцип времен конфу-
цианства: «хочешь изменить 
мир - начни с себя». Восемь 
лет назад, в том числе за счет 
личных средств, он предпри-
нял здесь строительство на-
чальной школы, а затем и пол-
ноценного образовательного 
комплекса - лицея-интерната 
«Феникс», который сегодня 
входит в сотню лучших школ 
страны.
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КАК ПОДНЯТЬ РУССКОЕ СЕЛО? 
ВОССТАНОВИТЬ ТАМ ШКОЛУ!

На новой детской площадке в Дугино 
не смолкает веселый смех.

Головной филиал школы-интернета «Феникс» в селе Мольгино. 
Здание оборудовано на уровне лучших столичных заведений.

Руины бывшей графской 
усадьбы в селе Высокое. 
В планах - все воссоздать.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Место встречи молодых 
талантов изменить нельзя - 
второй год подряд творче-
ский форум «Молодежь - за 
Союзное государство» при-
нимает Смоленск.

«СВЕЧА ПАМЯТИ» 
ГОРИТ ЯРКО
Можно сказать, он уже пу-

стил корни на берегах Днепра. 
А всего это уже шестнадцатый 
по счету фестиваль. Самый 
молодой участник родился 
как раз в первый год его про-
ведения - еще в Анапе.

Мероприятия на этот раз 
пройдут с 5 по 8 сентября. 
Программа фестиваля на-
столько плотная, что лучший 
совет для конкурсантов: вы-
спитесь перед его началом. 
Потом в вашем графике мо-
жет просто не быть времени 
на сон. Репетиции, концер-
ты, поездки по области, 
посиделки до утра 
и просто душевные 
разговоры  - куда 
там.

В этом году у фе-
стиваля особая 
миссия - 25 сентября 
исполнится во-
с е м ь д е -
сят лет со 
дня осво-
б о ж д е -
ния Смо-
ленска от 
немецко-

фашистских 
захватчиков. 
Поэтому бу-
дут поездки 
в  Вязьму 
и  Ельню, 

где в войну шли ожесточен-
ные бои, а сейчас поисковики 
ежегодно поднимают остан-
ки погибших воинов, а также 
посещение мемориала «Поле 
памяти».

- В концерте-открытии от-
дельный блок выступлений 

посвятим теме молодеж-
ного восприятия Побе-
ды,  - говорит главный 
режиссер фестиваля 
Александр Березин.  - 
Пройдет и традиционная 
«Свеча памяти» - это бу-

дет не просто возложе-
ние цветов, а патрио-

тическая акция. 
Важно, чтобы 
она затронула 
молодых.

Централь-
ное меро-
п р и я т и е 
фестиваля - 
конкурс ис-
полнителей 
м о л од е ж-
ной песни. 

За звание 

лучшего вокалиста будут 
бороться двадцать артистов 
из России и Беларуси. Пред-
ставлены почти все регионы 
Синеокой, ну и география 
российских участников, как 
всегда, обширна.

- Конкурсанты в этом году 
меня удивили. Очень много 
новых территорий. Петроза-
водск у нас никогда не уча-
ствовал, так же как никогда 
не были представлены Пен-
зенская и Новосибирская об-
ласти. Краснодарский край, 
Брянская область - все нович-
ки. Представители Орла были, 
но очень давно, - с гордостью 
перечисляет Александр Бере-
зин.

ИЗ УЧАСТНИКОВ -  
В ЖЮРИ
Состав жюри конкурса мо-

лодых исполнителей солид-
ный. Председатель  - Алек-
сандр Еловских. Он лучшая 
реклама конкурса. Сам когда-
то побеждал на фестивале 
«Молодежь - за Союзное госу-

дарство», а теперь звезда, поет 
с Ларисой Долиной в дуэте. 
Так же как и Алена Ланская, 
проделавшая путь от лауреа-
та фестиваля до заслуженной 
артистки Беларуси. Впервые 
в жюри  - худрук «Непосед» 
Елена Пинджоян, а Евгений 
Гор вернется в его состав по-
сле долгого перерыва.

Закрытие фестиваля прой-
дет под открытым небом - на 
площади Ленина. Это экспе-
римент. Участники выступят 
на одной сцене с «Хором Ту-
рецкого».

- Посмотрим, что из этого 
получится,  - говорит Алек-
сандр Березин. - Народу, ко-
нечно, придет больше, чем 
в зал. Но к таким уличным 
мероприятиям публику надо 
приучать.

Добавятся в программу 
и  мастер-классы, круглые 
столы и творческие встре-
чи, такие как с медиками - 
участниками СВО и урожен-
цем Смоленска военкором 
Семеном Пеговым. Впервые 

среди участников концертов - 
исполнители из Донецка.

В городе во время фестива-
ля пройдет заседание Моло-
дежной палаты при Парла-
ментском Собрании.

- Это тоже очень правиль-
но. Молодые парламентарии 
должны побывать на фести-
вале, который родился в их 
среде, - считает председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева.

Традиции сохранятся: это 
и вечера знакомств, и про-
щания, и другие мероприя-
тия в гостинице - уже после 
ужина.

- Во время вечерних про-
грамм ребята не только по-
ют и танцуют. Там идут и ак-
туальные разговоры. И когда 
с ними говоришь на эти темы, 
ребята становятся совсем дру-
гими. Они очень серьезные, 
потому что многое определи-
ли для себя в жизни, - убежден 
Александр Березин.

СПРАВКА 
«СВ»

Организатором фестива-
ля является Секретариат 
Парламентского Собрания. 
Помощь в его подготовке 
и  проведении оказывает 
Администрация Смолен-
ской области.

Впервые фестиваль со-
стоялся в Анапе в 2006 го-
ду и был приурочен к деся-
той годовщине подписания 
Договора об образовании 
Сообщества России и Бе-
ларуси. Потом был Ростов, 
а теперь - Смоленск. В 2020 
и 2021 годах фестиваль не 
проходил из-за коронави-
русных ограничений.

 ■ Гулянья на свежем воздухе, 
разговоры без галстуков и поезд-
ки по области: что нового приду-
мали для ребят?

Первый заместитель председателя 
Молодежной палаты при ПС, смо-
лянка Елизавета Пехова на правах 
хозяйки обещает гостям фестиваля 
интересную программу.

ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ БАТЛЫ  
С СЕКРЕТОМ
- Смоленск второй год подряд при-

нимает такой масштабный фести-
валь. Для вас, жителей города, 
большая ответственность или 
все же праздник?

- В первую очередь празд-
ник. Мы хотим, чтобы как 
можно больше молодых лю-
дей узнали о фестивале. 
Смоляне любят гулянья 
и стараются отмечать 
все важные даты. 
Большая проблема 
для всех регионов - 
там происходит не 
так много интерес-
ных событий в срав-

нении с Москвой. Поэтому Молодежная 
палата старается проводить мероприя-
тия по всей стране.

- В этом году будут какие-то нов-
шества?

- Расширяем границы фестиваля. Ес-
ли новшества не внедрять, мероприятие 
может погибнуть. В этом году участни-
ков будет больше обычного, да и сам 
фестиваль станет масштабнее. Задей-
ствуем студентов вузов, в том числе 
и моего Смоленского госуниверситета. 
Приедут гости из соседних областей. 
Это первая ступенька к тем изменени-

ям, которые мы планируем уже на 
следующий год.

- И в чем они будут заклю-
чаться?

- Много есть хорошего, что 
нужно сохранить. Например, 
в прошлом году фестиваль-
ные мероприятия прошли 

не только в Смоленске, но 
и в моем родном городе 
Сафоново. Для его жите-
лей это было очень яр-
кое событие. Привлечем 
и другие небольшие на-
селенные пункты. Могу 
раскрыть секрет, боль-

шинство мероприятий в следующем го-
ду хотим провести под открытым небом.

- А вам что было бы интересно по-
смотреть не как члену Молодежной 
палаты, а как простому зрителю?

- Профдеформация присутствует - 
потому мне сложно разделить эти два 
состояния. Интересно было бы увидеть 
песенные конкурсы, танцевальные бат-
лы, выступления талантливых ребят. 
Ты ими вдохновляешься, берешь при-
мер в чем-то, и тебе самому становится 
проще реализовывать свои идеи, даже 
не связанные с творчеством.

СНЯТЬ ВИДОС -  
НЕ ВОПРОС
- Планируется и заседание Моло-

дежной палаты при Парламентском 
Собрании. Какие вопросы собирае-
тесь обсуждать?

- Планы на будущее. Я, как член Ко-
миссии по вопросам туризма и эколо-
гии, вижу, что это направление сейчас 
в Смоленске на подъеме. В сотрудни-
честве с ребятами из приграничных 
белорусских регионов хотим наладить 
прямые контакты по обмену студентами. 
Также много времени уделим подготов-
ке еще одного флагманского мероприя-

тия - молодежного форума, который 
пройдет на территории нашей области 
в  Смоленском Поозерье. Разрабатыва-
ем программу, подбираем спикеров, ко-
торые могут к нам приехать, выбираем 
темы для образовательных проектов. 
Стараемся заглянуть не только в 2024 
год, но и дальше, на перспективу. Пока 
у нас запланированы три общеобразо-
вательные смены, а мы хотим расши-
рить их число до шести.

- И ведь это еще не все?
- Вместе с нашей информационной 

комиссией готовим проект, который рас-
скажет молодежи о политике понятным 
для нее языком. Соберем вопросы у  на-
шей целевой аудитории, на которые 
она хочет получить ответы. Собираемся 
пригласить популярных политиков, ли-
деров общественных организаций для 
разговора без галстуков. Потому что не 
только школьники, но и многие студен-
ты первых курсов слабо разбираются 
не только в том, как устроено Союзное 
государство, но и как устроены Россия 
и Беларусь.

- Как этот проект должен выглядеть 
в итоге?

- Выпустим цикл передач: это будут 
ролики по пять минут каждый - не только 
на тему молодежи, но и в целом о по-
литике. Глазами молодых.

ДВИЖ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ ГВОЗДИ ПРОГРАММЫ

ДНЕПРОВСКИЕ ВЕЧЕРА
Танцы до утра - 
это пожалуйста.

Александр Еловских 
на этот раз командует 
судейской бригадой.

Елизавета Пехова обещает: 
гостям не дадут соскучиться.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Китайская мудрость, изреченная 
Си Цзиньпином, стала неформаль-
ным девизом саммита БРИКС.

ОГРОМНАЯ ОЧЕРЕДЬ
Приговор существующему миропо-

рядку - вот чем, по сути, стало очеред-
ное заседание БРИКС в Йоханнесбур-
ге. Когда в 2006 году эта организация 
появилась на свет, страны G7 на нее 
смотрели надменно - не конкуренты, 
мол. Но в этом-то и был серьезный про-
счет. Основатели - Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР вовсе не соби-
рались бежать, высунув язык, напере-
гонки с самыми влиятельными и бога-
тыми державами. Они хотели создать 
параллельное экономическое и поли-
тическое пространство, свободное от 
диктата лидеров «золотого миллиарда». 
И главный посыл - единого гегемона 
больше не будет.

- Мы живем уже в постамериканском, 
постзападном мире, - прокомменти-
ровал саммит известный экономист 
Джеффри Сакс. - По-настоящему мно-
гополярном, где группа стран BRICS 
крупнее группы стран G7. США отка-
зываются признавать перемены. Они 
все еще пребывают в уверенности, что 

стоят во главе мира, где лишь Россия 
и  Китай демонстрируют непокорность, 
а остальные смирятся. На мой взгляд, 
США отстали примерно лет на 25. Ев-
ропа же разочаровала. В мировой гео-
политике сейчас не слышно ни одного 
голоса оттуда.

В БРИКС уже выстроилась огромная 
очередь из желающих присоединиться. 
Но пока место нашли только для ше-
сти стран - Аргентины, Египета, Эфио-
пии, Ирана, Саудовской Аравии и ОАЭ. 
Полноправный статус они обретут с 
1 января 2024 года. Еще семнадцать 
стран подали заявки на членство и око-
ло двадцати заявили о своем желании 
в неофициальном формате.

ГЕНЕРАТОРЫ ЭНЕРГИИ
- После принятия только этих шести 

государств группа получит доступ к 44 
процентам мировых запасов нефти, - 
говорит политолог Яков Кедми. - Вы 
понимаете, что происходит? В БРИКС 
теперь входят не только самые круп-

ные производители энергии в мире, 
но и самые крупные потребители. Ну 
а кто на очереди из европейских стран? 
Разумеется, Беларусь.

Подтвердил поддержку принятия Бе-
ларуси и замглавы МИД РФ Сергей 
Рябко.

- Беларусь и Казахстан среди наших 
ближайших партнеров. Разумеется, 
мы приоритетное внимание уделим 
этим странам, когда будем рассма-
тривать дальнейший ход расширения 
БРИКС.

Многие будущие участники объеди-
нения - молодые страны, свободные от 
идеологических западных установок.

- Мы должны воспользоваться форма-
том БРИКС+, чтобы все больше стран 
стали частью нашей семьи, - заявил 
лидер Китая Си Цзиньпин. - Как гла-
сит старая китайская мудрость: «Спра-
ведливость всегда восторжествует». 
БРИКС выступает за справедливость 
во всем мире.

Сложно не согласиться.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике и связям с соотечественниками:

- США отказываются считать БРИКС своим геополитическим конкурентом 
или соперником. Звучит почти как диагноз. Никак не могут признать стреми-
тельную утрату своей гегемонии. Между тем экономика стран БРИКС по па-
ритету покупательной способности уверенно обходит G7, где тон по-прежнему 
задают Соединенные Штаты, а остальные остаются на правах младших 
партнеров. Неизбежно роль БРИКС, в которой все государства-члены пред-
ставлены на равноправной основе, - а это важнейший фактор привлекатель-
ности объединения (!), - будет только возрастать. Это действительно большой 
вызов адептам однополярной системы и уже не просто заявка, а реальный 
шаг в определении контуров справедливой мировой архитектуры.

Вот лишь один из ее признаков: БРИКС активно идет к созданию единой расчетной единицы, 
что неминуемо обрушит «власть» американского доллара. В целом процесс дедолларизации 
в мире стал необратимым - в том числе благодаря сотрудничеству стран в рамках объединения. 
Это признают уже и ведущие западные СМИ.

 ■ На былом могуществе ЕС 
можно поставить крест.

И объявила об этом с прискор-
бием немецкая газета Berliner 
Zeitung:

«Скоро почти половина на-
селения Земли, включая неко-
торые из наиболее быстро раз-
вивающихся экономик, окажется 
в этом поистине глобальном со-
юзе». Автор Рамон Шак обра-
щает внимание на беспощадную 
критику, которую члены саммита 
обрушили на навязший в зубах 
термин «порядок, основанный на 
правилах», продвигаемый Запа-
дом.

- Это символизирует личное по-
ражение Урсулы фон дер Ляйен 
и Жозепа Борреля. Главному ди-
пломату ЕС, все еще восприни-
мающему Европу как сад, а весь 
остальной мир как джунгли, сле-
довало бы в этой связи осознать 
ограниченность власти ЕС. Эпо-
ха, когда Европа могла отдавать 
приказы всему миру, давно про-
шла. Странам сообщества давно 
пора эмансипироваться от США 
в области внешней и оборонной 
политики, чтобы соответствовать 
новым глобальным реалиям и 
расстановке сил.

Саммит назван «переломным 
моментом»:

- В то время как многие запад-
ные СМИ все еще используют 
термины типа «встреча разви-
вающихся стран», что отражает 
нео колониальное отношение За-
пада к странам БРИКС, в ЮАР 
в эти дни творилась история.

 ■ Почему альянс независимых стран 
выгоднее сотрудничества под эгидой 
Запада.

БРИКС имеет все преимущества других 
 международных альянсов, но лишен их не-
достатков. Всемирная торговая организация, 
которой подчиняются на Западе, устанавлива-
ет пошлины на определенные группы  товаров 
и запрещает финансировать  собственное 
 производство. Мол, рулить должен только 
 рынок. БРИКС ни к чему такому своих  членов 
не призывает. Членство в НАТО - отказ от 
самостоятельной внешней политики. Кто вам 

друг, а кто враг, решат за вас в Вашингто-
не. А Евросоюз могут заставить принять ми-
грантов - хотите вы этого или нет. При этом 
БРИКС изначально построен на принципах 
 невмешательства во внутренние дела, чего 
о западных альянсах не скажешь.

- Лидеры стран БРИКС выглядят про-
сто каким-то идеалом мудрости, спокой-
ствия и  ответственности по сравнению 
с лидерами  Запада, пугающими мир сво-
ей  неадекватностью,  -  пишет политолог 
 Сергей Марков.  - Они  просто нормальные 
и тем  самым уже вызывают  надежду у че-
ловечества.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ВСЕГДА 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ
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ПРОСТО НОРМАЛЬНЫЕ ВЕРДИКТ

АУТСАЙДЕРЫ

ЛИЧНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ 
УРСУЛЫ

Пять стран стали центром притяжения 
для десятков государств, желающих 
подлинной независимости.
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 ■ Место встречи молодых 
талантов изменить нельзя - 
второй год подряд творче-
ский форум «Молодежь - за 
Союзное государство» при-
нимает Смоленск.

«СВЕЧА ПАМЯТИ» 
ГОРИТ ЯРКО
Можно сказать, он уже пу-

стил корни на берегах Днепра. 
А всего это уже шестнадцатый 
по счету фестиваль. Самый 
молодой участник родился 
как раз в первый год его про-
ведения - еще в Анапе.

Мероприятия на этот раз 
пройдут с 5 по 8 сентября. 
Программа фестиваля на-
столько плотная, что лучший 
совет для конкурсантов: вы-
спитесь перед его началом. 
Потом в вашем графике мо-
жет просто не быть времени 
на сон. Репетиции, концер-
ты, поездки по области, 
посиделки до утра 
и просто душевные 
разговоры  - куда 
там.

В этом году у фе-
стиваля особая 
миссия - 25 сентября 
исполнится во-
с е м ь д е -
сят лет со 
дня осво-
б о ж д е -
ния Смо-
ленска от 
немецко-

фашистских 
захватчиков. 
Поэтому бу-
дут поездки 
в  Вязьму 
и  Ельню, 

где в войну шли ожесточен-
ные бои, а сейчас поисковики 
ежегодно поднимают остан-
ки погибших воинов, а также 
посещение мемориала «Поле 
памяти».

- В концерте-открытии от-
дельный блок выступлений 

посвятим теме молодеж-
ного восприятия Побе-
ды,  - говорит главный 
режиссер фестиваля 
Александр Березин.  - 
Пройдет и традиционная 
«Свеча памяти» - это бу-

дет не просто возложе-
ние цветов, а патрио-

тическая акция. 
Важно, чтобы 
она затронула 
молодых.

Централь-
ное меро-
п р и я т и е 
фестиваля - 
конкурс ис-
полнителей 
м о л од е ж-
ной песни. 

За звание 

лучшего вокалиста будут 
бороться двадцать артистов 
из России и Беларуси. Пред-
ставлены почти все регионы 
Синеокой, ну и география 
российских участников, как 
всегда, обширна.

- Конкурсанты в этом году 
меня удивили. Очень много 
новых территорий. Петроза-
водск у нас никогда не уча-
ствовал, так же как никогда 
не были представлены Пен-
зенская и Новосибирская об-
ласти. Краснодарский край, 
Брянская область - все нович-
ки. Представители Орла были, 
но очень давно, - с гордостью 
перечисляет Александр Бере-
зин.

ИЗ УЧАСТНИКОВ -  
В ЖЮРИ
Состав жюри конкурса мо-

лодых исполнителей солид-
ный. Председатель  - Алек-
сандр Еловских. Он лучшая 
реклама конкурса. Сам когда-
то побеждал на фестивале 
«Молодежь - за Союзное госу-

дарство», а теперь звезда, поет 
с Ларисой Долиной в дуэте. 
Так же как и Алена Ланская, 
проделавшая путь от лауреа-
та фестиваля до заслуженной 
артистки Беларуси. Впервые 
в жюри  - худрук «Непосед» 
Елена Пинджоян, а Евгений 
Гор вернется в его состав по-
сле долгого перерыва.

Закрытие фестиваля прой-
дет под открытым небом - на 
площади Ленина. Это экспе-
римент. Участники выступят 
на одной сцене с «Хором Ту-
рецкого».

- Посмотрим, что из этого 
получится,  - говорит Алек-
сандр Березин. - Народу, ко-
нечно, придет больше, чем 
в зал. Но к таким уличным 
мероприятиям публику надо 
приучать.

Добавятся в программу 
и  мастер-классы, круглые 
столы и творческие встре-
чи, такие как с медиками - 
участниками СВО и урожен-
цем Смоленска военкором 
Семеном Пеговым. Впервые 

среди участников концертов - 
исполнители из Донецка.

В городе во время фестива-
ля пройдет заседание Моло-
дежной палаты при Парла-
ментском Собрании.

- Это тоже очень правиль-
но. Молодые парламентарии 
должны побывать на фести-
вале, который родился в их 
среде, - считает председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева.

Традиции сохранятся: это 
и вечера знакомств, и про-
щания, и другие мероприя-
тия в гостинице - уже после 
ужина.

- Во время вечерних про-
грамм ребята не только по-
ют и танцуют. Там идут и ак-
туальные разговоры. И когда 
с ними говоришь на эти темы, 
ребята становятся совсем дру-
гими. Они очень серьезные, 
потому что многое определи-
ли для себя в жизни, - убежден 
Александр Березин.

СПРАВКА 
«СВ»

Организатором фестива-
ля является Секретариат 
Парламентского Собрания. 
Помощь в его подготовке 
и  проведении оказывает 
Администрация Смолен-
ской области.

Впервые фестиваль со-
стоялся в Анапе в 2006 го-
ду и был приурочен к деся-
той годовщине подписания 
Договора об образовании 
Сообщества России и Бе-
ларуси. Потом был Ростов, 
а теперь - Смоленск. В 2020 
и 2021 годах фестиваль не 
проходил из-за коронави-
русных ограничений.

 ■ Гулянья на свежем воздухе, 
разговоры без галстуков и поезд-
ки по области: что нового приду-
мали для ребят?

Первый заместитель председателя 
Молодежной палаты при ПС, смо-
лянка Елизавета Пехова на правах 
хозяйки обещает гостям фестиваля 
интересную программу.

ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ БАТЛЫ  
С СЕКРЕТОМ
- Смоленск второй год подряд при-

нимает такой масштабный фести-
валь. Для вас, жителей города, 
большая ответственность или 
все же праздник?

- В первую очередь празд-
ник. Мы хотим, чтобы как 
можно больше молодых лю-
дей узнали о фестивале. 
Смоляне любят гулянья 
и стараются отмечать 
все важные даты. 
Большая проблема 
для всех регионов - 
там происходит не 
так много интерес-
ных событий в срав-

нении с Москвой. Поэтому Молодежная 
палата старается проводить мероприя-
тия по всей стране.

- В этом году будут какие-то нов-
шества?

- Расширяем границы фестиваля. Ес-
ли новшества не внедрять, мероприятие 
может погибнуть. В этом году участни-
ков будет больше обычного, да и сам 
фестиваль станет масштабнее. Задей-
ствуем студентов вузов, в том числе 
и моего Смоленского госуниверситета. 
Приедут гости из соседних областей. 
Это первая ступенька к тем изменени-

ям, которые мы планируем уже на 
следующий год.

- И в чем они будут заклю-
чаться?

- Много есть хорошего, что 
нужно сохранить. Например, 
в прошлом году фестиваль-
ные мероприятия прошли 

не только в Смоленске, но 
и в моем родном городе 
Сафоново. Для его жите-
лей это было очень яр-
кое событие. Привлечем 
и другие небольшие на-
селенные пункты. Могу 
раскрыть секрет, боль-

шинство мероприятий в следующем го-
ду хотим провести под открытым небом.

- А вам что было бы интересно по-
смотреть не как члену Молодежной 
палаты, а как простому зрителю?

- Профдеформация присутствует - 
потому мне сложно разделить эти два 
состояния. Интересно было бы увидеть 
песенные конкурсы, танцевальные бат-
лы, выступления талантливых ребят. 
Ты ими вдохновляешься, берешь при-
мер в чем-то, и тебе самому становится 
проще реализовывать свои идеи, даже 
не связанные с творчеством.

СНЯТЬ ВИДОС -  
НЕ ВОПРОС
- Планируется и заседание Моло-

дежной палаты при Парламентском 
Собрании. Какие вопросы собирае-
тесь обсуждать?

- Планы на будущее. Я, как член Ко-
миссии по вопросам туризма и эколо-
гии, вижу, что это направление сейчас 
в Смоленске на подъеме. В сотрудни-
честве с ребятами из приграничных 
белорусских регионов хотим наладить 
прямые контакты по обмену студентами. 
Также много времени уделим подготов-
ке еще одного флагманского мероприя-

тия - молодежного форума, который 
пройдет на территории нашей области 
в  Смоленском Поозерье. Разрабатыва-
ем программу, подбираем спикеров, ко-
торые могут к нам приехать, выбираем 
темы для образовательных проектов. 
Стараемся заглянуть не только в 2024 
год, но и дальше, на перспективу. Пока 
у нас запланированы три общеобразо-
вательные смены, а мы хотим расши-
рить их число до шести.

- И ведь это еще не все?
- Вместе с нашей информационной 

комиссией готовим проект, который рас-
скажет молодежи о политике понятным 
для нее языком. Соберем вопросы у  на-
шей целевой аудитории, на которые 
она хочет получить ответы. Собираемся 
пригласить популярных политиков, ли-
деров общественных организаций для 
разговора без галстуков. Потому что не 
только школьники, но и многие студен-
ты первых курсов слабо разбираются 
не только в том, как устроено Союзное 
государство, но и как устроены Россия 
и Беларусь.

- Как этот проект должен выглядеть 
в итоге?

- Выпустим цикл передач: это будут 
ролики по пять минут каждый - не только 
на тему молодежи, но и в целом о по-
литике. Глазами молодых.

ДВИЖ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ ГВОЗДИ ПРОГРАММЫ

ДНЕПРОВСКИЕ ВЕЧЕРА
Танцы до утра - 
это пожалуйста.

Александр Еловских 
на этот раз командует 
судейской бригадой.

Елизавета Пехова обещает: 
гостям не дадут соскучиться.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Китайская мудрость, изреченная 
Си Цзиньпином, стала неформаль-
ным девизом саммита БРИКС.

ОГРОМНАЯ ОЧЕРЕДЬ
Приговор существующему миропо-

рядку - вот чем, по сути, стало очеред-
ное заседание БРИКС в Йоханнесбур-
ге. Когда в 2006 году эта организация 
появилась на свет, страны G7 на нее 
смотрели надменно - не конкуренты, 
мол. Но в этом-то и был серьезный про-
счет. Основатели - Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР вовсе не соби-
рались бежать, высунув язык, напере-
гонки с самыми влиятельными и бога-
тыми державами. Они хотели создать 
параллельное экономическое и поли-
тическое пространство, свободное от 
диктата лидеров «золотого миллиарда». 
И главный посыл - единого гегемона 
больше не будет.

- Мы живем уже в постамериканском, 
постзападном мире, - прокомменти-
ровал саммит известный экономист 
Джеффри Сакс. - По-настоящему мно-
гополярном, где группа стран BRICS 
крупнее группы стран G7. США отка-
зываются признавать перемены. Они 
все еще пребывают в уверенности, что 

стоят во главе мира, где лишь Россия 
и  Китай демонстрируют непокорность, 
а остальные смирятся. На мой взгляд, 
США отстали примерно лет на 25. Ев-
ропа же разочаровала. В мировой гео-
политике сейчас не слышно ни одного 
голоса оттуда.

В БРИКС уже выстроилась огромная 
очередь из желающих присоединиться. 
Но пока место нашли только для ше-
сти стран - Аргентины, Египета, Эфио-
пии, Ирана, Саудовской Аравии и ОАЭ. 
Полноправный статус они обретут с 
1 января 2024 года. Еще семнадцать 
стран подали заявки на членство и око-
ло двадцати заявили о своем желании 
в неофициальном формате.

ГЕНЕРАТОРЫ ЭНЕРГИИ
- После принятия только этих шести 

государств группа получит доступ к 44 
процентам мировых запасов нефти, - 
говорит политолог Яков Кедми. - Вы 
понимаете, что происходит? В БРИКС 
теперь входят не только самые круп-

ные производители энергии в мире, 
но и самые крупные потребители. Ну 
а кто на очереди из европейских стран? 
Разумеется, Беларусь.

Подтвердил поддержку принятия Бе-
ларуси и замглавы МИД РФ Сергей 
Рябко.

- Беларусь и Казахстан среди наших 
ближайших партнеров. Разумеется, 
мы приоритетное внимание уделим 
этим странам, когда будем рассма-
тривать дальнейший ход расширения 
БРИКС.

Многие будущие участники объеди-
нения - молодые страны, свободные от 
идеологических западных установок.

- Мы должны воспользоваться форма-
том БРИКС+, чтобы все больше стран 
стали частью нашей семьи, - заявил 
лидер Китая Си Цзиньпин. - Как гла-
сит старая китайская мудрость: «Спра-
ведливость всегда восторжествует». 
БРИКС выступает за справедливость 
во всем мире.

Сложно не согласиться.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике и связям с соотечественниками:

- США отказываются считать БРИКС своим геополитическим конкурентом 
или соперником. Звучит почти как диагноз. Никак не могут признать стреми-
тельную утрату своей гегемонии. Между тем экономика стран БРИКС по па-
ритету покупательной способности уверенно обходит G7, где тон по-прежнему 
задают Соединенные Штаты, а остальные остаются на правах младших 
партнеров. Неизбежно роль БРИКС, в которой все государства-члены пред-
ставлены на равноправной основе, - а это важнейший фактор привлекатель-
ности объединения (!), - будет только возрастать. Это действительно большой 
вызов адептам однополярной системы и уже не просто заявка, а реальный 
шаг в определении контуров справедливой мировой архитектуры.

Вот лишь один из ее признаков: БРИКС активно идет к созданию единой расчетной единицы, 
что неминуемо обрушит «власть» американского доллара. В целом процесс дедолларизации 
в мире стал необратимым - в том числе благодаря сотрудничеству стран в рамках объединения. 
Это признают уже и ведущие западные СМИ.

 ■ На былом могуществе ЕС 
можно поставить крест.

И объявила об этом с прискор-
бием немецкая газета Berliner 
Zeitung:

«Скоро почти половина на-
селения Земли, включая неко-
торые из наиболее быстро раз-
вивающихся экономик, окажется 
в этом поистине глобальном со-
юзе». Автор Рамон Шак обра-
щает внимание на беспощадную 
критику, которую члены саммита 
обрушили на навязший в зубах 
термин «порядок, основанный на 
правилах», продвигаемый Запа-
дом.

- Это символизирует личное по-
ражение Урсулы фон дер Ляйен 
и Жозепа Борреля. Главному ди-
пломату ЕС, все еще восприни-
мающему Европу как сад, а весь 
остальной мир как джунгли, сле-
довало бы в этой связи осознать 
ограниченность власти ЕС. Эпо-
ха, когда Европа могла отдавать 
приказы всему миру, давно про-
шла. Странам сообщества давно 
пора эмансипироваться от США 
в области внешней и оборонной 
политики, чтобы соответствовать 
новым глобальным реалиям и 
расстановке сил.

Саммит назван «переломным 
моментом»:

- В то время как многие запад-
ные СМИ все еще используют 
термины типа «встреча разви-
вающихся стран», что отражает 
нео колониальное отношение За-
пада к странам БРИКС, в ЮАР 
в эти дни творилась история.

 ■ Почему альянс независимых стран 
выгоднее сотрудничества под эгидой 
Запада.

БРИКС имеет все преимущества других 
 международных альянсов, но лишен их не-
достатков. Всемирная торговая организация, 
которой подчиняются на Западе, устанавлива-
ет пошлины на определенные группы  товаров 
и запрещает финансировать  собственное 
 производство. Мол, рулить должен только 
 рынок. БРИКС ни к чему такому своих  членов 
не призывает. Членство в НАТО - отказ от 
самостоятельной внешней политики. Кто вам 

друг, а кто враг, решат за вас в Вашингто-
не. А Евросоюз могут заставить принять ми-
грантов - хотите вы этого или нет. При этом 
БРИКС изначально построен на принципах 
 невмешательства во внутренние дела, чего 
о западных альянсах не скажешь.

- Лидеры стран БРИКС выглядят про-
сто каким-то идеалом мудрости, спокой-
ствия и  ответственности по сравнению 
с лидерами  Запада, пугающими мир сво-
ей  неадекватностью,  -  пишет политолог 
 Сергей Марков.  - Они  просто нормальные 
и тем  самым уже вызывают  надежду у че-
ловечества.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ВСЕГДА 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА

КОМПЕТЕНТНО

ПРОСТО НОРМАЛЬНЫЕ ВЕРДИКТ

АУТСАЙДЕРЫ

ЛИЧНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ 
УРСУЛЫ

Пять стран стали центром притяжения 
для десятков государств, желающих 
подлинной независимости.
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- На днях возвра-
щался на машине 
из Смоленска в Бе-
ларусь. Вчера мне 
в Минск на домашний адрес 
пришел штраф за превыше-
ние скорости на территории 
России. Раньше претензии 
за превышение скорости 
могли, и то не всегда, предъ-
явить при пересечении гра-
ницы. Это какое-то нововве-
дение?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В сентябре прошлого го-
да между Беларусью и Рос-
сией подписано соглашение 

о взаимном признании и ис-
полнении решений по делам 
об административных право-
нарушениях в области дорож-
ного движения - в том числе 
и по штрафам фотофиксации 
скорости. В начале года до-
кумент ратифицирован пар-
ламентариями обеих стран 
и вступил в силу. Видимо, вы 
один из первых, кто попал под 
его действие.

Согласно документу, граж-
дане Беларуси, нарушившие 
правила в России, получают 
от ГИБДД постановление о со-
вершении административного 
правонарушения в соответ-
ствии с законодательством 
РФ, которое подлежит испол-
нению по российским законам, 
но на территории РБ.

Аналогичным образом согла-
шение действует и в обратном 
порядке. То есть россияне, на-
рушившие ПДД в Беларуси, 
привлекаются к ответствен-
ности согласно местному за-
конодательству. При этом 
взысканием денежного штра-
фа займется уже российская 
сторона.

Водителям стоит помнить, 
что за любое нарушение ПДД, 
зафиксированное камерами, 
ответственность несет владе-
лец ТС независимо от того, кто 
на момент совершения право-
нарушения был за рулем. Как 
в России, так и в Беларуси 
можно подать жалобу в ГАИ 
или ГИБДД и заявить, что вел 
авто другой человек.

Взаимно также признаются 

решения, принятые судьями, 
иными органами и уполномо-
ченными должностными лица-
ми не только в случае фото-
фиксации, но и в отношении 
других нарушений ПДД обеих 
стран.

Обжаловать постановление 
органа, вынесшего постанов-
ление о привлечении к ответ-

ственности, можно в порядке, 
установленном законодатель-
ством той страны, где было 
совершено правонарушение.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

ИМЕЙТЕ В ВИДУ
 ✔ В Беларуси лимит превышения скорости составляет 

10 км/ч, а в России - 20 км/ч. Таким образом, белорус, 
превысивший скорость в России до 19 км/ч, не подлежит 
привлечению к ответственности. Однако россиянина, на-
рушившего установленный лимит в Беларуси (10 км/ч),  
к ответственности привлекут.

 ✔ Штрафные санкции в Беларуси за аналогичные либо схо-
жие правонарушения значительно выше, нежели в России.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ У Незалежной еще не было такого 
угрюмого национального праздника

НЕПОДЪЕМНЫЙ ДОЛГ
Разрушенная экономика, запредельная 

коррупция, неподъемный внешний долг 
и вооруженный конфликт, сжигающий на-
циональный генофонд, - вот в каких усло-
виях встретила Украина свой 32-й День 
независимости. И ничего оптимистичного 
не просматривается. По первому пункту - 
даже ближайшие союзники ставят палки 
в колеса, налагая запрет на продажу одного 
из немногих ликвидных товаров Незалеж-
ной - зерна.

Коррупцию Зеленский, конечно, предло-
жил приравнять к государственной измене, 
только тут же выскочила инфа про виллу 
в Египте ценой в пять миллионов долла-
ров на имя его тещи. Долги выплатить не-
реально в принципе: если в 1993 году они 
составляли четыреста миллионов долларов, 
то сейчас - 120 миллиардов. И это без учета 
поставленного в кредит оружия! Ну а про 
положение на фронтах все сами знаете - 
контрнаступ обернулся настоящей ката-
строфой. Зато у Зеленского новая стильная 
косоворотка цвета хаки.

САМОЛЕТЫ - НА УБОЙ
Известно, что добрые российские ВКС 

не бомбят Киев, когда к Зеленскому при-
езжают гости с Запада. Но береженого, 
как говорится, бог бережет. Заглянуть на 
праздничный бутерброд с салом рискнули 
всего четверо - представители Португа-
лии, Финляндии, Норвегии и Литвы. А Майя 
Санду, президент Молдовы, поздравила 
союзников по видеосвязи на фоне детей 
с украинскими флагами, перевернутыми 
вверх тормашками.

Страны НАТО сулят Украине новое «вун-
дерваффе», супероружие, которое помо-
жет одолеть русского супостата. Теперь в 
этой роли выступают самолеты F-16. Но 
западная пресса уже предсказывает мрач-
ную развязку. Как пишет издание Svenska 
Dagbladet: «Русские поставят потом сбитый 
боевой самолет на какой-нибудь площади 
и покажут публике, как они это сделали 
с  нашим подарком». В общем, куда ни кинь, 
всюду клин. По сути, Украина отмечала 
День зависимости, потому что без посто-
ронней помощи не смогла бы функциони-
ровать ни одна сфера жизни - социальная, 
экономическая или военная.

ПЫЛЬ В ГЛАЗА

ДЕНЬ ЗАВИСИМОСТИ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В авиакастрофе погибли осно-
ватель ЧВК «Вагнер» Евгений При-
гожин и его соратники.

23 авгус та бизнес-джет 
«Embraer-135», летевший из Москвы 
в Питер, рухнул возле деревни Ку-
женкино в Тверской области. Мо-
мент катастрофы случайно сняли 
на видео местные жители. Поначалу 
они думали, что наши ПВО сбили 
украинский дрон. Но на кадрах чет-
ко видно, как вертикально носом 
вниз падает небольшой самолет. 
И ударившись о землю, взрывает-
ся, поднимая облако черного дыма.

Через несколько часов пришло 
официальное подтверждение, что 
на борту разбившего джета, поми-
мо Евгения Пригожина, находил-
ся бессменный командир «Вагнера» 
Дмитрий Уткин и другие люди из 
ближайшего окружения одиозного 
бизнесмена, чья военная структура 
отлично показала себя в СВО, но под-
мочила репутацию всколыхнувшим 
всю Россию мятежом.

Кое-кто из экспертов по характеру 
разрушений «Embraer», видимых на 
съемке, когда он падает, сразу пред-
положил, что взрывчатка сработала 
непосредственно на борту джета. 
Вопрос - где именно? В нише шасси? 
Другой вариант - под сиденьем в пра-

вой части салона. Еще версия - в тур-
бохолодильнике,  который  поменяли 
накануне. Взрывом оторвало правое 
крыло. Отлетев, оно снесло хвосто-
вой стабилизатор  джета.  После чего 
шансов на спасение уже не осталось.

Президент России Владимир 
 Путин, который знал Пригожина 
много лет, назвал случившееся тра-
гедией и выразил искренние собо-
лезнования семьям всех погибших.

- Сотрудники компании «Вагнер» 
внесли существенный вклад в  борь-
бу с неонацистским режимом на 
Украине. Мы об этом помним и не 
забудем. Пригожина я знал еще дав-
но - с начала 90-х годов. Это был 
человек сложной судьбы. Ошибки 
у него были серьезные. Добивался 
он результатов, нужных и для себя, 
и тогда, когда я его просил об этом 
для общего дела, как в эти послед-
ние месяцы. Он только вернулся из 
Африки. Расследование будет про-
ведено в полном объеме и доведено 
до конца.

Евгения Пригожина 
предупреждали о готовящемся 
покушении - об этом на стр. 3.

СМЕРТЕЛЬНОЕ ПИКЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Минск предлага-
ет провести сразу три 
саммита - БРИКС-ЕАЭС-
ШОС.

Впервые инициативу 
о проведении такого мно-
гоформатного форума 
выдвинул Президент РБ 
Александр Лукашенко на 
заседании глав государств 
ЕАЭС в Бишкеке в декабре 
прошлого года.

- Последние события по-
казывают, что далеко не все 
согласны с дальнейшим су-
ществованием однополяр-

ного мира. Как следствие, 
растет роль таких интегра-
ционных объединений, как 
ШОС, БРИКС. И наш союз, 
ЕАЭС, должен идти с ними 
в ногу. Более того, полагаю, 
настало время для проведе-
ния саммита стран - членов 
ЕАЭС, ШОС и БРИКС. Эти 
страны разделяют наши 
подходы о необходимости 
уважения разных культур, 
взглядов, политических си-
стем. Стержневыми пункта-
ми повестки саммита могли 
бы стать вопросы экономи-
ческого взаимодействия. 
Например, формирование 
региональных торговых 

блоков, использование на-
циональных валют, а также 
темы энергетики и безопас-
ности, - заявил он тогда.

Эта инициатива была 
вновь озвучена на завер-
шившемся на днях саммите 
БРИКС в Йоханнесбурге. 
Об этом рассказал ми-
нистр иностранных дел 
РБ Сергей Алейник:

- Сопряжение названных 
союзов дало бы возмож-
ность ускорить процессы 
построения справедливо-
го инклюзивного многопо-
лярного мира. Безуслов-
но, его построение будет 
непростым и, очевидно, 

не очень быстрым, но этот 
процесс уже необратим. 
И это  констатировали все 
участники.

При этом глава внешне-
политического ведомства 
РБ не сомневается, что бе-
лорусская инициатива по-
лучит развитие и позволит 
лидерам ЕАЭС, БРИКС, 
ШОС совместно обсудить 
объединительную повестку, 
которая нацелена на устой-
чивое экономическое раз-
витие, а также на создание 
лучших условия для торгов-
ли, развития и благополу-
чия стран, входящих в эти 
союзы.

ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ СЛОЖИТЬ УСИЛИЯ ИНИЦИАТИВА

Обломки рухнувшего джета собрали 
и перевезли в Москву на экспертизу.

На передовой он всегда появлялся 
в бронежилете и каске.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Авторы Ржевского мемо-
риала создали первую часть 
грандиозного комплекса  
к 80-й годовщине Курской 
битвы.

ВОСЕМЬДЕСЯТ ЛЕТ 
СПУСТЯ
Незадолго до церемонии от-

крытия памятника в Поны-
рях еще шел дождь. А потом 
вдруг неожиданно прекратил-
ся. И выглядело это все так, 
словно природа оплакивала 
наших бойцов, так и остав-
шихся здесь навечно летом 
1943-го, на Северном фасе 
огненной Курской дуги.

На торжественное меро-
приятие приехал Президент 
России Владимир Путин.

- Значение победы в этом 
масштабном сражении невоз-
можно переоценить: она уни-
чтожила, испепелила ударную 

мощь нацистов, завершила 
перелом всей Второй мировой 
войны, - заявил глава государ-
ства со сцены.

Тогда, в 1943-м, Гитлер на 
два месяца отложил начало 
операции «Цитадель», дожи-
даясь достаточного количе-
ства новых чудо-танков - «Ти-
гров» и «Пантер», которые, 
как он был уверен, сокрушат 
советскую оборону. Исто-
рическая параллель с сего-
дняшним временем напраши-
вается сама собой. Киевский 
режим готовил свой контрна-
ступ в надежде на волшебные 
свойства западной техники, 
в том числе и немецкой. 
И вновь, как и восемьдесят 
лет назад, теперь уже «Лео-
пардов» с крестами на башнях 
жгут наши солдаты.

Поэтому, когда президент 
вручил звезды Героев России 
экипажу танка «Алеша», ко-
торый разгромил целую ко-

лонну западного «зверья», 
поставленного ВСУ, это вы-
глядело символично (о чем 
говорили бойцы с главой го-
сударства - на стр. 2). А на 
все это с высоты смотрел 
бронзовый солдат. Вытянув-
шись во весь рост, он не давал 
сомкнуться стальным клещам 
танковых вражеских атак. Это 
так называемая входная груп-
па - первая часть мемориала, 
который возводят в Понырях, 
где в июле 1943 года пехота 
и  артиллерия остановили 
немецкую бронированную 
лавину, рвавшуюся к Кур-
ску. Они выдержали 32 ата-
ки противника. Уже потом 
была легендарная танковая 
битва под Прохоровкой, где 
потери немецких панцерваф-
фе, по подсчетам историков, 
за несколько дней оказались 
даже меньше, чем в целом на 
Северном фасе: триста против 
четырехсот машин.

ПЕХОТА  
ПРОТИВ ТАНКОВ
Авторы памятника те же, 

что и Ржевского мемориа-
ла, - Андрей Коробцов и Кон-
стантин Фомин. И получился 
он у них не менее масштаб-
ным - в ширину 70 метров, 
в высоту - 12, хотя, конечно, 
совершенно другим.

- У нас рабочее название 
композиции было - «Дуэль че-
ловека и машины», посколь-
ку она посвящена событиям 
именно здесь, в Понырях, на 
Северном фасе Курской ду-
ги. Пехота не дала сомкнуть-
ся клещам вермахта, которые 
в основном состояли из тан-
ковых частей, - раскрыл за-
мысел архитектор мемориала 
Константин Фомин.

Образ солдата - собиратель-
ный.

- Очень долго шла работа 
над лицом солдата. В первых 
вариантах у него была гри-
маса максимально напряжен-
ного человека. Нужно было 
сохранить это напряжение 
и в то же самое время сде-

лать мужественное лицо,  - 
рассказал скульптор Андрей 
Коробцов.

Он сам из Белгородской  
области, из мест, где тоже  
гремела Курская битва, точ-
нее, сражения на Южном 
ее фасе. О многих событиях 
здесь, на севере «огненной 
дуги», по его словам, узнал 
впервые.

Мощные прожектора вы-
хватывают на ночном небе 
фигуру солдата, и в их в свете 
он выглядит еще более впе-
чатляющим: словно крест, по-
ставленный на всех усилиях 
врага.

Теперь предстоит второй 
этап строительства  - цен-
тральный памятник по эски-
зам автора «Родины-матери» 
на Мамаевом кургане в Вол-
гограде Евгения Вучетича. 
Он так и не был осуществлен 
при его жизни. Один большой 
камень, символизирующий 
Красную армию, как бы ло-
мает другой - войска вермах-
та. Его открытие намечено на 
май 2025 года.

СКВОЗЬ ОГОНЬ И ДОЖДЬ
В -м мужество советских солдат  
не позволило сомкнуться клещам врага.

 ■ 22 августа в России отметили 
День флага.

В бело-сине-красные цвета нацио-
нального триколора, казалось, окра-
силась вся страна - от Калининграда 
до Камчатки. Шествия, флэшмобы, 
инсталляции, концерты. Но самая экс-
тремальная акция в рамках праздника 
прошла в Арктике. На дрейфующей 
станции «Северный полюс - 41» на 
льду Северного Ледовитого океана 
полярники развернули гигантское по-
лотнище размером 1423 квадратных 
метра. Это случилось в географиче-
ской точке с координатами 83.31°с.ш., 
51.48°в.д. В такую арктическую даль 
его доставили на вертолете с борта 
научно-экспедиционного судна «Ака-
демик Трёшников»:

- Пусть весь мир видит, что в России 
живут стойкие и мужественные люди, 
настоящие патриоты своей страны, 
готовые ради нее на самые неверо-
ятные свершения, тем более в такой 
знаменательный день, - сказал один 
из участников ледового броска дирек-
тор института Арктики и Антарктики 
Александр Макаров.

Там же, в северных морях, атомщики 
разместили триколоры на ледоколе 
«50 лет Победы».

Впечатляющий флешмоб организо-
вали в Москве на ВДНХ. Почти четыре 
тысячи человек, приехавшие из самых 
разных уголков, выстроились в фор-
ме гигантской карты России. А самый 
большой флаг - площадью больше двух 

тысяч квадратных метров - разверну-
ли у столичного Музея Победы на По-
клонной горе.

Оригинально отметили праздник жи-
тели Приозерска в Ленинградской об-
ласти. Подняли триколор в небо на двух 
воздушных шарах. На вершину Эльбру-
са с трехцветным полотнищем забра-
лись активисты «Народного фронта».

К празднику присоединились и новые 
регионы РФ. Знамя длиной сто метров 
развернули на центральной площади 
Мариуполя. А в Донецке прошел ав-
топробег - десятки машин проехали 
по улицам и площадям столицы ДНР. 
И над каждым авто гордо реял трико-
лор, как символ единства огромной 
державы.

СИМВОЛ ЕДИНСТВА ДЕРЖАВЫ РАВНЕНИЕ НА ЗНАМЯ
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Огромное полотнище полярники 
развернули в двух шагах 
от Северного полюса.

30 августа - 5 сентября / 2023 / № 38
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- На днях возвра-
щался на машине 
из Смоленска в Бе-
ларусь. Вчера мне 
в Минск на домашний адрес 
пришел штраф за превыше-
ние скорости на территории 
России. Раньше претензии 
за превышение скорости 
могли, и то не всегда, предъ-
явить при пересечении гра-
ницы. Это какое-то нововве-
дение?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В сентябре прошлого го-
да между Беларусью и Рос-
сией подписано соглашение 

о взаимном признании и ис-
полнении решений по делам 
об административных право-
нарушениях в области дорож-
ного движения - в том числе 
и по штрафам фотофиксации 
скорости. В начале года до-
кумент ратифицирован пар-
ламентариями обеих стран 
и вступил в силу. Видимо, вы 
один из первых, кто попал под 
его действие.

Согласно документу, граж-
дане Беларуси, нарушившие 
правила в России, получают 
от ГИБДД постановление о со-
вершении административного 
правонарушения в соответ-
ствии с законодательством 
РФ, которое подлежит испол-
нению по российским законам, 
но на территории РБ.

Аналогичным образом согла-
шение действует и в обратном 
порядке. То есть россияне, на-
рушившие ПДД в Беларуси, 
привлекаются к ответствен-
ности согласно местному за-
конодательству. При этом 
взысканием денежного штра-
фа займется уже российская 
сторона.

Водителям стоит помнить, 
что за любое нарушение ПДД, 
зафиксированное камерами, 
ответственность несет владе-
лец ТС независимо от того, кто 
на момент совершения право-
нарушения был за рулем. Как 
в России, так и в Беларуси 
можно подать жалобу в ГАИ 
или ГИБДД и заявить, что вел 
авто другой человек.

Взаимно также признаются 

решения, принятые судьями, 
иными органами и уполномо-
ченными должностными лица-
ми не только в случае фото-
фиксации, но и в отношении 
других нарушений ПДД обеих 
стран.

Обжаловать постановление 
органа, вынесшего постанов-
ление о привлечении к ответ-

ственности, можно в порядке, 
установленном законодатель-
ством той страны, где было 
совершено правонарушение.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

ИМЕЙТЕ В ВИДУ
 ✔ В Беларуси лимит превышения скорости составляет 

10 км/ч, а в России - 20 км/ч. Таким образом, белорус, 
превысивший скорость в России до 19 км/ч, не подлежит 
привлечению к ответственности. Однако россиянина, на-
рушившего установленный лимит в Беларуси (10 км/ч),  
к ответственности привлекут.

 ✔ Штрафные санкции в Беларуси за аналогичные либо схо-
жие правонарушения значительно выше, нежели в России.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ У Незалежной еще не было такого 
угрюмого национального праздника

НЕПОДЪЕМНЫЙ ДОЛГ
Разрушенная экономика, запредельная 

коррупция, неподъемный внешний долг 
и вооруженный конфликт, сжигающий на-
циональный генофонд, - вот в каких усло-
виях встретила Украина свой 32-й День 
независимости. И ничего оптимистичного 
не просматривается. По первому пункту - 
даже ближайшие союзники ставят палки 
в колеса, налагая запрет на продажу одного 
из немногих ликвидных товаров Незалеж-
ной - зерна.

Коррупцию Зеленский, конечно, предло-
жил приравнять к государственной измене, 
только тут же выскочила инфа про виллу 
в Египте ценой в пять миллионов долла-
ров на имя его тещи. Долги выплатить не-
реально в принципе: если в 1993 году они 
составляли четыреста миллионов долларов, 
то сейчас - 120 миллиардов. И это без учета 
поставленного в кредит оружия! Ну а про 
положение на фронтах все сами знаете - 
контрнаступ обернулся настоящей ката-
строфой. Зато у Зеленского новая стильная 
косоворотка цвета хаки.

САМОЛЕТЫ - НА УБОЙ
Известно, что добрые российские ВКС 

не бомбят Киев, когда к Зеленскому при-
езжают гости с Запада. Но береженого, 
как говорится, бог бережет. Заглянуть на 
праздничный бутерброд с салом рискнули 
всего четверо - представители Португа-
лии, Финляндии, Норвегии и Литвы. А Майя 
Санду, президент Молдовы, поздравила 
союзников по видеосвязи на фоне детей 
с украинскими флагами, перевернутыми 
вверх тормашками.

Страны НАТО сулят Украине новое «вун-
дерваффе», супероружие, которое помо-
жет одолеть русского супостата. Теперь в 
этой роли выступают самолеты F-16. Но 
западная пресса уже предсказывает мрач-
ную развязку. Как пишет издание Svenska 
Dagbladet: «Русские поставят потом сбитый 
боевой самолет на какой-нибудь площади 
и покажут публике, как они это сделали 
с  нашим подарком». В общем, куда ни кинь, 
всюду клин. По сути, Украина отмечала 
День зависимости, потому что без посто-
ронней помощи не смогла бы функциони-
ровать ни одна сфера жизни - социальная, 
экономическая или военная.

ПЫЛЬ В ГЛАЗА

ДЕНЬ ЗАВИСИМОСТИ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В авиакастрофе погибли осно-
ватель ЧВК «Вагнер» Евгений При-
гожин и его соратники.

23 авгус та бизнес-джет 
«Embraer-135», летевший из Москвы 
в Питер, рухнул возле деревни Ку-
женкино в Тверской области. Мо-
мент катастрофы случайно сняли 
на видео местные жители. Поначалу 
они думали, что наши ПВО сбили 
украинский дрон. Но на кадрах чет-
ко видно, как вертикально носом 
вниз падает небольшой самолет. 
И ударившись о землю, взрывает-
ся, поднимая облако черного дыма.

Через несколько часов пришло 
официальное подтверждение, что 
на борту разбившего джета, поми-
мо Евгения Пригожина, находил-
ся бессменный командир «Вагнера» 
Дмитрий Уткин и другие люди из 
ближайшего окружения одиозного 
бизнесмена, чья военная структура 
отлично показала себя в СВО, но под-
мочила репутацию всколыхнувшим 
всю Россию мятежом.

Кое-кто из экспертов по характеру 
разрушений «Embraer», видимых на 
съемке, когда он падает, сразу пред-
положил, что взрывчатка сработала 
непосредственно на борту джета. 
Вопрос - где именно? В нише шасси? 
Другой вариант - под сиденьем в пра-

вой части салона. Еще версия - в тур-
бохолодильнике,  который  поменяли 
накануне. Взрывом оторвало правое 
крыло. Отлетев, оно снесло хвосто-
вой стабилизатор  джета.  После чего 
шансов на спасение уже не осталось.

Президент России Владимир 
 Путин, который знал Пригожина 
много лет, назвал случившееся тра-
гедией и выразил искренние собо-
лезнования семьям всех погибших.

- Сотрудники компании «Вагнер» 
внесли существенный вклад в  борь-
бу с неонацистским режимом на 
Украине. Мы об этом помним и не 
забудем. Пригожина я знал еще дав-
но - с начала 90-х годов. Это был 
человек сложной судьбы. Ошибки 
у него были серьезные. Добивался 
он результатов, нужных и для себя, 
и тогда, когда я его просил об этом 
для общего дела, как в эти послед-
ние месяцы. Он только вернулся из 
Африки. Расследование будет про-
ведено в полном объеме и доведено 
до конца.

Евгения Пригожина 
предупреждали о готовящемся 
покушении - об этом на стр. 3.

СМЕРТЕЛЬНОЕ ПИКЕ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Минск предлага-
ет провести сразу три 
саммита - БРИКС-ЕАЭС-
ШОС.

Впервые инициативу 
о проведении такого мно-
гоформатного форума 
выдвинул Президент РБ 
Александр Лукашенко на 
заседании глав государств 
ЕАЭС в Бишкеке в декабре 
прошлого года.

- Последние события по-
казывают, что далеко не все 
согласны с дальнейшим су-
ществованием однополяр-

ного мира. Как следствие, 
растет роль таких интегра-
ционных объединений, как 
ШОС, БРИКС. И наш союз, 
ЕАЭС, должен идти с ними 
в ногу. Более того, полагаю, 
настало время для проведе-
ния саммита стран - членов 
ЕАЭС, ШОС и БРИКС. Эти 
страны разделяют наши 
подходы о необходимости 
уважения разных культур, 
взглядов, политических си-
стем. Стержневыми пункта-
ми повестки саммита могли 
бы стать вопросы экономи-
ческого взаимодействия. 
Например, формирование 
региональных торговых 

блоков, использование на-
циональных валют, а также 
темы энергетики и безопас-
ности, - заявил он тогда.

Эта инициатива была 
вновь озвучена на завер-
шившемся на днях саммите 
БРИКС в Йоханнесбурге. 
Об этом рассказал ми-
нистр иностранных дел 
РБ Сергей Алейник:

- Сопряжение названных 
союзов дало бы возмож-
ность ускорить процессы 
построения справедливо-
го инклюзивного многопо-
лярного мира. Безуслов-
но, его построение будет 
непростым и, очевидно, 

не очень быстрым, но этот 
процесс уже необратим. 
И это  констатировали все 
участники.

При этом глава внешне-
политического ведомства 
РБ не сомневается, что бе-
лорусская инициатива по-
лучит развитие и позволит 
лидерам ЕАЭС, БРИКС, 
ШОС совместно обсудить 
объединительную повестку, 
которая нацелена на устой-
чивое экономическое раз-
витие, а также на создание 
лучших условия для торгов-
ли, развития и благополу-
чия стран, входящих в эти 
союзы.

ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ СЛОЖИТЬ УСИЛИЯ ИНИЦИАТИВА

Обломки рухнувшего джета собрали 
и перевезли в Москву на экспертизу.

На передовой он всегда появлялся 
в бронежилете и каске.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Авторы Ржевского мемо-
риала создали первую часть 
грандиозного комплекса  
к 80-й годовщине Курской 
битвы.

ВОСЕМЬДЕСЯТ ЛЕТ 
СПУСТЯ
Незадолго до церемонии от-

крытия памятника в Поны-
рях еще шел дождь. А потом 
вдруг неожиданно прекратил-
ся. И выглядело это все так, 
словно природа оплакивала 
наших бойцов, так и остав-
шихся здесь навечно летом 
1943-го, на Северном фасе 
огненной Курской дуги.

На торжественное меро-
приятие приехал Президент 
России Владимир Путин.

- Значение победы в этом 
масштабном сражении невоз-
можно переоценить: она уни-
чтожила, испепелила ударную 

мощь нацистов, завершила 
перелом всей Второй мировой 
войны, - заявил глава государ-
ства со сцены.

Тогда, в 1943-м, Гитлер на 
два месяца отложил начало 
операции «Цитадель», дожи-
даясь достаточного количе-
ства новых чудо-танков - «Ти-
гров» и «Пантер», которые, 
как он был уверен, сокрушат 
советскую оборону. Исто-
рическая параллель с сего-
дняшним временем напраши-
вается сама собой. Киевский 
режим готовил свой контрна-
ступ в надежде на волшебные 
свойства западной техники, 
в том числе и немецкой. 
И вновь, как и восемьдесят 
лет назад, теперь уже «Лео-
пардов» с крестами на башнях 
жгут наши солдаты.

Поэтому, когда президент 
вручил звезды Героев России 
экипажу танка «Алеша», ко-
торый разгромил целую ко-

лонну западного «зверья», 
поставленного ВСУ, это вы-
глядело символично (о чем 
говорили бойцы с главой го-
сударства - на стр. 2). А на 
все это с высоты смотрел 
бронзовый солдат. Вытянув-
шись во весь рост, он не давал 
сомкнуться стальным клещам 
танковых вражеских атак. Это 
так называемая входная груп-
па - первая часть мемориала, 
который возводят в Понырях, 
где в июле 1943 года пехота 
и  артиллерия остановили 
немецкую бронированную 
лавину, рвавшуюся к Кур-
ску. Они выдержали 32 ата-
ки противника. Уже потом 
была легендарная танковая 
битва под Прохоровкой, где 
потери немецких панцерваф-
фе, по подсчетам историков, 
за несколько дней оказались 
даже меньше, чем в целом на 
Северном фасе: триста против 
четырехсот машин.

ПЕХОТА  
ПРОТИВ ТАНКОВ
Авторы памятника те же, 

что и Ржевского мемориа-
ла, - Андрей Коробцов и Кон-
стантин Фомин. И получился 
он у них не менее масштаб-
ным - в ширину 70 метров, 
в высоту - 12, хотя, конечно, 
совершенно другим.

- У нас рабочее название 
композиции было - «Дуэль че-
ловека и машины», посколь-
ку она посвящена событиям 
именно здесь, в Понырях, на 
Северном фасе Курской ду-
ги. Пехота не дала сомкнуть-
ся клещам вермахта, которые 
в основном состояли из тан-
ковых частей, - раскрыл за-
мысел архитектор мемориала 
Константин Фомин.

Образ солдата - собиратель-
ный.

- Очень долго шла работа 
над лицом солдата. В первых 
вариантах у него была гри-
маса максимально напряжен-
ного человека. Нужно было 
сохранить это напряжение 
и в то же самое время сде-

лать мужественное лицо,  - 
рассказал скульптор Андрей 
Коробцов.

Он сам из Белгородской  
области, из мест, где тоже  
гремела Курская битва, точ-
нее, сражения на Южном 
ее фасе. О многих событиях 
здесь, на севере «огненной 
дуги», по его словам, узнал 
впервые.

Мощные прожектора вы-
хватывают на ночном небе 
фигуру солдата, и в их в свете 
он выглядит еще более впе-
чатляющим: словно крест, по-
ставленный на всех усилиях 
врага.

Теперь предстоит второй 
этап строительства  - цен-
тральный памятник по эски-
зам автора «Родины-матери» 
на Мамаевом кургане в Вол-
гограде Евгения Вучетича. 
Он так и не был осуществлен 
при его жизни. Один большой 
камень, символизирующий 
Красную армию, как бы ло-
мает другой - войска вермах-
та. Его открытие намечено на 
май 2025 года.

СКВОЗЬ ОГОНЬ И ДОЖДЬ
В -м мужество советских солдат  
не позволило сомкнуться клещам врага.

 ■ 22 августа в России отметили 
День флага.

В бело-сине-красные цвета нацио-
нального триколора, казалось, окра-
силась вся страна - от Калининграда 
до Камчатки. Шествия, флэшмобы, 
инсталляции, концерты. Но самая экс-
тремальная акция в рамках праздника 
прошла в Арктике. На дрейфующей 
станции «Северный полюс - 41» на 
льду Северного Ледовитого океана 
полярники развернули гигантское по-
лотнище размером 1423 квадратных 
метра. Это случилось в географиче-
ской точке с координатами 83.31°с.ш., 
51.48°в.д. В такую арктическую даль 
его доставили на вертолете с борта 
научно-экспедиционного судна «Ака-
демик Трёшников»:

- Пусть весь мир видит, что в России 
живут стойкие и мужественные люди, 
настоящие патриоты своей страны, 
готовые ради нее на самые неверо-
ятные свершения, тем более в такой 
знаменательный день, - сказал один 
из участников ледового броска дирек-
тор института Арктики и Антарктики 
Александр Макаров.

Там же, в северных морях, атомщики 
разместили триколоры на ледоколе 
«50 лет Победы».

Впечатляющий флешмоб организо-
вали в Москве на ВДНХ. Почти четыре 
тысячи человек, приехавшие из самых 
разных уголков, выстроились в фор-
ме гигантской карты России. А самый 
большой флаг - площадью больше двух 

тысяч квадратных метров - разверну-
ли у столичного Музея Победы на По-
клонной горе.

Оригинально отметили праздник жи-
тели Приозерска в Ленинградской об-
ласти. Подняли триколор в небо на двух 
воздушных шарах. На вершину Эльбру-
са с трехцветным полотнищем забра-
лись активисты «Народного фронта».

К празднику присоединились и новые 
регионы РФ. Знамя длиной сто метров 
развернули на центральной площади 
Мариуполя. А в Донецке прошел ав-
топробег - десятки машин проехали 
по улицам и площадям столицы ДНР. 
И над каждым авто гордо реял трико-
лор, как символ единства огромной 
державы.

СИМВОЛ ЕДИНСТВА ДЕРЖАВЫ РАВНЕНИЕ НА ЗНАМЯ
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Огромное полотнище полярники 
развернули в двух шагах 
от Северного полюса.

30 августа - 5 сентября / 2023 / № 38



1 - 7 сентября / 2023 / № 38 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПРАЗДНИК

 ■ Известного продюсера пе-
рестали различать с владель-
цем ЧВК «Вагнер».

Без дополнительного стимула, 
шумихи артисты уже не могут 
добиваться успеха, - считает из-
вестный продюсер. По его мне-
нию, всех интересуют эпатажные 
выходки, телефонные разговоры. 
И даже не берут себе за труд заду-
мываться, чтобы отличить Иосифа 
Пригожина от его тезки - Евгения 
Пригожина, основателя ЧВК «Ваг-
нер».

После крушения самолета Ев-
гения Пригожина атака на соцсе-
ти известного продюсера и мужа 
популярной певицы Валерии на-
чалась с новой силой. Вот, напри-
мер, характерное: «Иосиф, интер-

нет переживает, были ли вы в том 
самолете или нет? Опубликуйте 
сторис, что с вами все в порядке».

- Люди запутались. Мне уже 
кричали на улицах: «Йося, 
 остановись!» - после известных 
событий. Люди ни фига не сооб-
ражают, не вникают! Я уезжаю 
за границу, так там передо мной 
останавливается машина, води-
тель говорит: «Вы же в Ростове!» 
Почему я должен быть в Ростове?! 
Я просто не знал, что происходи-
ло тогда.

- Да это они, наверное, шути-
ли.

- Нет, никто не шутил. Девятнад-

цать миллионов восемьсот тысяч 
посетили тогда мою соцсеть. Это 
шутки?! Двадцать шесть тысяч 
комментариев написано под по-
стами. «Валерия - первая леди!», 
«Пригожин, успокой войска, что ты 
творишь!» - и все в таком духе. Да, 
это, конечно, писалось в шутку. Но 
все равно у людей какой-то вывих 
в сознании. Я был на дне рождения 
у ребенка Киркорова. Его фото-
граф подходит: «Евгений, можно 
с вами сфотографироваться?»

- Удивительно!
- Да, люди просто с ума посходи-

ли. Меня уже два года некоторые 
называют Евгением.
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Иосиф ПРИГОЖИН:

ЛЮДИ С УМА ПОСХОДИЛИ
НАБОЛЕЛО
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Юлиана ЛЕОНОВИЧ

 ■ Что роднит белорусского драко-
на со Змеем Горынычем? Почему 
русалки не так просты, как кажется? 
И что осталось от языческого панте-
она богов в современной культуре?

МСТИТ МУЖЧИНАМ  
ЗА ОБМАН
За ответами отправились в Березин-

ский заповедник на четвертый фести-
валь славянской мифологии «Шлях 
Цмока». «Вся славянская мифология 
за один день!» - такой слоган вполне 
мог бы стать основой фестивальной 
афиши. Вужалки, зазовки, кикиморы, 
волколаки, баламутни, а еще хатник, 
евник, волосень - ну где еще встре-
тишь столько представителей бело-
русского фэнтези в одном месте?

С детства знакомые нам по русским 
сказкам Кощей Бессмертный и Васи-
лиса Прекрасная тоже здесь - приеха-
ли на международный слет храните-
лей родной культуры в числе первых. 
На два дня покинул свою крепость 
и дух Каменецкой вежи - зазывает 
гостей посетить древнейший в нашей 
стране памятник оборонительного 
зодчества.

- Что мы имеем, кроме смутных, 
противоречивых, а зачастую непо-
хожих друг на друга легенд разных 

славянских народов? Общую историю, 
в которой память о нашей мифоло-
гии - это наши корни, наиболее древ-
няя часть нашей культуры, - говорит 
замдиректора по туризму Бе-
резинского заповедника Елена 
Ольшевская.

Дохристианская славян-
ская религия  - предмет 
очень запутанный. Доку-
ментов почти не сохрани-
лось. Пробелы в знаниях 
люди часто компенси-
руют небылицами. Вот 
взять русалок - оболь-
стительниц с рыбьими 
хвостами. Придется 
вернуться к истокам 
и  раскрыть их демо-
ническую сущность. 
Белорусская русалка - 
совсем не диснеевская 
Ариэль, а колдовская 
нечисть. Как правило, 
незамужняя девушка, 
которую бросил жених. 
Утопилась от горя, но покоя 
в потустороннем мире так 
и не нашла. Поэтому посе-
лилась на озерах и решила 
мстить всем мужчинам. Как 
вам такой поворот, люби-
тели красивых сказок со 
счастливым концом?

ВЕСЬМА УПИТАННОЕ  
ЧУДИЩЕ
Не все однозначно и с белорусским 

Цмоком. Десять лет назад место оби-
тания легендарного существа переста-
ло быть тайной: симпатичную уша-
стую зверушку теперь можно увидеть 
в парке на берегу Лепельского озера. 
Речь, конечно же, об отлитой из чу-
гуна скульп туре. «Живой» дракончик 

фестиваль своего имени тоже посе-
тил. В Березинском заповедни-

ке верят: подергать чудище за 
хвост - всенепременно к удаче.

- Почему символом фести-
валя стал именно Цмок? 

Это, кстати, тоже исто-
рия про разбивание 
стереотипов. Во-

преки ошибочному мнению, он - не 
белорусский Змей Горыныч, а благо-
желательно настроенный к людям по-
велитель наших озер и болот. Поэтому 
Цмок - хозяин праздника, смешливый, 
добродушный, несущий людям поло-
жительную энергию. С русским «кол-
легой» его роднит разве что упитанное 
тельце и хвостик баранкой, - пояснила 
Елена Ольшевская.

Не только Цмок издавна жил на ле-
пельских землях. Заведующая от-
делом фольклористики и культуры 
славянских народов Центра иссле-
дований белорусской культуры, 
языка и литературы Нацакадемии 
наук Татьяна Володина рассказала 
о биндасе - банном духе, которым пу-
гали детей в тех краях.

ВСЕМ ЦМОКИ В ЭТОМ ЧАТЕ

Ко всему этому можно относиться как к обаятельной 
реконструкции, однако на фестивале хотели не только 
развлечь гостей, но и просветить. На этом построена 
главная замануха - фестивальный квест, где нужно пройти 
все стилизованные локации с мифологическими персо-
нажами, выполнить задания и получить штампик в специ-

альный  «паспорт». Приз - сертификат на аренду домиков 
на территории заповедника, сплав на байдарках, экскурсии 
и многое другое.

- И если о славянских богах мы знаем не так много, то опи-
саний бытовых духов сохранилось, к счастью, достаточно. 
Евники и шатаны, волосни и злыдни, озерницы и водяницы - 
в каждом регионе свои представления о том, как выглядели 

и что из себя представляли все эти персонажи. Но оттого 
славянская мифология кажется нам еще привлекательнее, - 
уверена Елена Ольшевская.

ЗНАНИЯ

ШТАМП В ПАСПОРТ ЗА ЗЛЫДНЮ

Березинский биосферный заповедник
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Болотник Необыкновенный 
расскажет о секретах 
Березинского заповедника.

Лепельский дракоша -  
хороший.

А эти красотки, кто бы 
вы думали? Кикиморы!

Муж Валерии  
не выдержал 
и попросил 
оставить его 
в покое.
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LIDBEER FESTIVAL
В начале сентября город 

Лида отпразднует 700-лет-
ний юбилей. Туристов при-
глашают узнать тайны 
и легенды романско-
готического зам-
ка XIV века - архитектурной 
жемчужины города. А уж потом 
можно потанцевать вдоволь 
и подкрепиться на фудкорте - 
для гостей организуют двести 
точек с вкусной едой.

В этом году фестиваль про-
ведут под слоганом «Объеди-
няем разных». Музыка прозву-
чит с трех сцен. Традиционный 
рок-фестиваль дополнят поп- 
и фолк-исполнители, а у зам-
ковой стены можно будет по-
танцевать под DJ-сеты.

Впервые пройдет фестиваль 
фейерверков. Небо над горо-
дом раскрасят сотни ярких 
огней. Конечно, остановиться 
можно в гостинице или агро-
усадьбе, но организаторы при-
глашают гостей в кемпинг. Это 
не просто палаточный городок 

под навесом, а зона с барбекю, 
охраной и максимальным ком-
фортом под открытым небом.

 ✒ КОГДА: 2 сентября.
 ✒ ГДЕ: г. Лида.
 ✒ ВХОД: свободный, биле-

ты в кемпинг 1,2 тысячи рос-
сийских рублей.

«ЖУРАЎЛІ 
І ЖУРАВІНЫ»

Осенью в заказнике Ельня 
туристы, вооружившись бино-
клями, часами наблюдают за 
танцами грациозных серых жу-
равлей. Пернатые летят через 
Беларусь в жаркую Африку. Бо-
лото Ельня, одно из крупней-
ших в Европе, - излюбленное 
место их отдыха. Миорщина 
в сентябрьские дни ежегодно 

принимает в гости более че-
тырех тысяч серых журавлей 
и десятки тысяч гусей разных 

видов. Профессиональные 
орнитологи расскажут ту-

ристам о повадках крыла-
тых.

А еще это время сбо-
ра «красного золота»  - 
клюквы, которая в изо-
билии растет на местных 
болотах. На фестивале 
«Жураўлі і журавіны 
Міёрскага краю» 
туристов на само-
бытных подворьях 
угостят клюквен-
ным морсом и вита-
минными десертами. 
Тут же можно заку-
пить полезные ягоды 
про запас на зиму. Как 
раз в межсезонье, 
для поддержания 
иммунитета, - то, 
что доктор про-
писал.

 ✒  ГДЕ: Витебская область, 
ландшафтный заказник 
«Ельня».

 ✒ КОГДА: 23 сентября.
 ✒  БИЛЕТЫ: вход 
свободный.

«БАГАЧ»
Когда с полей 

пропадет послед-
ний золотой колос, 
в Беларуси прово-

дится древний обряд 
«Багач». После за-
вершения жатвы 
каждая семья 
приносила по 
горстке зерна, 
обмолоченного 
с первого сно-
па. Его ссыпа-
ли в лукошко, 
куда вставля-
ли зажженную 
свечу. Это лу-
кошко и есть 

багач. С ним 

под обря-
довые пес-
ни ходили по 
всей деревне. 
А потом целый год лукошко с 
зерном стояло в одном из до-
мов на почетном месте, под 
образами.

На старинном земледельче-
ском празднике в сторонке от-
стояться не получится - в про-
грамме веселые хороводы 
и  разучивание народных пе-
сен. Еще гостям покажут, как 
плести изделия из соломы или 
бересты, научат ткать пояса 
и работать с гончарным кругом.

 ✒ ГДЕ: Белорусский госу-
дарственный музей народ-
ной архитектуры и быта 
(Минский район, д. Озерцо).

 ✒ КОГДА: сентябрь.
 ✒ БИЛЕТЫ: взрослым - 300 

российских рублей, школь-
никам, студентам - 150.

СПЕТЬ ХИТЫ

«ЗВЕЗДЫ НЕВЫ»
Этот фестиваль каждый год устраи-

вает продюсер Александр Фрумин, 
который в свое время помог встать 
на ноги многим нынешним известным 
исполнителям шансона - Александру 
Розенбауму, Михаилу Кругу, Сергею 
Трофимову и другим. В этот раз будут 
своего рода посиделки с друзьями. Шоу-
группа «Доктор Ватсон» представит по-
пурри из известных песен. То же самое 
сделают Афина, Михаил Шелег, Ирина 
Шведова, Владимир Асмолов и другие.

 ✒ КОГДА: 12 октября в 19.00.
 ✒ ГДЕ: Санкт-Петербург, «Колизей 

Арена» (Невский проспект, д. 100).
 ✒ ВХОД: от 1,5 тысячи рублей.

KKINCHEVFEST
Долгожданный рок-фестиваль заста-

вит вздрогнуть берег Финского залива. 
Выступит, конечно, хозяин опен-эйра - 

Константин Кинчев 
со своей «Алисой». 

Порадуют и его 
друзья  - «Гор-
шенев», КняZz, 
F.P.G., Amatory, 
JaneAir, «Пи-
лот», «Север-

ный флот».
 ✒ КОГДА: 8, 9 

сентября в 13.00.
 ✒ ГДЕ:  Санк т-

Петербург, «Севка-
бель Порт» (Кожевенная линия, д. 40).

 ✒ ВХОД: от 1,4 тысячи рублей. Дети 
до десяти лет бесплатно.

BIG TWIN FEST
Популярный фестиваль байкеров 

с большой музыкальной программой, 
где главенствует рок. Зажгут «Монгол 
Шуудан», «Мистер Твистер», «Черный 
обелиск», «Мамульки бенд», «Юла» 
и другие музыканты.

 ✒ КОГДА: 8, 9, 10 сентября.
 ✒ ГДЕ: Калужская область, Усадь-

ба Отрада (Тарусский район, 
с. Волковское).

 ✒ ВХОД: от 1,3 тысячи рублей, дамы 
за рулем мотоциклов и дети до две-
надцати лет - бесплатно.

ВЫПИТЬ ЧАШКУ ЧЕРНОГО

«ФЕСТИВАЛЬ ПОЭЗИИ И ДЖАЗА - 2023 
С АРОМАТОМ КОФЕ»
На фестивале выступит Олег Гаркуша из «Аукцыона» под 

джазовые импровизации саксофониста и мультиинструментали-
ста Сергея Летова. Приедет коллектив под предводительством 
Ирины Богушевской. В перерывах между выступлениями гости 
попробуют интересные сорта кофе разной степени обжарки, 
а также увидят работы брянских художников и фотографов о 
джазе.

 ✒ КОГДА: 19 сентября в 19.00.
 ✒ ГДЕ: Брянск, Концертный зал «Дружба» (улица Калини-

на, д. 82).
 ✒ ВХОД: от 1,3 тысячи рублей.

ЭЙ, УВИДИМ ТАНЦЫ ЖУРАВЛЕЙ!
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СЛЕДИТЬ ЗА БИТВОЙ

ТУРНИР СВЯТОГО ГЕОРГИЯ
Рыцари вновь возьмутся за щиты и мечи. Сражение состоится 

в конкретной дисциплине - historical solid. Это битва на цельнодере-
вянных копьях, в точности как это происходило в Средневековье. 
В центре внимания окажутся два рыцаря. Дмитрий Савченко - 
боец международного уровня, участник состязаний в России, 
Беларуси. Второй воин - Андрей Камин, троекратный чем-
пион турнира.

 ✒ КОГДА: 23, 24 сентября в 17.00.
 ✒ ГДЕ: Московская область, Одинцовский район, 

с. Новоивановское, «Live Арена» (улица Западная, д. 145).
 ✒ ВХОД: от 2,2 тысячи рублей.
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 ■ Как интересно провести осень в Союз-
ном государстве. Можно вдоволь насла-
диться красотой природы и танцевать под 
звездным небом до утра.

Подготовили 
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 

Кристина ХИЛЬКО.

ПОЧИТАТЬ

ЯБЛОЧНО-КНИЖНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ В КОЛОМНЕ
Его тема в этом году - «Дом, в кото-

ром…». На два дня Коломна превра-
тится в огромное «жилище», где будут 
литературная гостиная и кухня, музы-
кальный салон, столовая, домашний 
театр. На двадцати площадках пройдет 
около восьмидесяти (!) мероприятий! 
Конечно, повсюду будут продавать 
книжные новинки. На главной сцене 
в сквере Зайцева покажут спектакли 
«Короче.Обломов», «Пинежский Пуш-
кин». Также там выступят группа Де-
ниса Калинского Rockoco, 
оркестр современной му-

зыки Opensound Orchestra. 
Устроят яблочный аукцион, 

проведут мастер-классы по плетению 
кос из лука. В «Шелковой фабрике» 
состоится премьера аудиобродилки 
по Коломне. Детей научат готовить 
шоколадные леденцы, разрисовывать 
сумки-шоперы, делать свечи, сочинять 
книги, делать из бумаги динозавров.

 ✒ КОГДА: 2 и 3 сентября.
 ✒ ГДЕ: вся Коломна, но в основном 

сквер Зайцева.
 ✒ ВХОД: бесплатно, но можно 

взять тур за 2350 рублей.

«КНИЖНАЯ СИБИРЬ»
На фестивале можно будет купить 

книги, пообщать-

ся с писателями. Приедут гости из 
Москвы и Петербурга. Например, 
музыкальный продюсер и писатель 
Александр Кушнир, писатель, дра-
матург Лев Наумов, поэт, прозаик 
и  переводчик Вадим Месяц. Из Смо-
ленска ждут основательницу англий-
ской школы Алевтину Попову. Она 
представит свою книгу «От YESли бы 
к YESтественно» и расскажет о том, 
как выучить английские слова с по-
мощью мемов.

 ✒ КОГДА: 15 - 17 сентября.
 ✒ ГДЕ: Библиотека Сибирского от-

деления Российской академии наук 
в Новосибирске.

 ✒ ВХОД: бесплатно.

СТАВИМ ЛЕТО НА РЕПИТ

Так выглядит багач.

Артистов на ходулях 
видно даже 
из последних рядов.

Кинчев стал зожником, 
пьет много воды 
и другим советует.
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 ■ Известного продюсера пе-
рестали различать с владель-
цем ЧВК «Вагнер».

Без дополнительного стимула, 
шумихи артисты уже не могут 
добиваться успеха, - считает из-
вестный продюсер. По его мне-
нию, всех интересуют эпатажные 
выходки, телефонные разговоры. 
И даже не берут себе за труд заду-
мываться, чтобы отличить Иосифа 
Пригожина от его тезки - Евгения 
Пригожина, основателя ЧВК «Ваг-
нер».

После крушения самолета Ев-
гения Пригожина атака на соцсе-
ти известного продюсера и мужа 
популярной певицы Валерии на-
чалась с новой силой. Вот, напри-
мер, характерное: «Иосиф, интер-

нет переживает, были ли вы в том 
самолете или нет? Опубликуйте 
сторис, что с вами все в порядке».

- Люди запутались. Мне уже 
кричали на улицах: «Йося, 
 остановись!» - после известных 
событий. Люди ни фига не сооб-
ражают, не вникают! Я уезжаю 
за границу, так там передо мной 
останавливается машина, води-
тель говорит: «Вы же в Ростове!» 
Почему я должен быть в Ростове?! 
Я просто не знал, что происходи-
ло тогда.

- Да это они, наверное, шути-
ли.

- Нет, никто не шутил. Девятнад-

цать миллионов восемьсот тысяч 
посетили тогда мою соцсеть. Это 
шутки?! Двадцать шесть тысяч 
комментариев написано под по-
стами. «Валерия - первая леди!», 
«Пригожин, успокой войска, что ты 
творишь!» - и все в таком духе. Да, 
это, конечно, писалось в шутку. Но 
все равно у людей какой-то вывих 
в сознании. Я был на дне рождения 
у ребенка Киркорова. Его фото-
граф подходит: «Евгений, можно 
с вами сфотографироваться?»

- Удивительно!
- Да, люди просто с ума посходи-

ли. Меня уже два года некоторые 
называют Евгением.
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Иосиф ПРИГОЖИН:

ЛЮДИ С УМА ПОСХОДИЛИ
НАБОЛЕЛО
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Юлиана ЛЕОНОВИЧ

 ■ Что роднит белорусского драко-
на со Змеем Горынычем? Почему 
русалки не так просты, как кажется? 
И что осталось от языческого панте-
она богов в современной культуре?

МСТИТ МУЖЧИНАМ  
ЗА ОБМАН
За ответами отправились в Березин-

ский заповедник на четвертый фести-
валь славянской мифологии «Шлях 
Цмока». «Вся славянская мифология 
за один день!» - такой слоган вполне 
мог бы стать основой фестивальной 
афиши. Вужалки, зазовки, кикиморы, 
волколаки, баламутни, а еще хатник, 
евник, волосень - ну где еще встре-
тишь столько представителей бело-
русского фэнтези в одном месте?

С детства знакомые нам по русским 
сказкам Кощей Бессмертный и Васи-
лиса Прекрасная тоже здесь - приеха-
ли на международный слет храните-
лей родной культуры в числе первых. 
На два дня покинул свою крепость 
и дух Каменецкой вежи - зазывает 
гостей посетить древнейший в нашей 
стране памятник оборонительного 
зодчества.

- Что мы имеем, кроме смутных, 
противоречивых, а зачастую непо-
хожих друг на друга легенд разных 

славянских народов? Общую историю, 
в которой память о нашей мифоло-
гии - это наши корни, наиболее древ-
няя часть нашей культуры, - говорит 
замдиректора по туризму Бе-
резинского заповедника Елена 
Ольшевская.

Дохристианская славян-
ская религия  - предмет 
очень запутанный. Доку-
ментов почти не сохрани-
лось. Пробелы в знаниях 
люди часто компенси-
руют небылицами. Вот 
взять русалок - оболь-
стительниц с рыбьими 
хвостами. Придется 
вернуться к истокам 
и  раскрыть их демо-
ническую сущность. 
Белорусская русалка - 
совсем не диснеевская 
Ариэль, а колдовская 
нечисть. Как правило, 
незамужняя девушка, 
которую бросил жених. 
Утопилась от горя, но покоя 
в потустороннем мире так 
и не нашла. Поэтому посе-
лилась на озерах и решила 
мстить всем мужчинам. Как 
вам такой поворот, люби-
тели красивых сказок со 
счастливым концом?

ВЕСЬМА УПИТАННОЕ  
ЧУДИЩЕ
Не все однозначно и с белорусским 

Цмоком. Десять лет назад место оби-
тания легендарного существа переста-
ло быть тайной: симпатичную уша-
стую зверушку теперь можно увидеть 
в парке на берегу Лепельского озера. 
Речь, конечно же, об отлитой из чу-
гуна скульп туре. «Живой» дракончик 

фестиваль своего имени тоже посе-
тил. В Березинском заповедни-

ке верят: подергать чудище за 
хвост - всенепременно к удаче.

- Почему символом фести-
валя стал именно Цмок? 

Это, кстати, тоже исто-
рия про разбивание 
стереотипов. Во-

преки ошибочному мнению, он - не 
белорусский Змей Горыныч, а благо-
желательно настроенный к людям по-
велитель наших озер и болот. Поэтому 
Цмок - хозяин праздника, смешливый, 
добродушный, несущий людям поло-
жительную энергию. С русским «кол-
легой» его роднит разве что упитанное 
тельце и хвостик баранкой, - пояснила 
Елена Ольшевская.

Не только Цмок издавна жил на ле-
пельских землях. Заведующая от-
делом фольклористики и культуры 
славянских народов Центра иссле-
дований белорусской культуры, 
языка и литературы Нацакадемии 
наук Татьяна Володина рассказала 
о биндасе - банном духе, которым пу-
гали детей в тех краях.

ВСЕМ ЦМОКИ В ЭТОМ ЧАТЕ

Ко всему этому можно относиться как к обаятельной 
реконструкции, однако на фестивале хотели не только 
развлечь гостей, но и просветить. На этом построена 
главная замануха - фестивальный квест, где нужно пройти 
все стилизованные локации с мифологическими персо-
нажами, выполнить задания и получить штампик в специ-

альный  «паспорт». Приз - сертификат на аренду домиков 
на территории заповедника, сплав на байдарках, экскурсии 
и многое другое.

- И если о славянских богах мы знаем не так много, то опи-
саний бытовых духов сохранилось, к счастью, достаточно. 
Евники и шатаны, волосни и злыдни, озерницы и водяницы - 
в каждом регионе свои представления о том, как выглядели 

и что из себя представляли все эти персонажи. Но оттого 
славянская мифология кажется нам еще привлекательнее, - 
уверена Елена Ольшевская.

ЗНАНИЯ

ШТАМП В ПАСПОРТ ЗА ЗЛЫДНЮ

Березинский биосферный заповедник
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Болотник Необыкновенный 
расскажет о секретах 
Березинского заповедника.

Лепельский дракоша -  
хороший.

А эти красотки, кто бы 
вы думали? Кикиморы!

Муж Валерии  
не выдержал 
и попросил 
оставить его 
в покое.
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LIDBEER FESTIVAL
В начале сентября город 

Лида отпразднует 700-лет-
ний юбилей. Туристов при-
глашают узнать тайны 
и легенды романско-
готического зам-
ка XIV века - архитектурной 
жемчужины города. А уж потом 
можно потанцевать вдоволь 
и подкрепиться на фудкорте - 
для гостей организуют двести 
точек с вкусной едой.

В этом году фестиваль про-
ведут под слоганом «Объеди-
няем разных». Музыка прозву-
чит с трех сцен. Традиционный 
рок-фестиваль дополнят поп- 
и фолк-исполнители, а у зам-
ковой стены можно будет по-
танцевать под DJ-сеты.

Впервые пройдет фестиваль 
фейерверков. Небо над горо-
дом раскрасят сотни ярких 
огней. Конечно, остановиться 
можно в гостинице или агро-
усадьбе, но организаторы при-
глашают гостей в кемпинг. Это 
не просто палаточный городок 

под навесом, а зона с барбекю, 
охраной и максимальным ком-
фортом под открытым небом.

 ✒ КОГДА: 2 сентября.
 ✒ ГДЕ: г. Лида.
 ✒ ВХОД: свободный, биле-

ты в кемпинг 1,2 тысячи рос-
сийских рублей.

«ЖУРАЎЛІ 
І ЖУРАВІНЫ»

Осенью в заказнике Ельня 
туристы, вооружившись бино-
клями, часами наблюдают за 
танцами грациозных серых жу-
равлей. Пернатые летят через 
Беларусь в жаркую Африку. Бо-
лото Ельня, одно из крупней-
ших в Европе, - излюбленное 
место их отдыха. Миорщина 
в сентябрьские дни ежегодно 

принимает в гости более че-
тырех тысяч серых журавлей 
и десятки тысяч гусей разных 

видов. Профессиональные 
орнитологи расскажут ту-

ристам о повадках крыла-
тых.

А еще это время сбо-
ра «красного золота»  - 
клюквы, которая в изо-
билии растет на местных 
болотах. На фестивале 
«Жураўлі і журавіны 
Міёрскага краю» 
туристов на само-
бытных подворьях 
угостят клюквен-
ным морсом и вита-
минными десертами. 
Тут же можно заку-
пить полезные ягоды 
про запас на зиму. Как 
раз в межсезонье, 
для поддержания 
иммунитета, - то, 
что доктор про-
писал.

 ✒  ГДЕ: Витебская область, 
ландшафтный заказник 
«Ельня».

 ✒ КОГДА: 23 сентября.
 ✒  БИЛЕТЫ: вход 
свободный.

«БАГАЧ»
Когда с полей 

пропадет послед-
ний золотой колос, 
в Беларуси прово-

дится древний обряд 
«Багач». После за-
вершения жатвы 
каждая семья 
приносила по 
горстке зерна, 
обмолоченного 
с первого сно-
па. Его ссыпа-
ли в лукошко, 
куда вставля-
ли зажженную 
свечу. Это лу-
кошко и есть 

багач. С ним 

под обря-
довые пес-
ни ходили по 
всей деревне. 
А потом целый год лукошко с 
зерном стояло в одном из до-
мов на почетном месте, под 
образами.

На старинном земледельче-
ском празднике в сторонке от-
стояться не получится - в про-
грамме веселые хороводы 
и  разучивание народных пе-
сен. Еще гостям покажут, как 
плести изделия из соломы или 
бересты, научат ткать пояса 
и работать с гончарным кругом.

 ✒ ГДЕ: Белорусский госу-
дарственный музей народ-
ной архитектуры и быта 
(Минский район, д. Озерцо).

 ✒ КОГДА: сентябрь.
 ✒ БИЛЕТЫ: взрослым - 300 

российских рублей, школь-
никам, студентам - 150.

СПЕТЬ ХИТЫ

«ЗВЕЗДЫ НЕВЫ»
Этот фестиваль каждый год устраи-

вает продюсер Александр Фрумин, 
который в свое время помог встать 
на ноги многим нынешним известным 
исполнителям шансона - Александру 
Розенбауму, Михаилу Кругу, Сергею 
Трофимову и другим. В этот раз будут 
своего рода посиделки с друзьями. Шоу-
группа «Доктор Ватсон» представит по-
пурри из известных песен. То же самое 
сделают Афина, Михаил Шелег, Ирина 
Шведова, Владимир Асмолов и другие.

 ✒ КОГДА: 12 октября в 19.00.
 ✒ ГДЕ: Санкт-Петербург, «Колизей 

Арена» (Невский проспект, д. 100).
 ✒ ВХОД: от 1,5 тысячи рублей.

KKINCHEVFEST
Долгожданный рок-фестиваль заста-

вит вздрогнуть берег Финского залива. 
Выступит, конечно, хозяин опен-эйра - 

Константин Кинчев 
со своей «Алисой». 

Порадуют и его 
друзья  - «Гор-
шенев», КняZz, 
F.P.G., Amatory, 
JaneAir, «Пи-
лот», «Север-

ный флот».
 ✒ КОГДА: 8, 9 

сентября в 13.00.
 ✒ ГДЕ:  Санкт-

Петербург, «Севка-
бель Порт» (Кожевенная линия, д. 40).

 ✒ ВХОД: от 1,4 тысячи рублей. Дети 
до десяти лет бесплатно.

BIG TWIN FEST
Популярный фестиваль байкеров 

с большой музыкальной программой, 
где главенствует рок. Зажгут «Монгол 
Шуудан», «Мистер Твистер», «Черный 
обелиск», «Мамульки бенд», «Юла» 
и другие музыканты.

 ✒ КОГДА: 8, 9, 10 сентября.
 ✒ ГДЕ: Калужская область, Усадь-

ба Отрада (Тарусский район, 
с. Волковское).

 ✒ ВХОД: от 1,3 тысячи рублей, дамы 
за рулем мотоциклов и дети до две-
надцати лет - бесплатно.

ВЫПИТЬ ЧАШКУ ЧЕРНОГО

«ФЕСТИВАЛЬ ПОЭЗИИ И ДЖАЗА - 2023 
С АРОМАТОМ КОФЕ»
На фестивале выступит Олег Гаркуша из «Аукцыона» под 

джазовые импровизации саксофониста и мультиинструментали-
ста Сергея Летова. Приедет коллектив под предводительством 
Ирины Богушевской. В перерывах между выступлениями гости 
попробуют интересные сорта кофе разной степени обжарки, 
а также увидят работы брянских художников и фотографов о 
джазе.

 ✒ КОГДА: 19 сентября в 19.00.
 ✒ ГДЕ: Брянск, Концертный зал «Дружба» (улица Калини-

на, д. 82).
 ✒ ВХОД: от 1,3 тысячи рублей.

ЭЙ, УВИДИМ ТАНЦЫ ЖУРАВЛЕЙ!
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СЛЕДИТЬ ЗА БИТВОЙ

ТУРНИР СВЯТОГО ГЕОРГИЯ
Рыцари вновь возьмутся за щиты и мечи. Сражение состоится 

в конкретной дисциплине - historical solid. Это битва на цельнодере-
вянных копьях, в точности как это происходило в Средневековье. 
В центре внимания окажутся два рыцаря. Дмитрий Савченко - 
боец международного уровня, участник состязаний в России, 
Беларуси. Второй воин - Андрей Камин, троекратный чем-
пион турнира.

 ✒ КОГДА: 23, 24 сентября в 17.00.
 ✒ ГДЕ: Московская область, Одинцовский район, 

с. Новоивановское, «Live Арена» (улица Западная, д. 145).
 ✒ ВХОД: от 2,2 тысячи рублей.
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 ■ Как интересно провести осень в Союз-
ном государстве. Можно вдоволь насла-
диться красотой природы и танцевать под 
звездным небом до утра.

Подготовили 
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 

Кристина ХИЛЬКО.

ПОЧИТАТЬ

ЯБЛОЧНО-КНИЖНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ В КОЛОМНЕ
Его тема в этом году - «Дом, в кото-

ром…». На два дня Коломна превра-
тится в огромное «жилище», где будут 
литературная гостиная и кухня, музы-
кальный салон, столовая, домашний 
театр. На двадцати площадках пройдет 
около восьмидесяти (!) мероприятий! 
Конечно, повсюду будут продавать 
книжные новинки. На главной сцене 
в сквере Зайцева покажут спектакли 
«Короче.Обломов», «Пинежский Пуш-
кин». Также там выступят группа Де-
ниса Калинского Rockoco, 
оркестр современной му-

зыки Opensound Orchestra. 
Устроят яблочный аукцион, 

проведут мастер-классы по плетению 
кос из лука. В «Шелковой фабрике» 
состоится премьера аудиобродилки 
по Коломне. Детей научат готовить 
шоколадные леденцы, разрисовывать 
сумки-шоперы, делать свечи, сочинять 
книги, делать из бумаги динозавров.

 ✒ КОГДА: 2 и 3 сентября.
 ✒ ГДЕ: вся Коломна, но в основном 

сквер Зайцева.
 ✒ ВХОД: бесплатно, но можно 

взять тур за 2350 рублей.

«КНИЖНАЯ СИБИРЬ»
На фестивале можно будет купить 

книги, пообщать-

ся с писателями. Приедут гости из 
Москвы и Петербурга. Например, 
музыкальный продюсер и писатель 
Александр Кушнир, писатель, дра-
матург Лев Наумов, поэт, прозаик 
и  переводчик Вадим Месяц. Из Смо-
ленска ждут основательницу англий-
ской школы Алевтину Попову. Она 
представит свою книгу «От YESли бы 
к YESтественно» и расскажет о том, 
как выучить английские слова с по-
мощью мемов.

 ✒ КОГДА: 15 - 17 сентября.
 ✒ ГДЕ: Библиотека Сибирского от-

деления Российской академии наук 
в Новосибирске.

 ✒ ВХОД: бесплатно.

СТАВИМ ЛЕТО НА РЕПИТ

Так выглядит багач.

Артистов на ходулях 
видно даже 
из последних рядов.

Кинчев стал зожником, 
пьет много воды 
и другим советует.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1935 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
14.45 «Год в истории 1959 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Каким 

должно быть единое 
союзное информационное 
пространство?» (12+)

22.20 «МАМА» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 

(16+)
02.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «МАМА» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1967 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.45 «МАТЧ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1973 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 

у дома» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Среда» (12+)
21.45 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

22.20 «МАСАКРА» (12+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Среда» (12+)
03.15 «МАСАКРА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1980 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1983 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 01.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1983 

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
01.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.15 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1988 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 

1991 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «МАСАКРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва. 

Союзный атом: как Россия 
и Беларусь сотрудничают в 
атомной энергетике». (12+)

22.20 «БИТВА» (6+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.15 «БИТВА» (6+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Георгий Маленков» 
(12+)

11.40 «АННА ГЕРМАН» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анатолий Луначарский» 
(12+)

17.10 «БИТВА» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+). Вера всю жизнь ждала 
своей единственной любви - 
женатого мужчины, который так 
и не решился оставить семью 
ради нее. В итоге она осталась 
совершенно одна, без поддержки 
родных, друзей, коллег. Страшась 
смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои 
похороны... В главных ролях: 
Нелли Савиченко, Павел 
Харланчук, Юозас Будрайтис, 
Сергей Журавель и другие.

22.55 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 
(16+)

00.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.05 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.00 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Марат Баширов» 
(12+)

09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.30 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Алексей Косыгин» (12+)

11.25 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «ЛОВУШКА» (12+)
15.40, 05.15 «Карта Родины. 

Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

16.20 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Михаил Серов» (12+)

17.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+). Конец 
пятидесятых. Время надежд 
и искренней веры в то, что светлое 
будущее непременно наступит. 
Советский спутник посылает 
звонкие сигналы, говоря миру: 
мы здесь, мы шагнем еще дальше 
и выше. На Земле, в северном 
портовом городе, за движением 
спутника восхищенно следят 
сияющие глаза Конька и Лары - 
простодушного ресторанного 
повара и его подружки-
официантки...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
04.25 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)
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5 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«СЕНТЕНЦИЯ»
Прошедший ГУЛАГ поэт и писатель Вар-

лам Шаламов, автор «Колымских расска-
зов», тихо угасает в доме престарелых, но 
до последнего продолжает творить. Двое 
самых пылких последователей пытаются 
собрать его творчество воедино и расшиф-
ровать каждое слово. В ролях: Александр 
Рязанцев, Павел Табаков, Федор Лавров.

С 5 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ИСТРЕБИТЕЛИ»
В разгаре война. Молодые летчики Лео-

нид и Борис по прибытии в летную школу 
узнают, что зачислены в полк и скоро их 
отправят на фронт. Первое же боевое зада-
ние они проваливают. Обоих летчиков ждет 
трибунал и расстрел, однако в последний 
момент их спасает командир штурмового 
отряда...

Юлия НОВИЦКАЯ

Говоря о времени запла-
нированной посадки косми-
ческого корабля, я всегда 
добавляю фразу: «если все 
будет штатно». Случаи быва-
ют разные. Например, Саша 
Скворцов рассказывал, что 
у них не произошла рассты-
ковка - МКС не захотела от-
пускать их экипаж. Но, по его 
словам, страха совсем не бы-
ло. Была досада и огромное 
желание разобраться в ситуа-
ции. А еще он сказал, что они 
испытывали волнение за род-
ных и друзей, которые ждали 
их на Земле. Ребятам хоте-
лось побыстрее сообщить, что 
с ними все в порядке, просто 
задерживаются. Так вот буд-
нично и сказал - задержива-
ются.

А еще Саша говорил, что 
его мучила сильная жажда. 
Я удивилась: почему? Ока-
зывается (а я и не знала тог-
да), за сутки перед посадкой 
экипаж по настоянию медиков 
принимает солевые добавки, 
чтобы задержать воду в орга-
низме. А у ребят получилось 
так, что соли-то они наелись, 
но в путь не отправились.

«И было очень приятно ви-
деть члена американского 
экипажа Трейси Колдуэлл-
Дайсон,- рассказывал мне 
Александр,  - которая, пока 
я пытался исправить ситуа-
цию на корабле, прилетела 
и принесла глоток воды».

Обычно все происходит 
в автоматическом режиме. 
Но на Земле космонавты обя-
зательно сдают экзамены по 
ручному управляемому спу-
ску. И это несмотря на то, что 
за всю историю отечествен-
ной пилотируемой космонав-
тики его еще ни разу не было. 
Это тот случай, когда опыт 
отнюдь не дает права на по-
лучение оценки «автоматом».

Тренировки продолжатся. 
Специалисты говорят, что 
при баллистическом спуске 
«перегрузки в несколько раз 
больше, поэтому, если си-
туация позволит, при отказе 
автоматики лучше перехо-
дить на ручной управляемый 
спуск».

НЕ ДАЮТ СПУСКУ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Это казалось невероятным, но он 
смог: Роман Костомаров после тя-
желой болезни и ампутаций вновь 
вышел на лед в театрализованном 
шоу.

ХЛЮПИКАМ ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО
Доказал, что сила духа, воля 

к жизни может победить лю-
бой, даже самый ужасный не-
дуг, после которого человеку 
уготовано прозябание в инва-
лидной коляске. Как бы 
не так. Роман - олим-
пийский чемпион. 
А таких высот дости-
гают только люди с же-
лезной волей. В боль-
шом спорте хлюпикам 
вообще не место.

Возвращение стало 
триумфальным. Проби-
равший до мурашек номер 
«Письма любви» проде-
монстрировали в олим-
пийском ледовом двор-
це «Айсберг». Он стал 
финальной сценой шоу. 
И полной неожиданно-
стью для зрителей.

Сначала на льду была 
только Оксана Домни-
на. Супруга фигуриста 
выступала под сильную, 
волнующую музыку, до-
полненную диалогом 
между ней и Романом. 
Звучавшие из дина-
миков фразы, судя по 
всему, олицетворяли 
состояние их семьи во 
время непростого пе-
риода болезни фигу-
риста.

- Я не мог выбраться 
и, что бы я ни делал, 
я падал в бездну, - про-
износит Оксана адресо-
ванные ей слова мужа. 
- Но ты вела меня, ты 

ждала меня. Ты была моим светом.
- И я здесь, я здесь, моя родная, моя 

любимая! Твоя вера, твоя любовь по-
могли мне выжить в этой ужасной 
борьбе, - раздается голос Романа. 

И вот самый трогательный момент. 
Луч прожектора выхватыва-

ет из темноты его фигуру. 
Тысячи зрителей замира-
ют от неожиданности. 
А когда Роман выходит 

на лед, трибуны встают 
и встречают его оглуши-
тельной овацией. У мно-

гих женщин на глазах 
блестят слезы.

РАСТОПИЛИ 
ЦЕЛЫЙ 
«АЙСБЕРГ»

В конце представ-
ления абсолютно 
все участники шоу 
также вышли на лед 

в обычной обуви, вы-
разив тем самым то-
варищу по команде 
поддержку. А Роман 
не мог сдержать эмо-
ций и обратился к так 

тепло встретившим его 
зрителям в «Айсберге», 
а в их лице к миллионам 

людей в нашей стране, 
которые все эти месяцы 
переживали за него:

- Спасибо за все теплые 
пожелания! Я все это чув-
ствовал, все это видел 
и благодарен вам за это. 
Спасибо вам огромное. 
Пусть все будут счаст-
ливы и здоровы, будьте 
внимательны к своему 
здоровью, всех благ вам!

Сама Оксана Домни-
на назвала счастьем 

первое совмест-
ное выступление 
с мужем на льду:

- Думаю, все прекрасно видели, ка-
кие у нас были эмоции. Безусловно, 
это наше совместное решение. Ро-
ма хотел, чтобы я вернулась на лед. 
И я очень рада, что мы здесь вместе. 
Это большое счастье.

Да, сейчас чемпион вышел на лед 
не на коньках, пока на протезах. Но, 
учитывая его несгибаемый характер 
и невероятную волю к жизни, навер-
няка в следующий раз, через какое-то 
время, он выйдет уже на коньках. Он 
уже доказал, что даже в самой без-
надежной ситуации надо не падать 
духом, а бороться. И любить. И тогда 
невозможное станет реальностью.

НЕ ПОВТОРИЛ СУДЬБУ 
ЮЛИИ НАЧАЛОВОЙ
Невероятная эта история - и тра-

гическая, и оптимистическая одно-
временно - началась в январе, когда 
Роман попал в больницу с не самым 
страшным на первый взгляд диагно-
зом - воспалением легких. За несколь-
ко дней до этого он выступал в ле-
довом шоу «Волшебник страны Оз» 
в Коломне. Представление проходило 
на улице при температуре минус 25. 
Казалось, ничего критичного, в конце 
концов фигуристы часто простужа-
ются, а порой даже с температурой 
выходят на лед. Но состояние Романа  
стремительно ухудшалось. Его под-
ключили к аппарату ИВЛ и начали 
проводить процедуру искусственного 
насыщения крови кислородом, кото-
рая применяется в экстренных случа-
ях для поддержания жизни.

Затем в новостных лентах появи-
лись страшные сообщения. У Косто-
марова стали отмирать конечности. 
Сначала говорили про некроз пальцев 
рук и ног, но дело оказалось еще ху-
же. Началась гангрена. Спасая жизнь 
чемпиона, врачи ампутировали ему 
ноги по колено и кисти рук. Роман 
сам дал согласие на это, в противном 
случае он мог повторить печальную 
судьбу певицы Юлии Началовой. Она 
наотрез отказалась от ампутации 
и тем самым не оставила себе шанса 
на спасение. Роман был готов на все, 
лишь бы  вырваться из лап смерти. 
И ему, с помощью врачей, конечно, 
это  удалось. На больничной койке 
он провел 175 дней. В начале июля 
46-летнего спортсмена выписали из 
больницы. А уже в начале августа он 
выложил в Сети первые видео своих 
тренировок в спортзале. На кадрах  
потихоньку бегает на протезах и даже 
совершает прыжки:

- Ура! Пришли стопы, на которых 
я могу бегать. Пусть не так, как рань-
ше, но все же бегать, - говорит он со 
счастливой улыбкой.

Затем были ролики, как он кру-
тит педали на велотренажере и 
даже поднимает штангу с неболь-
шими  блинами. Воистину спортсме-
нов бывших не бывает. Эта победа 
Романа  Костомарова, безусловно, 
 самая главная в  его жизни. Сила 
духа  творит  чудеса. И никакого вол-
шебства.  Только  железная воля и 
любовь, которая побеждает любые 
напасти.

Татьяна ТАРАСОВА, заслуженный 
тренер СССР:

- Я же говорила, что Роман Костомаров выйдет на лед. 
Конечно, есть вероятность, что он в будущем и на коньки 
сможет встать. Он всех нас, и меня в том числе, заставил 
плакать. Но теперь это были слезы радости. Уникальный 
человек. Мы счастливы за него. Вся страна молилась за 
Романа. Плюс невероятное упорство его жены, врачей. 
Потрясающая история. И огромная радость для всех нас.kp
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Баскетболисты наших 
стран завоевали высшие 
награды Игр СНГ.

Сборная России, как и ожида-
лось, триумфально выступи ла 
на спортивном форуме в Бела-
руси. Больше всего выигран-
ных медалей и первое место 
в командном зачете. Звонкий 
вклад в общую победную ко-
пилку внесли баскетболисты.

В ГОСТИ К БАБУШКЕ
На их счету сразу два завет-

ных кругляша из благородного 
металла. Девчонки вырвали 
«золото». Ребята - «серебро». 
Состязания проходили в фор-
мате 3х3. Страсти кипели на 
минской «Палова-Арене», и на 
каждой игре - трибуны битком. 
Хозяева состязаний выставили 
по две команды как в мужском, 
так и в женском турнире. Но 
массовость далеко не всегда 
бьет класс. Что доказал финал 
у девушек. Интрига держала 
зрителей в напряжении до 
финальной сирены. Белору-

ски долго вели в счете. Однако 
россиянки не только уравняли 
цифры на табло, но и вырвали 
победу. Решающий мяч влетел 
в корзину за минуту до оконча-
ния игры. Итог - 12:10 в пользу 
сборной РФ. Одной из лучших 
в ее составе была Анастасия 
Щеколдина.

- Настя, первый раз в Бе-
ларуси?

- Нет, конечно, у меня в рес-
публике живет бабушка и я ез-
жу к ней в гости. А в прошлом 
году выступала здесь на тур-
нире за юношескую сборную. 
Перед стартом Игр СНГ вол-
новалась, все-таки впервые 
в жизни играла на соревнова-
ниях такого высокого между-
народного статуса. Условия 
 отличные. Площадка полно-
стью соответствует регла-
менту, «короб» закрытый, мы 
 смогли бы играть даже в про-
ливной дождь. Белорусские 
болельщики переживали и 
поддерживали нас не меньше, 
чем свою команду. И вообще 
это круто, когда на трибунах 

собирается так много людей. 
- На многих сильно давит, 

что наши команды оказались 
в изоляции и не могут вы-
ступать на международных 
турнирах.

- Очень обидно. Поэтому дру-
жеские соревнования, такие 
как Игры СНГ, здорово выру-
чают - помогают поддерживать 
необходимую мотивацию.

- За медали Игр белорус-
ские спортсмены получат хо-
рошие премиальные. А вам 
положены поощрения?

- Ой, я об этом даже не ду-
мала. Мы играем, чтобы по-
беждать, радовать своих бо-
лельщиков. Все остальное 
приложится.

ПРИМЕТА 
НЕ СРАБОТАЛА
Финал у юношей получился 

также российско-белорусским. 
Но здесь хозяева уже не упу-
стили своего. К финальной 
сирене на табло горело 19:12 
в пользу сябров.

- В каждом матче на этом 

турнире мы бились как в по-
следний раз. Отдавали все си-
лы, - поделился с корреспон-
дентом «СВ» игрок сборной РФ 
Павел Морозов. - Но в финале 
соперники оказались все же 
сильнее. И это неудивительно - 
на Играх СНГ выступают толь-
ко лучшие. Я в Беларуси 
впервые и сразу на 
таких масштабных 
соревнованиях. 
Нас встретили 
как родных. Ат-
мосфера очень 
теплая. Орга-
низация - выс-
ший класс.

- У спорт-
сменов есть 
свои приметы 
на удачу. У вас 
тоже?

- Я человек верующий, у ме-
ня есть кольцо, которое я целую 
перед игрой. Правда, в этот 
раз не сработало. В  любом 

поражении есть и свой плюс. 
Главное  - не падать духом, 
спокойно разобрать игру и не 
повторять ошибок в будущем. 
А белорусских ребят поздрав-
ляю с победой. Молодцы. Но 
мы еще возьмем реванш.

ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ - ПОПОЛАМ ТОЧНО В КОЛЬЦО

Анастасия Щеколдина 
забросила решающий мяч.

Личный архви

Поддержка Оксаны помогла Роману 
выбраться из безнадежной ситуации.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1935 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
14.45 «Год в истории 1959 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Каким 

должно быть единое 
союзное информационное 
пространство?» (12+)

22.20 «МАМА» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 

(16+)
02.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «МАМА» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1967 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.45 «МАТЧ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1969 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Единое 

визовое пространство России 
и Беларуси. Что это значит?» 
(12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1973 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 

у дома» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Среда» (12+)
21.45 «Минск - Москва. Союзная 

культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

22.20 «МАСАКРА» (12+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Среда» (12+)
03.15 «МАСАКРА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1980 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1983 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 01.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.45 «Год в истории 1983 

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
01.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.15 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1988 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 20.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 

1991 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «МАСАКРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 02.30 «Минск - Москва. 

Союзный атом: как Россия 
и Беларусь сотрудничают в 
атомной энергетике». (12+)

22.20 «БИТВА» (6+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.15 «БИТВА» (6+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Георгий Маленков» 
(12+)

11.40 «АННА ГЕРМАН» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анатолий Луначарский» 
(12+)

17.10 «БИТВА» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+). Вера всю жизнь ждала 
своей единственной любви - 
женатого мужчины, который так 
и не решился оставить семью 
ради нее. В итоге она осталась 
совершенно одна, без поддержки 
родных, друзей, коллег. Страшась 
смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои 
похороны... В главных ролях: 
Нелли Савиченко, Павел 
Харланчук, Юозас Будрайтис, 
Сергей Журавель и другие.

22.55 «ДЕЛО ГАСТРОНОМА № 1» 
(16+)

00.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
03.05 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.00 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Марат Баширов» 
(12+)

09.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.30 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Алексей Косыгин» (12+)

11.25 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «ЛОВУШКА» (12+)
15.40, 05.15 «Карта Родины. 

Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

16.20 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Михаил Серов» (12+)

17.20 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+). Конец 
пятидесятых. Время надежд 
и искренней веры в то, что светлое 
будущее непременно наступит. 
Советский спутник посылает 
звонкие сигналы, говоря миру: 
мы здесь, мы шагнем еще дальше 
и выше. На Земле, в северном 
портовом городе, за движением 
спутника восхищенно следят 
сияющие глаза Конька и Лары - 
простодушного ресторанного 
повара и его подружки-
официантки...

22.45 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
04.25 «Наши люди. Марат Баширов» 

(12+)
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5 СЕНТЯБРЯ В 22.22

«СЕНТЕНЦИЯ»
Прошедший ГУЛАГ поэт и писатель Вар-

лам Шаламов, автор «Колымских расска-
зов», тихо угасает в доме престарелых, но 
до последнего продолжает творить. Двое 
самых пылких последователей пытаются 
собрать его творчество воедино и расшиф-
ровать каждое слово. В ролях: Александр 
Рязанцев, Павел Табаков, Федор Лавров.

С 5 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ИСТРЕБИТЕЛИ»
В разгаре война. Молодые летчики Лео-

нид и Борис по прибытии в летную школу 
узнают, что зачислены в полк и скоро их 
отправят на фронт. Первое же боевое зада-
ние они проваливают. Обоих летчиков ждет 
трибунал и расстрел, однако в последний 
момент их спасает командир штурмового 
отряда...

Юлия НОВИЦКАЯ

Говоря о времени запла-
нированной посадки косми-
ческого корабля, я всегда 
добавляю фразу: «если все 
будет штатно». Случаи быва-
ют разные. Например, Саша 
Скворцов рассказывал, что 
у них не произошла рассты-
ковка - МКС не захотела от-
пускать их экипаж. Но, по его 
словам, страха совсем не бы-
ло. Была досада и огромное 
желание разобраться в ситуа-
ции. А еще он сказал, что они 
испытывали волнение за род-
ных и друзей, которые ждали 
их на Земле. Ребятам хоте-
лось побыстрее сообщить, что 
с ними все в порядке, просто 
задерживаются. Так вот буд-
нично и сказал - задержива-
ются.

А еще Саша говорил, что 
его мучила сильная жажда. 
Я удивилась: почему? Ока-
зывается (а я и не знала тог-
да), за сутки перед посадкой 
экипаж по настоянию медиков 
принимает солевые добавки, 
чтобы задержать воду в орга-
низме. А у ребят получилось 
так, что соли-то они наелись, 
но в путь не отправились.

«И было очень приятно ви-
деть члена американского 
экипажа Трейси Колдуэлл-
Дайсон,- рассказывал мне 
Александр,  - которая, пока 
я пытался исправить ситуа-
цию на корабле, прилетела 
и принесла глоток воды».

Обычно все происходит 
в автоматическом режиме. 
Но на Земле космонавты обя-
зательно сдают экзамены по 
ручному управляемому спу-
ску. И это несмотря на то, что 
за всю историю отечествен-
ной пилотируемой космонав-
тики его еще ни разу не было. 
Это тот случай, когда опыт 
отнюдь не дает права на по-
лучение оценки «автоматом».

Тренировки продолжатся. 
Специалисты говорят, что 
при баллистическом спуске 
«перегрузки в несколько раз 
больше, поэтому, если си-
туация позволит, при отказе 
автоматики лучше перехо-
дить на ручной управляемый 
спуск».

НЕ ДАЮТ СПУСКУ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Это казалось невероятным, но он 
смог: Роман Костомаров после тя-
желой болезни и ампутаций вновь 
вышел на лед в театрализованном 
шоу.

ХЛЮПИКАМ ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО
Доказал, что сила духа, воля 

к жизни может победить лю-
бой, даже самый ужасный не-
дуг, после которого человеку 
уготовано прозябание в инва-
лидной коляске. Как бы 
не так. Роман - олим-
пийский чемпион. 
А таких высот дости-
гают только люди с же-
лезной волей. В боль-
шом спорте хлюпикам 
вообще не место.

Возвращение стало 
триумфальным. Проби-
равший до мурашек номер 
«Письма любви» проде-
монстрировали в олим-
пийском ледовом двор-
це «Айсберг». Он стал 
финальной сценой шоу. 
И полной неожиданно-
стью для зрителей.

Сначала на льду была 
только Оксана Домни-
на. Супруга фигуриста 
выступала под сильную, 
волнующую музыку, до-
полненную диалогом 
между ней и Романом. 
Звучавшие из дина-
миков фразы, судя по 
всему, олицетворяли 
состояние их семьи во 
время непростого пе-
риода болезни фигу-
риста.

- Я не мог выбраться 
и, что бы я ни делал, 
я падал в бездну, - про-
износит Оксана адресо-
ванные ей слова мужа. 
- Но ты вела меня, ты 

ждала меня. Ты была моим светом.
- И я здесь, я здесь, моя родная, моя 

любимая! Твоя вера, твоя любовь по-
могли мне выжить в этой ужасной 
борьбе, - раздается голос Романа. 

И вот самый трогательный момент. 
Луч прожектора выхватыва-

ет из темноты его фигуру. 
Тысячи зрителей замира-
ют от неожиданности. 
А когда Роман выходит 

на лед, трибуны встают 
и встречают его оглуши-
тельной овацией. У мно-

гих женщин на глазах 
блестят слезы.

РАСТОПИЛИ 
ЦЕЛЫЙ 
«АЙСБЕРГ»

В конце представ-
ления абсолютно 
все участники шоу 
также вышли на лед 

в обычной обуви, вы-
разив тем самым то-
варищу по команде 
поддержку. А Роман 
не мог сдержать эмо-
ций и обратился к так 

тепло встретившим его 
зрителям в «Айсберге», 
а в их лице к миллионам 

людей в нашей стране, 
которые все эти месяцы 
переживали за него:

- Спасибо за все теплые 
пожелания! Я все это чув-
ствовал, все это видел 
и благодарен вам за это. 
Спасибо вам огромное. 
Пусть все будут счаст-
ливы и здоровы, будьте 
внимательны к своему 
здоровью, всех благ вам!

Сама Оксана Домни-
на назвала счастьем 

первое совмест-
ное выступление 
с мужем на льду:

- Думаю, все прекрасно видели, ка-
кие у нас были эмоции. Безусловно, 
это наше совместное решение. Ро-
ма хотел, чтобы я вернулась на лед. 
И я очень рада, что мы здесь вместе. 
Это большое счастье.

Да, сейчас чемпион вышел на лед 
не на коньках, пока на протезах. Но, 
учитывая его несгибаемый характер 
и невероятную волю к жизни, навер-
няка в следующий раз, через какое-то 
время, он выйдет уже на коньках. Он 
уже доказал, что даже в самой без-
надежной ситуации надо не падать 
духом, а бороться. И любить. И тогда 
невозможное станет реальностью.

НЕ ПОВТОРИЛ СУДЬБУ 
ЮЛИИ НАЧАЛОВОЙ
Невероятная эта история - и тра-

гическая, и оптимистическая одно-
временно - началась в январе, когда 
Роман попал в больницу с не самым 
страшным на первый взгляд диагно-
зом - воспалением легких. За несколь-
ко дней до этого он выступал в ле-
довом шоу «Волшебник страны Оз» 
в Коломне. Представление проходило 
на улице при температуре минус 25. 
Казалось, ничего критичного, в конце 
концов фигуристы часто простужа-
ются, а порой даже с температурой 
выходят на лед. Но состояние Романа  
стремительно ухудшалось. Его под-
ключили к аппарату ИВЛ и начали 
проводить процедуру искусственного 
насыщения крови кислородом, кото-
рая применяется в экстренных случа-
ях для поддержания жизни.

Затем в новостных лентах появи-
лись страшные сообщения. У Косто-
марова стали отмирать конечности. 
Сначала говорили про некроз пальцев 
рук и ног, но дело оказалось еще ху-
же. Началась гангрена. Спасая жизнь 
чемпиона, врачи ампутировали ему 
ноги по колено и кисти рук. Роман 
сам дал согласие на это, в противном 
случае он мог повторить печальную 
судьбу певицы Юлии Началовой. Она 
наотрез отказалась от ампутации 
и тем самым не оставила себе шанса 
на спасение. Роман был готов на все, 
лишь бы  вырваться из лап смерти. 
И ему, с помощью врачей, конечно, 
это  удалось. На больничной койке 
он провел 175 дней. В начале июля 
46-летнего спортсмена выписали из 
больницы. А уже в начале августа он 
выложил в Сети первые видео своих 
тренировок в спортзале. На кадрах  
потихоньку бегает на протезах и даже 
совершает прыжки:

- Ура! Пришли стопы, на которых 
я могу бегать. Пусть не так, как рань-
ше, но все же бегать, - говорит он со 
счастливой улыбкой.

Затем были ролики, как он кру-
тит педали на велотренажере и 
даже поднимает штангу с неболь-
шими  блинами. Воистину спортсме-
нов бывших не бывает. Эта победа 
Романа  Костомарова, безусловно, 
 самая главная в  его жизни. Сила 
духа  творит  чудеса. И никакого вол-
шебства.  Только  железная воля и 
любовь, которая побеждает любые 
напасти.

Татьяна ТАРАСОВА, заслуженный 
тренер СССР:

- Я же говорила, что Роман Костомаров выйдет на лед. 
Конечно, есть вероятность, что он в будущем и на коньки 
сможет встать. Он всех нас, и меня в том числе, заставил 
плакать. Но теперь это были слезы радости. Уникальный 
человек. Мы счастливы за него. Вся страна молилась за 
Романа. Плюс невероятное упорство его жены, врачей. 
Потрясающая история. И огромная радость для всех нас.kp
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 ■ Баскетболисты наших 
стран завоевали высшие 
награды Игр СНГ.

Сборная России, как и ожида-
лось, триумфально выступи ла 
на спортивном форуме в Бела-
руси. Больше всего выигран-
ных медалей и первое место 
в командном зачете. Звонкий 
вклад в общую победную ко-
пилку внесли баскетболисты.

В ГОСТИ К БАБУШКЕ
На их счету сразу два завет-

ных кругляша из благородного 
металла. Девчонки вырвали 
«золото». Ребята - «серебро». 
Состязания проходили в фор-
мате 3х3. Страсти кипели на 
минской «Палова-Арене», и на 
каждой игре - трибуны битком. 
Хозяева состязаний выставили 
по две команды как в мужском, 
так и в женском турнире. Но 
массовость далеко не всегда 
бьет класс. Что доказал финал 
у девушек. Интрига держала 
зрителей в напряжении до 
финальной сирены. Белору-

ски долго вели в счете. Однако 
россиянки не только уравняли 
цифры на табло, но и вырвали 
победу. Решающий мяч влетел 
в корзину за минуту до оконча-
ния игры. Итог - 12:10 в пользу 
сборной РФ. Одной из лучших 
в ее составе была Анастасия 
Щеколдина.

- Настя, первый раз в Бе-
ларуси?

- Нет, конечно, у меня в рес-
публике живет бабушка и я ез-
жу к ней в гости. А в прошлом 
году выступала здесь на тур-
нире за юношескую сборную. 
Перед стартом Игр СНГ вол-
новалась, все-таки впервые 
в жизни играла на соревнова-
ниях такого высокого между-
народного статуса. Условия 
 отличные. Площадка полно-
стью соответствует регла-
менту, «короб» закрытый, мы 
 смогли бы играть даже в про-
ливной дождь. Белорусские 
болельщики переживали и 
поддерживали нас не меньше, 
чем свою команду. И вообще 
это круто, когда на трибунах 

собирается так много людей. 
- На многих сильно давит, 

что наши команды оказались 
в изоляции и не могут вы-
ступать на международных 
турнирах.

- Очень обидно. Поэтому дру-
жеские соревнования, такие 
как Игры СНГ, здорово выру-
чают - помогают поддерживать 
необходимую мотивацию.

- За медали Игр белорус-
ские спортсмены получат хо-
рошие премиальные. А вам 
положены поощрения?

- Ой, я об этом даже не ду-
мала. Мы играем, чтобы по-
беждать, радовать своих бо-
лельщиков. Все остальное 
приложится.

ПРИМЕТА 
НЕ СРАБОТАЛА
Финал у юношей получился 

также российско-белорусским. 
Но здесь хозяева уже не упу-
стили своего. К финальной 
сирене на табло горело 19:12 
в пользу сябров.

- В каждом матче на этом 

турнире мы бились как в по-
следний раз. Отдавали все си-
лы, - поделился с корреспон-
дентом «СВ» игрок сборной РФ 
Павел Морозов. - Но в финале 
соперники оказались все же 
сильнее. И это неудивительно - 
на Играх СНГ выступают толь-
ко лучшие. Я в Беларуси 
впервые и сразу на 
таких масштабных 
соревнованиях. 
Нас встретили 
как родных. Ат-
мосфера очень 
теплая. Орга-
низация - выс-
ший класс.

- У спорт-
сменов есть 
свои приметы 
на удачу. У вас 
тоже?

- Я человек верующий, у ме-
ня есть кольцо, которое я целую 
перед игрой. Правда, в этот 
раз не сработало. В  любом 

поражении есть и свой плюс. 
Главное  - не падать духом, 
спокойно разобрать игру и не 
повторять ошибок в будущем. 
А белорусских ребят поздрав-
ляю с победой. Молодцы. Но 
мы еще возьмем реванш.

ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ - ПОПОЛАМ ТОЧНО В КОЛЬЦО

Анастасия Щеколдина 
забросила решающий мяч.

Личный архви

Поддержка Оксаны помогла Роману 
выбраться из безнадежной ситуации.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● На самолете из Минска время в пу-

ти - чуть больше часа. Цена билета 
стартует от 3,7 тысячи российских 
рублей. На автобусе можно доехать за 
1500 рублей, но дорога займет 8 часов. 
Прямой поезд едет около 12 часов. 
Билет обойдется от 4,5 тысячи руб-
лей. Дорога на автомобиле - около 
7 - 8 часов.

 ● Из Москвы самолеты летают каж-
дый день. Цена билета - от 2 тысяч 
рублей. Фирменный поезд «Псков» 
домчит из столицы России за 12,5 ча-
са, билеты стартуют от 2,3 тысячи руб-
лей. Стоимость проезда на автобусе 
от 1,7 тысячи рублей. Время в пути - 14 
часов. Автомобильное путешествие 
будет длиться 8 - 9 часов.

 ● Средняя стоимость двухместного 
номера в гостинице - 4 тысячи рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Город-воин испокон веков стоял на страже гра-
ниц Руси, а сегодня стал видным туристическим 
центром. И хорошая новость для белорусских пу-
тешественников: из Минска в Псков в этом году 
начали летать самолеты - по средам и субботам.

1. ЗАЙТИ В НЕПОКОРЕННУЮ 
КРЕПОСТЬ

Древний Псков имел пять поясов укреплений, а со-
хранившаяся до наших дней крепость считается круп-
нейшей в Европе. В самом сердце оборонительных 
сооружений красуется Псковский кремль, он же Кром. 
На крепостные стены и башни можно не только лю-
боваться: туристам предлагают забраться внутрь по 
узким лестницам. Из окошек-бойниц открывается 
прекрасный вид на современный город.

Во второй половине XVI века взять Псков штурмом 
и осадой пытался польский король Стефан Баторий. 
Палил из пушек, вел подкопы, но спустя полгода от-
правился не солоно хлебавши. Зато секретарь короля 
Пиотровский оставил любопытные воспоминания: 
«Любуемся Псковом. Господи, какой большой город! 
Точно Париж! Помоги нам, Боже, с ним справиться». 
Не помог.

2. ПОКЛОНИТЬСЯ 
ОЛЬГИНУ КРЕСТУ

Свято-Троицкий собор - архитек-
турная доминанта кремля. Злато-
главый и белокаменный. Красуется 
на холме в излучине рек Великой 
и  Псковы. Первый храм на этом 
месте был построен по приказу 
равно апостольной княгини Ольги 
еще в X веке. С тех пор многократно 
разрушался и перестраивался. В ны-
нешнем соборе внимание привлека-
ет семиярусный иконостас XVII - XIX 
веков. Тут же хранится одна из глав-
ных святынь Пскова - Ольгин крест. 
Его создали в память о деревянном 
кресте, который княгиня установила 
на месте основания города.

4. ЗАЕХАТЬ 
К ПУШКИНУ НА ЧАЙ

«Приветствую тебя, пустынный уго-
лок,

Приют спокойствия, трудов и вдох-
новенья,

Где льется дней моих невидимый 
поток

На лоне счастья и забвенья».
Эти строчки Александра Сергееви-

ча вспоминаются, когда приезжаешь 
в Михайловское в Пушкинских Горах. 
Всего в сотне километров от Пскова 
находится родовое имение знаменито-

го поэта. Здесь он жил, творил и был 
похоронен. В 1825 году в соседнем 
с Михайловским Тригорском Пушкин 
встретил Анну Керн, которой, как при-
нято считать, посвятил знаменитое 
«Я помню чудное мгновенье…». Здесь 
же, в Святогорском монастыре, можно 
почтить память поэта - на его могиле.

К слову, облюбовали здешние места 
не только фанаты Александра Сергее-
вича, но и почитатели Сергея Довла-
това. Ленинградский повеса работал 
тут экскурсоводом, о чем подробно 
написал в повести «Заповедник».

3. ПОНЯТЬ, ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ РОССИЯ
Самая популярная набережная в городе находится на правом берегу 

реки Великой и состоит из двух уровней. Сверху отдыхают туристы, внизу за-
няты делом местные рыбаки. В теплое время года отсюда можно отправиться 
на водную прогулку к Псковскому озеру. Свое очарование есть и у левого бе-
рега Великой. Именно с Ольгинской набережной видна та самая инсталляция 
«Россия начинается здесь». Удачные селфи обеспечены.

5. ПОЧУВСТВОВАТЬ 
БЛАГОДАТЬ ПЕЧОР

В этом году отмечает 550-летие одна из 
самых крупных обителей России - Псково-
Печерский монастырь. В 1473 году в 50 кило-
метрах от Пскова была освящена пещерная 
церковь Успения Богородицы, выкопанная 
преподобным Ионой в холме из песчаника. 
Это и послужило точкой отсчета для мона-
стыря. Кстати, пещеры насельники обители 
называют «Богом зданными» (то есть соз-
данными Богом).

Находясь в приграничье, монастырь не раз 
подвергался разорению со стороны немцев, 
шведов и поляков. Оттого и выглядит сегодня 
он так грозно - крепостные стены были жиз-
ненно важной необходимостью. Зато внутри 
царит дивный уклад западнорусской жизни, 
который привлекает паломников и туристов.
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ПОБЫВАТЬ В ПСКОВЕ

Обитателям монастыря посвящен бестселлер 
«Несвятые святые» митрополита Тихона Шевкунова. 

О грозные стены 
ломали мечи и стрелы 

многие супостаты.

Даже День города устраивают ко Дню 
памяти легендарной Ольги.
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